
ПРОЕКТ Переселенцам 
из аварийного жилья 
обещают дешевую ипотеку

Пока крышу 
не снесло

Ирина Жандарова

Минстрой предложил новые механизмы расселения ава-
рийного жилья. Регионы смогут предоставить людям 
субсидии и социальную ипотеку с комфортной ставкой. 
Кроме того, появятся жилищные фонды для переселения 
граждан. А некоторым даже не придется переезжать. 
Если это возможно, дома будут ремонтировать.

Сейчас все предложенные механизмы находятся на 
обсуждении. «При ведомстве создана рабочая группа по 
разработке законодательства, которая уже концептуаль-
но поддержала предложения министерства», — сообщили 
«Российской газете» в министерстве строительства и 
ЖКХ. 

Речь идет об инструментах поддержки инвесторов, 
которые реализуют проекты развития территорий, из-
менениях, которые позволят расходовать федеральные 
средства на субсидирование граждан и поддержку за-
стройщиков, реализующих проекты освоения террито-
рий. Принятие всех этих законодательных изменений 
планируется в первом полугодии 2019 года, уточнили в 
министерстве. На обсуждении находится пакет докумен-
тов, которые вносят изменения в Жилищный и 
Градостроительный кодекс, готовятся  подза-
конные акты к ним.

ОБРАЗОВАНИЕ Стипендия 
20 000 рублей — реальность 
или фантастика?

Рубль в зачетке

Владимир Кузьмин, Мария Агранович

Неожиданное продолжение обрела недавняя встреча пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева со студентами и педа-
гогами  Российского института театрального искусства 
(ГИТИС). 

Ректор вуза Григорий Заславский рассказал о такой 
проблеме института, как обилие отличников. Казалось бы, 
этому можно только радоваться, но министерство образо-
вания своим приказом ограничило долю учащихся, полу-
чающих повышенную стипендию за отличную учебу, 10 
процентами от общего количества студентов.

Глава правительства назвал эту историю странной и по-
обещал проверить. «Следить за какими-то пропорциями 
надо, но арифметически задавать — это неправильно», — 
рассудил он.

 Документ, о котором говорил ректор ГИТИСа, — приказ 
минобрнауки № 1663 от 27 декабря 2016 года. В министер-
стве науки и высшего образования «Российской газете» 
подтвердили: приказ работает. Норма, установленная в 
нем, звучит так: количество студентов, получающих повы-
шенную стипендию, не может превышать 10 процентов от 
общего числа тех, кто получает академическую стипен-
дию.

Зачем нужно такое ограничение? Разбираемся с руко-
водителем департамента госполитики в сфере высшего  
образовании и молодежной политики минобрнауки Арте-
мием Рожковым.  

— Эта норма была введена Министерством образования 
и науки России в 2016 году. Расчет был такой: повышенные 
стипендии должны действительно поддерживать тех сту-
дентов, которые демонстрируют особые успехи, — поясня-
ет Артемий Рожков. — Причем не только в учебе: 
быть просто отличником — далеко не единствен-
ное требование.  

СЛЕДСТВИЕ Вчера прямо в зале заседаний Совета Федерации 
задержан сенатор от Карачаево-Черкесии Рауф Арашуков

Потеря иммунитета

Евгений Гайва, 
Ирина Жандарова

С
егодня Счетная палата об-
народует полный отчет, в 
котором сообщит, что ме-

шает регионам полноценно реа-
лизовывать приоритетный про-
ект «Формирование комфортной 
городской среды» (документ есть 
в «Российской газете»). И к ка-
ким последствиям это приводит.

Цель проекта — сделать дома 
теплыми, дворы уютными, а до-
роги удобными. И чтобы все это 
помогало жителям экономить 
деньги, беречь здоровье и время.

Но, как выяснилось, плата за 
коммуналку в отремонтирован-
ных многоэтажках не снижается, 
так как экономию тепла съедает 
рост тарифов, а благоустройство 
дворов завершают зимой из-за 

слабой организации работ, выя-
снила Счетная палата (СП). И 
объяснила, почему.

Если у ресурсоснабжающих 
организаций (РСО) после ремон-
та дома снижается объем постав-
ляемой тепловой энергии, в сле-
дующий период тариф повышает-
ся. Например, сэкономили жите-
ли после утепления фасада дома 
20 процентов тепла, а тариф вы-
рос на 13,4 процента, с учетом 
ежегодной индексации — на все 

18, поясняют в СП. «При таких 
условиях жители многоквартир-
ных домов не заинтересованы в 
экономии тепловой энергии, а 
для энергосервисных компаний 
такие дома становятся непривле-
кательными», отмечают в контр-
ольном ведомстве. К тому же РСО 
подачу тепла, как и температуру 
в системе горячего водоснабже-
ния, не регулируют и навязывают 
жителям доплату за избыточные 
объемы ресурса. Для решения 

проблемы в СП предлагают авто-
матизировать процесс отопления 
и горячего водоснабжения, что-
бы рассчитывать экономически 
обоснованный уровень потребле-
ния независимо от РСО. Потребу-
ется также пересмотреть основы 
ценообразования. 

Создавать комфортное про-
странство для жизни в целом 
нужно на основе комплексного 
подхода, потому работы по ка-
премонту домов и благоустрой-
ству должны проходить одновре-
менно, считают в СП. 

Однако рекомендации мин-
строя по синхронизации работ в 
регионах не учли. В 2017 году в 
Липецкой области было благоу-
строено только 7 процентов дво-
ров тех домов, где в 
2015—2017 годах прове-
ли капремонт.

Галина Мисливская, 
Наталья Козлова,
Николай Грищенко,
Черкесск

З
апомнится надолго 451-
е заседание Совета Фе-
дерации. Впервые за 
четверть века сущест-
вования верхней пала-
ты российского парла-
мента один из его чле-
нов был задержан пра-
воохранительными ор-

ганами прямо на пленарном за-
седании. Им оказался Рауф Ара-
шуков, который представляет в 
Совфеде исполнительную власть 
Карачаево-Черкесии с сентября 
2016 года. Это самый молодой 
член палаты — ему 32 года.

В среду утром еще до начала 
заседания у входа в зал наблюда-
лось некоторое замешательство 

— сенаторы прошли на свои места 
чуть позже обычного. А трансля-
ция заседания в привычные 
10.00 так и не началась. В пресс-
службе на недоуменные вопросы 
журналистов ответили, что сена-
торы решили обсудить в закры-
том режиме некие оргвопросы.

Отметим, что ранее закрытые 
части на заседаниях случались. 
Как правило, без участия СМИ 
обсуждались вопросы обороны и 

безопасности, по итогам кото-
рых нередко принимались резо-
нансные решения. Вышедшие из 
зала сенаторы подтвердили — об-
суждался непростой «оргво-
прос». 

В это время в зале представле-
ние о лишении Арашукова не-
прикосновенности огласил лич-
но Генпрокурор Юрий Чайка. На 
заседание также прибыли глава 
СК Александр Бастрыкин и его 

заместитель, курирующий рас-
следование уголовного дела, фи-
гурантом которого и стал член 
Совфеда от Карачаево-Черкес-
ской Республики.

Судя по всему, задержание ста-
ло для сенатора неожиданностью. 
Как рассказал первый замести-
тель председателя Комитета по 
экономполитике Сергей Калаш-
ников, Арашуков чуть не опоздал 
на заседание, вошел в зал запы-
хавшимся. Прошел даже слух, что 
он пытался сбежать из зала.

Вот как описала произошед-
шее спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. «Он пы-
тался подняться наверх и уйти с 
заседания. Я сказала ему, чтобы 
он сел на место, потому что по 
действующему регламенту он 
имел право выступить и дать 
свои пояснения. Он сел на свое 
место, я предложила ему взять 

слово для того, чтобы дать поя-
снения. Он отказался, это его 
право», — рассказала глава Сов-
феда.

Решение о снятии неприкос-
новенности было принято едино-
гласно, и задержанного тут же 
вывели из зала.

«Арашукову были предъявле-
ны серьезные обвинения», — от-
метила позже Валентина Матви-
енко. При этом глава верхней па-
латы парламента особо подчер-
кнула, «что те события, о кото-
рых идет речь и в чем обвиняется 
господин Арашуков, происходи-
ли до того, как он был назначен 
членом Совета Федерации от ис-
полнительной власти 
Карачаево-Черкесской 
Республики». 

КОНТРОЛЬ Счетная палата объяснила, почему жильцам невыгодно 
экономить тепло, а асфальт начинают менять поздней осенью

Некомфортная среда
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дых летчиков   
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мультфильмы 
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Футбольные 
клубы мира  
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за год на покуп-
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ларов

Рауфа Арашукова следователи СК 
России подозревают в убийствах. 
Его уже арестовали. 

А К Ц Е Н Т

Спустя несколько часов стало известно, 
что задержан и отец сенатора, депутат 
Народного собрания Карачаево-Черкесии 
Рауль Арашуков

Австралийский доллар 47,5778
Азербайджанский манат 38,9618
Армянский драм** 13,5838
Белорусский рубль 30,6154
Болгарский лев 38,6587
Бразильский реал 17,7675

Венгерский форинт** 23,8430
Вон Республики Корея*** 59,1911
Гонконгский доллар* 84,2709
Датская крона 10,1296
Доллар США 66,0987
Евро 75,5706

Индийская рупия** 92,8607
Казахстанский тенге** 17,3405
Канадский доллар 49,8783
Киргизский сом** 94,6634
Китайский юань* 98,4681
Молдавский лей* 38,6091

Новый туркменский манат 18,9124
Норвежская крона* 77,8135
Польский злотый 17,6005
Румынский лей 15,9021
СДР   92,3511
Сингапурский доллар 48,9366

Таджикский сомони* 70,0941
Турецкая лира 12,5092
Узбекский сум**** 78,8538
Украинская гривна* 23,8121
Фунт стерлингов   86,5232
Чешская крона* 29,3277

Шведская крона* 72,8192
Швейцарский франк 66,3708
Южноафриканский рэнд* 48,6188
Японская иена** 60,4663

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.01.19

Паспортный контроль 
в Шереметьево доверили 
роботам

Жить на 10 213 рублей  — 
минтруд установил 
среднюю величину 
прожиточного минимума 
для всех граждан России

Патриарх Кирилл — 
что успел сделать 
Предстоятель РПЦ 
за 10 лет со дня 
интронизации

Особенности 
национального 
каршеринга 
в разных странах 
мира 
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Зачем студенты 
Кабардино-
Балкарского 
университета 
изучают 
белорусский 
язык? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Сэкономили жители после утепления 
фасада дома 20 процентов тепла, 
а тариф вырос на 13,4 процента

ФИНАНСЫ Гражданам стал 
доступен персональный 
кредитный рейтинг

Заемщикам 
раздадут  баллы

Юлия Кривошапко

Граждане могут запрашивать в 
бюро кредитных историй не толь-
ко свои досье, но и персональный 
кредитный рейтинг. Такие поправ-
ки вступают в силу сегодня, 31 ян-
варя. В теории они должны облег-
чить жизнь потенциальным заем-
щикам: им станет проще оцени-
вать, как они выглядят в глазах 
кредиторов. Однако на деле все 
может оказаться не так просто.

Возможность узнавать свой 
кредитный рейтинг россияне по-
лучили благодаря изменениям в 
Закон «О кредитных историях». В 
новой версии документа, вступив-
шей в силу 31 января, уточняется, 
что два раза в год каждый житель 

страны может сделать запрос бес-
платно (но лишь раз в год отчет 
можно получить на бумаге), и лю-
бое количество раз — за плату. В 
крупнейших бюро кредитных 
историй — Национальное бюро 
кредитных историй (НБКИ), Объ-
единенное кредитное бюро (ОКБ) 
и «Эквифакс» — «РГ» заверили, 
что любой гражданин при жела-
нии уже сегодня может получить 
отчет с персональным рейтингом. 

Кредитный рейтинг – это ана-
лог скорингового балла (скорринг 
— система оценки кредитоспособ-
ности заемщика), говорит Нико-
лай Мясников, исполняющий обя-
занности гендиректора 
Объединенного кредит-
ного бюро.
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СОВФЕД Дмитрий Козак 
рассказал сенаторам 
о ситуации 
с ценами на топливо

Рука рынка

Галина Мисливская

Принятые правительством меры по сдерживанию роста 
цен на топливо позволят не допустить подорожания не-
фтепродуктов выше уровня инфляции, заявил вице-пре-
мьер Дмитрий Козак в ходе выступления на «правитель-
ственном часе» в Совете Федерации.

Козак напомнил, что в целях сбалансированности цен 
на топливо правительством был принят ряд мер. Летом 
2018 года снижены акцизы, с крупнейшими нефтяными 
компаниями была достигнута договоренность по сдер-
живанию розничных цен на АЗС и ограничению мелко-
оптовых цен на бензин и дизельное топливо. Также были 
установлены минимальные объемы поставок на вну-
тренний рынок для обеспечения безопасного и надежно-
го снабжения регионов. «Одновременно было обеспече-
но наведение порядка на топливной бирже, пресечение 
неправомерных действий откровенных спекулянтов, 
усовершенствованы правила биржевой торговли», — 
подчеркнул вице-премьер. 

В результате в 2018 году угрозу неконтролируемого 
роста цен удалось предотвратить, отметил он. «С 1 ян-
варя текущего года заработал новый механизм так на-
зываемого демпфирующего акциза, когда дополнитель-
ные доходы нефтяных компаний при высоких экспор-
тных ценах на сырую нефть через бюджетный меха-
низм перераспределяются предприятиям нефтеперера-
ботки для частичной компенсации разницы между вну-
тренней ценой и экспортной альтернативой», — расска-
зал Дмитрий Козак. По его словам, нефтяники соглаше-
ние соблюдают: январский рост цен на АЗС соответст-
вует договоренностям и составляет 1,7%. «Ситуация с 
обеспечением топливом стабильная, доходность роз-
ничного сегмента достаточная для ведения бизнеса как 
крупных компаний, так и независимых АЗС», — отметил 
он. «Совокупность инструментов и главное оператив-
ное и своевременное их применение позволит нам не 
допустить роста цен на нефтепродукты выше инфля-
ции», — подчеркнул Козак.

Соглашение действует до 31 марта. Правительство не 
планирует продлевать договоренность с нефтяниками, 
если меры по сдерживанию роста цен на моторное то-
пливо будут эффективными. «В случае если это сработа-
ет, мы очень надеем-
ся на то, что эта мо-
дель сработает эф-
фективно, — эти со-
глашения утратят 
свою силу. Мы не бу-
дем заключать но-
вых соглашений при 
условии, что меха-
низм работает эф-
фективно», — сказал 
Дмитрий Козак. В 
правительстве рас-
считывают, что даль-
нейшее вмешатель-
ство не потребуется. «Мы очень надеемся, что от этого 
ручного механизма нам удастся отказаться, а рынок 
останется стабильным. И нам удастся удержать динами-
ку роста цен на уровне инфляции и при этом без резких 
скачков — не с 1 февраля сразу на 4%, а равными доля-
ми», — добавил Дмитрий Козак.

Особое внимание сенаторы уделили тарифам на ГСМ 
для сельхозпроизводителей. Они опасаются, что начало 
посевной кампании может привести к скачку цен на ди-
зельное топливо. Сенатор Сергей Белоусов спросил, не 
стоит ли ограничить цены для этой категории потреби-
телей. Коллегу поддержал сенатор Ирек Ялалов — он 
спросил о целесообразности государственного регули-
рования цен на топливном рынке.

«Считаю, что нет необходимости государственного 
регулирования цен, мы от этого отказались», — ответил 
Дмитрий Козак. «Начнется цепная реакция. Если будет 
падение цен, то кто будет компенсировать? Нефтяная от-
расль будет требовать государственной поддержки», — 
пояснил он.

«Нужно системное решение, которое обеспечивает в 
обязательном порядке субсидии сельскому хозяйству в 
случае повышения цен. Об этом нужно подумать», — по-
лагает вице-премьер. «Я не вижу оснований для введения 
государственного регулирования цен на горюче-смазоч-
ные материалы для отдельных категорий потребителей, 
в том числе для сельскохозяйственных потребителей», — 
заявил Козак.

Административное регулирование цен, считает он, 
может привести к дефициту на рынке. «Мы уже проходи-
ли регулирование цен на товары и услуги, которые долж-
ны находиться в конкурентной среде. Пришли к дефици-
ту. У нас есть страны, в том числе нефтедобывающие, у 
которых тотальный дефицит из-за такого регулирова-
ния», — привел он пример. «Существующие инструмен-
ты экономического регулирования внутреннего рынка 
на ключевые товары и услуги необходимы и достаточны, 
и возвращаться к административному регулированию 
необходимости нет», — заявил он. 

Говоря о перспективах развития нефтяной отрасли, 
вице-премьер отметил, что Россия приближается к пику 
объемов добычи. «Ресурс старых месторождений исто-
щается, растет доля трудноизвлекаемых запасов, соот-
ветственно, растет себестоимость добычи. Необходимо 
приступить к разработке мер по стимулированию инве-
стиций, внедрению современных технологий в отрасль», 
— сказал он, добавив, что в связи с этим разработан и ут-
вержден правительством план действий, «дорожная кар-
та» по решению этой задачи. В 2019 году будет проведе-
на инвентаризация разведанных месторождений, на ос-
нове единой методики будет дана оценка экономической 
целесообразности их освоения. Одновременно будет 
разработан комплекс стимулирующих фискальных мер 
для различных месторождений. 

КОММУНИКАЦИИ В России начинается подготовка к развертыванию сетей 5G

По частотам рассчитать
Татьяна Шадрина

Г
лавной проблемой для раз-
вертывания сетей 5G в Рос-
сии и во всем мире является 

дефицит радиочастот. 
Как его решить, обсуждали 

вчера на «круглом столе» с уча-
стием российских операторов и 
международных экспертов. Ви-
це-премьер Максим Акимов 
предложил создать националь-
ный комитет для развития 5G, ос-
новной задачей которого должно 
быть высвобождение необходи-
мого для связи нового поколения 
радиочастотного ресурса. 

Частоты являются стратеги-
ческим ресурсом, и часть их на-

ходится в ведении военных. И 
здесь должна идти речь о конвер-
сии части спектра. Наиболее 
привлекательный для сетей 5G — 
диапазон 3,4–3,8 ГГц, но он занят 
другими пользователями, в том 
числе военными. И  вопросы выс-
вобождения частот должны ре-
шать на уровне выше вице-пре-
мьера, объяснил свою инициати-
ву по созданию национального 
комитета Акимов.

Расчистка спектра — важный 
структурный вызов для решения 
задач не только в отрасли связи, 
считает вице-премьер. По его 
предварительным оценкам, за-
траты на расчистку частотного 
спектра для сетей 5G могут со-

ставить десятки миллиардов ру-
блей. В федеральном бюджете за-
планированы средства на частот-
ную конверсию. 

Процесс высвобождения ча-
стот небыстрый. И надо начинать 
строить сети там, где есть возмож-
ность. Есть три пути распределе-
ния свободного частного ресурса: 
конкурс, создание государствен-
ного инфраструктурного операто-
ра и консорциума операторов свя-
зи, которые будут совместно стро-
ить и использовать частотный ре-
сурс, сказал глава минкомсвязи 
Константин Носков. 

Первый путь для нас неприем-
лем, считает министр, так как все 
частоты, выставленные на кон-

курс, заберет один оператор, «и 
мы потеряем рынок, который у 
нас есть», предупреждает ми-
нистр. Сейчас у нас конкуренция 
четырех операторов связи, кото-
рые обеспечивают качественные 
услуги по доступным тарифам, 
пояснил министр. 

Вариант с госоператором 
тоже имеет минусы, и поэтому 
минкомсвязи считает самым 
приемлемым вариантом созда-
ние консорциума. В ближайшие 
два-три месяца необходимо ре-
шить, каким будет консорциум: 
либо обладателем инфраструкту-
ры, либо правами на частоты, 
сказал Акимов. По мнению за-
мглавы минкомсвязи Олега Ива-
нова, консорциум должен быть 
единым поставщиком услуг свя-
зи, что позволит сетям 5G дина-
мично развиваться в России и в 
этом году  запустить пилотную 
зону сетей нового поколения. 

При этом не надо забывать, 
что в рамках проекта необходимо 
провести существенные и мас-
штабные исследования и выя-
снить, какая плотность размеще-
ния радиоэлектронных средств, 
особенно передающих в верхних 
диапазонах частот, не влияет на 
медицинские показатели населе-
ния, сказал Иванов. Значитель-
ная часть россиян с опасением 
относится к различного рода ап-
паратам, передающим радиосиг-
нал. По мнению Иванова, с разви-
тием 5G тянуть не стоит. 

К 2025 году каждое седьмое 
устройство в мире будет исполь-

зовать 5G, прогнозирует глава 
Groupe Special Mobile Association  
(международная ассоциация 
операторов мобильной связи) 
Матс Гранрид.  

Именно сети нового поколе-
ния в сочетании с искусствен-
ным интеллектом, интернетом 
вещей станут основой для кол-
лективного интеллекта, кото-
рый изменит стиль существова-
ния всего общества. Через не-
сколько лет в магазине нельзя 
будет найти вещи, которые не 
подключены к «коллективно-
сти». Все они будут генериро-
вать данные и передавать их че-
рез мобильные сети. По подсче-
там Матса Гранрида, трафик в 
мобильных сетях утраивается 
каждые четыре года, растет и 
выручка операторов. 

С началом построения сетей 
5G к 2020 году доходы мобильных 
компаний вырастут до 500 милли-
ардов долларов. И в лидерах здесь 
Китай, так как он не строит биз-
нес-модели, а строит сети, уже бо-
рется за трафик. К 2025 году на 
долю китайских операторов при-
дется 1,3 миллиарда подключе-
ний, это 14 процентов от всех под-
ключений сотовых устройств в 
мире. С ним пытаются соревно-
ваться США и Япония, сказал он. 
Европа пошла по другому пути. 
Она занимается выработкой стан-
дартов регуляторной 5G. Свои ре-
комендации вырабатывает и ассо-
циация. Она их представит в фев-
рале на Mobile World Congress, по-
обещал Гранрид. 

ПАРЛАМЕНТ 
Патриарх 
Кирилл 
принял участие 
в дискуссии 
о воспитании 
молодежи

СВЯЗЬ 
ПОКОЛЕНИЙ
Татьяна Замахина

Вчера в Госдуме состоялись 
седьмые Рождественские пар-
ламентские встречи. Основная 
тема дискуссии — роль молодо-
го поколения в современном 
мире.

Своим видением роли моло-
дежи в обществе на открытии 
рождественских встреч в Гос-
думе поделился Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. 
Молодое поколение остро реа-
гирует на проявления неспра-
ведливости в общественной 
жизни, напомнил он. Такими 
настроениями, по его словам, 
пользуются те, кто хочет из-
влечь из этого выгоду. В ре-
зультате подобных манипуля-
ций «юношеский максима-
лизм и активность использует-
ся в деструктивных целях», от-
метил глава Русской право-
славной церкви.

Как это предотвратить? Для 
диалога с подрастающим поко-
лением непродуктивно ис-
пользовать нравоучительный 
тон, уверен Патриарх. Он вы-
разил уверенность, что подра-
стающему поколению необхо-
димо дать возможность оказы-
вать влияние на актуальные 
процессы в стране. Надо вы-
строить более эффективные 
социальные лифты. «Многие 
люди желают видеть в Госдуме 
орган власти, отстаивающий 
принцип общественной спра-
ведливости в рамках законот-
ворческой деятельности», — 
подчеркнул Патриарх. 

Он подробно остановился 
на ряде назревших, по мнению 
Церкви, решений. В связи с 
остротой демографической 
проблемы необходим особый 
правовой статус для многодет-
ных семей, заявил глава РПЦ, 

призвав к скорейшему приня-
тию закона на эту тему. Уделил 
он внимание и теме абортов — 
за них не должны платить на-
логоплательщики, подчеркнул 
он. «И вот за это платит нало-
гоплательщик — не за то, чтобы 
помочь поправить здоровье, а 
чтобы кому-то избавиться от 
нежелательного ребенка. И мы 
все участвуем в оплате такого 
рода манипуляций», — заметил 
Предстоятель. Патриарх отме-
тил, что нужно учитывать мне-
ние выступающих против 
абортов налогоплательщиков 
и призвал «вывести аборты, 
совершаемые не по медицин-
ским показаниям, из системы 
обязательного медицинского 
страхования». 

Кроме того, Предстоятель 
РПЦ поддержал законодатель-
ные инициативы, касающиеся 
льгот по выходу на пенсию для 
женщин, которые родили трех 
и более детей. «Полагаю, что 
это справедливо, ибо воспита-
ние ребенка требует большого 
личного подвига от его родите-
лей», — заявил он. Кроме того, 
Патриарх выступил против 
инициатив разрешить рекла-
му алкоголя.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин продолжил 
тему взаимодействия молоде-
жи и государства. Он призвал к 
диалогу с молодыми россияна-
ми на равных, согласившись с 
тезисом главы РПЦ о недопу-
стимости менторского тона. 
Важно, по словам спикера, 
поддерживать стремления мо-
лодежи к переменам и экспе-
риментам, создавая условия 
для самореализации. «Взгляд 
сверху» и пренебрежительное 
отношение из сферы «молодо-
зелено» — ошибочный подход, 
уверен Володин. Ведь именно 
от идей, энергии молодежи, ее 
желания добиваться постав-
ленных целей во многом зави-
сит будущее нашей страны, 
подчеркнул он.

Многие молодые люди по 
велению сердца оказывают 
помощь тем, кто в ней нужда-
ется, напомнил спикер. И этот 
выбор молодежи следует под-
держать и сделать примером 
для других, причем «без мен-
торства и назидания», заявил 
Володин.

Свои рекомендации в сфере 
молодежной политики дали и 
главы фракций. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министрами туризм, 
борьбу с гриппом и форум в Давосе

Все включено

Айсель Герейханова 

О
тношение стран Евро-
пы к России постепен-
но улучшается, а кон-
фликт вокруг участия 
российских бизнес-
менов в форуме в Да-
восе исчерпан. Еще 
одна хорошая новость 
— новая отечествен-

ная вакцина от гриппа может поя-
виться в России до конца года. Об 
этом члены правительства рас-
сказали Владимиру Путину в сре-
ду на совещании в Кремле. 

Хотя главной темой обсужде-
ния было заявлено развитие ту-
ризма, президент традиционно 
начал с актуальной повестки и 
попросил министра экономиче-
ского развития Максима Ореш-
кина рассказать об итогах фору-
ма в Давосе. Орешкин сообщил, 
что настроения у мирового сооб-
щества очень сильно ухудши-
лись. «Этому способствовал тот 
факт, что глобальная экономика 
в четвертом квартале начала 
очень сильно замедляться», — по-
яснил министр. Путин согласил-
ся, что МВФ действительно гово-
рил о замедлении. Напомним, 
что МВФ в январе понизил про-
гноз роста мировой экономики 
на 2019 и 2020 годы на 0,2 и 0,1 
процентного пункта, до 3,5% и 
3,6% соответственно. Орешкин 
отметил еще один негативный 
момент, который повлиял на на-
строения участников форума, — 
это рост социально-политиче-
ской напряженности в мире. «Те 
же «желтые жилеты» во Фран-
ции, ряд других событий — все 
это, конечно, накладывает нега-

тивный эффект. Представители 
крупнейших компаний, госу-
дарств смотрят на эти проблемы 
и не видят серьезного способа ре-
шения этой проблематики, кото-
рая появляется», — заметил он. 
Министр отметил, что вся та си-
стема, которая работала послед-
ние годы, рушится из-за торго-
вых войн, которые «начинают 
разбивать мир на отдельные бло-
ки». Это тоже одна из причин за-
медления экономического роста.  

Путин поинтересова лся , 
сколько потеряла мировая тор-
говля из-за различных ограниче-
ний. Орешкин ответил, что, по 
оценкам ВТО, в прошлому году — 
это порядка полтриллиона долла-
ров потерянного роста мировой 
торговли. Несмотря на негатив-
ные настроения на форуме, Ореш-
кин отметил позитивные резуль-
таты для работы российской деле-
гации в Давосе. Так, на полях фо-
рума состоялись двусторонние 
встречи между российской деле-
гацией и представителями Фран-
ции, Швейцарии, Турции, Катара, 
Кореи. «Отношение к России по-
зитивное», — сделал вывод Ореш-
кин. По его словам, постепенно 
улучшается отношение европей-
ских партнеров к России. «И свя-
зано это с тем, что, конечно же, ев-
ропейцы очень недовольны пове-

дением Соединенных Штатов 
Америки, связанным в том числе 
с тем фактом, что и против Евро-
пы США ввели тарифы повышен-
ные по стали и алюминию и еще 
ряд других действий делают, по 
тому же «Северному потоку», — 
рассказал министр. 

Еще одна важная тема — это 
подготовка к эпидемии гриппа и 
вакцинация. Министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова рас-
сказала, что новая российская вак-
цина от гриппа может появиться в 
России уже до конца года. «С 2018 
года многие страны по рекоменда-
ции Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ) переходят от 
трехвалентных вакцин к четырех-
валентным. По инициативе мин-
здрава мы с 2018 года приступили 
к разработке этих вакцин — три 
российских производителя. На се-
годняшний день три препарата 
разработаны, один из них уже за-
регистрирован, один мы ожидаем 
регистрации в августе-сентябре 
текущего года», — сообщила она. 
Министр также рассказала, что 
ближайшая неделя будет сопрово-
ждаться ростом заболеваемости 
гриппа, в котором будут превали-
ровать  штаммы A - H1N1 (похо-
жий по структуре на свиной 
грипп) и H3N2. При этом она отме-
тила, что эпидемия гриппа в 2019 

году не превысит порога средней 
интенсивности. Ведь в отечествен-
ных вакцинах были заложены все 
актуальные штаммы. Скворцова 
добавила, что в целом население 
готово к эпидемии. «В каждом ре-
гионе сформирован двухнедель-
ный запас лекарств против гриппа 
и есть дополнительный резерв», — 
отметила министр. Кроме того, 
Скворцова дала советы россия-
нам о том, как защититься от 
гриппа. В частности, она рекомен-
довала избегать массовых меро-
приятий, использовать средства 
индивидуальной защиты, «чаще 
мыть руки и следить за чистотой 
гаджетов, которые подносятся к 
лицу». В свою очередь президент 
дал совет от себя лично: «Для того 
чтобы меньше болеть, нужно 

больше заниматься спортом». 
Обсуждение развития туриз-

ма проходило в закрытом форма-
те. После заседания Максим 
Орешкин рассказал журнали-
стам, что хотя эта отрасль и раз-
вита, но «не так, как она может 
быть развита». Сейчас общий 
объем рынка в сфере туризма 
оценивается в размере порядка 
70 млрд долларов, 12 млрд из них 
— это то, что привозят иностран-
ные туристы, 35 млрд — траты 
российских туристов за предела-
ми нашей страны. Сейчас гото-
вится стратегия развития до 
2035 года, которая будет пред-
ставлена в ближайшие месяцы. 

Хотя главной темой было заявлено 
развитие туризма, президент начал 
со злободневных проблем.

В мире уже началась борьба за лидерство в развитии сетей сотовой связи нового поколения 5G.

А К Ц Е Н Т

Общий объем рынка в сфере туризма 
оценивается в размере 
порядка 70 миллиардов долларов Январский 

рост цен на АЗС 
соответствует 
договоренностям 
и составляет 
1,7 процента

Тем временем 

Отсутствие регистрации больше не будет способом избе-

жать воинского учета. В среду Совет Федерации одобрил за-

кон, обязывающий военнобязанных становиться на учет по 

месту фактического пребывания. 

Как пояснил член Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности Франц Клинцевич, это коснется в основном 

иногородних студентов, обучающихся в Москве и Санкт-Пе-

тербурге. «Не секрет, что многие ребята проживают там без 

регистрации. В результате они нередко не призывались на 

военную службу в случае, если лишались права на получение  

отсрочки», — отметил сенатор. 

Он уверен, что документ «принят прежде всего в интересах 

самих ребят». «Ведь в силу своей молодости они не всегда 

понимают, что уклонение от военной службы закрывает 

многие перспективы для их будущего карьерного роста», — 

подчеркнул парламентарий. Вступление закона в силу по-

высит качество и достоверность воинского учета, уверен 

Клинцевич. «Мы должны точно знать, каким воинским кон-

тингентом сможем располагать в случае необходимости», — 

заключил он.

Надо выстроить 
более эффектив-
ные социальные 
лифты
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин провел в Кремле переговоры с президентом Молдавии 

Игорем Додоном.  В частности, российский президент рассказал о приня-

том решении в сфере трудовой миграции «о поддержке людей, которые не

совершили каких-то серьезных нарушений российского миграционного за-

конодательства». Додон отметил, что это  касается 170 тысяч его сограждан. 

«Я очень надеюсь, что наши граждане воспользуются этой возможностью, 

чтобы приехать домой и после этого без проблем вернуться в РФ», — сказал 

Додон. Он поблагодарил Путина за все недавние договоренности. По его 

словам, поддержка инициативы по обнулению таможенных пошлин по пяти 

товарным позициям даст существенную поддержку местным производите-

лям.  А  партия российских «КАМАЗов», о которой ранее договаривались, в 

ближайшие недели поступит  в Молдавию для муниципальных предприятий.  

После встречи Додон заявил о достигнутой договоренности — возобновле-

нии транзита молдавских товаров на рынок РФ через территорию Украи-

ны. «Мы договорились, что буквально с завтрашнего дня наши экспортеры 

смогут транзитом через Украину поставлять свои товары на российский 

рынок. Я думаю, что это самая главная договоренность, которую ждали все 

наши производители. Потому что под эти ограничения с 1 января попали 

все производители вина, консервов и других товарных позиций из Респу-

блики Молдова», — сказал Додон в интервью ТАСС.

Подготовила Айсель Герейханова
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Начали 
дорожать мясо, молоко 
и хлеб

Весна развеет 
цены

Евгений Гайва

Правительство создает условия, чтобы в России повыша-
лось качество продуктов питания. Для начала внесут из-
менения в  законодательство. Прежде всего будут закре-
плены сами понятия «качество пищевой продукции», 
«пищевая ценность продукции», а у фальсификаторов 
начнут изымать техническое оборудование.

Законопроект об усилении ответственности недобро-
совестных производителей еды уже готовится и скоро 
будет внесен в правительство, сообщили в пресс-службе 
заместителя председателя правительства Алексея Горде-
ева, курирующего АПК. Кроме того, самые необходимые 
продукты питания производители начнут обогащать ви-
таминами и микроэлементами, например, йодировать 
соль или обогащать молоко витаминами A и D. Перечь та-
ких продуктов по поручению Гордеева определит науч-
ное сообщество. 

Тем временем в России начали расти цены. Первым 
отличилось зерно. Внутренние цены толкает вверх миро-
вой рынок, где сейчас за тонну российского зерна в сред-
нем дают 244 доллара. Есть прогнозы, что к концу этого 
сезона (к июлю 2019 года) цены вырастут в среднем до 
300 долларов за тонну, так как уменьшаются запасы.

Вслед за зерном повышается также стоимость муки 
и кормов. Получается, в конечном итоге могут подрасти 
цены и на конечные продукты — мясо, молоко, хлеб. Для 
стабилизации ситуации с 22 января 2019 года возобно-
вились продажи зерна из интервенционного фонда — это 
запасы, которые формирует государство.

«Спрос большой. В основном это связано с тем, что 
коммерческие владельцы зерна придерживают товар на 
фоне роста цен, рассчитывая продать его на пике. На-
блюдается нехватка предложения по текущему спросу», 
— рассказал журналистам президент Российского зерно-
вого союза Аркадий Злочевский. Но вряд ли сама по себе 
эта мера поможет в целом снизить цены на зерно на вну-
треннем рынке, уточнил он. 

На стоимость также влияют запасы зерна, а оно уплы-
вает за границу. Зато растет выручка производителей. 
По отношению к показателям прошлого сезона она уже 
увеличилась на 25 процентов. В конечном итоге это по-
зволит увеличить инвестиции в отрасль под будущий 
урожай, сказал Злочевский.

А что касается стоимости продуктов питания, то на 
нее гораздо больше, чем зерно, влияют другие издержки 
— оплата перевозок, коммунальных услуг, выплата нало-
гов. Например, те же хлебопеки, скорее, испытывают 
проблемы из-за повышения издержек при одновремен-
ном снижении спроса на хлеб, а не из-за роста цен на 
муку вслед за зерном, отметил представитель зернового 
сектора. В минсельхозе с такой оценкой согласны. Доля 
затрат на муку в конечной стоимости хлеба составляет 
около 20 процентов. Да и рост цен на хлеб пока не превы-
шает общую инфляцию, отмечают в ведомстве.

 Должны скорректироваться и уже выросшие цены на 
курятину. В 2019 году ожидается восстановление произ-
водства мяса птицы, рассчитывают в минсельхозе. В ре-
зультате ситуация на продовольственном рынке должна 
быть стабильной. 

Правда, прогнозы ведомства относительно будущего 
урожая скромнее, чем у экспертов, — на уровне 110 мил-
лионов тонн, а не 120 миллионов. Но и это немало. Вывез-
ти за рубеж планируется 42 миллиона тонн. Планируется 
расширять экспорт товаров с глубокой степенью перера-
ботки. А бороться с конкурентами за счет повышения ка-
чества поставляемого сырья и готовой продукции. 

«Кого назначать в Совет 
Федерации, кого на-
правлять, это ответст-

венность субъектов Федерации — 
губернатора и Законодательного 
собрания. Очевидно, эта инфор-
мация была неизвестна, могу 
только предположить», — сказала 
спикер Совфеда.

«Мы получили представление 
Генпрокурора и в соответствии с 
нашим регламентом выполнили 
все необходимые процедуры, в 
том числе как полагается при 
представлении о лишении непри-
косновенности. Мы обязаны рас-
смотреть его на ближайшем засе-
дании, поэтому вопрос был до-
полнительно весен в повестку 
дня», — пояснила она.

Несмотря на такой поворот со-
бытий, Рауф Арашуков все еще 
остается сенатором. Как поясни-
ла Матвиенко, палата не имеет 
права лишать в приказном поряд-
ке члена Совета Федерации его 
полномочий.

Представитель КЧР сдаст ман-
дат в одном из двух случаев: если 
сам напишет такое заявление или 
если суд признает его виновным. 
Во втором случае лишение пол-
номочий наступает автоматиче-
ски.

В свою очередь «Единая Рос-
сия» приостановила членство в 
партии задержанного Арашуко-
ва. Такое решение принял прези-
диум регионального политсовета 
партии. «До выяснения обстоя-
тельств», — пояснил источник 
в партии.

Обыски идут в разных 
городах

За всю историю существова-
ния сенаторов задерживают все-
го второй раз. Спустя несколько 
часов стало известно, что отец се-
натора, советник гендиректора 
ООО «Газпром межрегионгаз» и 
депутат Народного собрания Ка-
рачаево-Черкесии Рауль Арашу-
ков также задержан. Но не в сто-
лице, где сына вывели под охра-
ной, а в Санкт-Петербурге. А ког-
да просочилась информация, что 
в доме Арашукова-старшего в Ка-
рачаево-Черкесии идут обыски, 
стало понятно — правоохраните-

ли работают одновременно по 
нескольким адресам. 

В Следственном комитете объ-
яснили, что сенатора задержали 
прямо в зале заседания из опасе-
ний, что он может скрыться. 

Напомним, что по закону сена-
торы неприкосновенны, и чтобы 
провести с ними любые следст-
венные действия, сенатора надо 
лишить неприкосновенности. Это 
требует от следственных органов 
сложного и долгого оформления 
документов. 

В Следственном комитете кор-
респонденту «РГ» объяснили, что 
на сенатора вышли, занимаясь 
расследованием большого уголов-
ного дела о двух громких убийст-
вах. Как сформулировали в СКР, «в 
рамках работы правоохранитель-
ных органов по декриминализа-
ции Карачаево-Черкесской Респу-
блики» и были получены данные о 
причастности к данным престу-
плениям Рауфа Арашукова. 

Как объяснила корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель ведомства Светлана Петрен-
ко, у них в Главном следственном 
управлении идет расследование 
уголовного дела по фактам совер-
шенных в 2010 году убийства за-
местителя председателя общест-
венного молодежного движения 
«Адыгэ-Хасэ» Карачаево-Черкес-
ской Республики А.Ю. Жукова, 
убийства советника президента 
Карачаево-Черкесской Республи-
ки Ф.З.-К. Шебзухова и других пре-
ступлений». Сейчас СК добавит к 
этому делу Арашукова, судя по 
всему, как основную фигуру.

В числе статей — преступное 
сообщество

Размах следственных меро-
приятий показывает, что по делу 
работает очень большое число 
правоохранителей разных ве-
домств. В ведомстве Александра 
Бастрыкина говорят, что они сов-
местно с ФСБ России проводят 
«масштабный комплекс следст-
венных действий в ряде городов 
четырех субъектов России». Спи-
сок впечатляет — Москва, Санкт-
Петербург, Ставрополь, Махачка-
ла, Невинномысск, Буденновск, 
Астрахань. Всего 11 городов.

Отец, Рауль Арашуков, как по-
лагает следствие, причастен к хи-
щениям природного газа «Газпро-
ма» на сумму более 30 млрд ру-
блей. В СКР подчеркнули — мошен-
нические действия совершались 
на протяжении нескольких лет. По 
этому уголовному делу сейчас 
устанавливаются другие эпизоды 
преступной деятельности фигу-
рантов, а также иные лица, воз-
можно, причастные к расследуе-
мым преступлениям.

Вчера вечером Баманный суд 
Москвы арестовал сенатора и его 

отца. Арашукову-младшего  обви-
неняют по трем тяжким уголов-
ным статьям — участие в преступ-
ном сообществе, давление на сви-
детеля и убийство.  Долгое время 
такие особо тяжкие преступления 
оставались нераскрытыми, под-
черкнули в СК. Но потом по лично-
му указанию главы СКР Александ-
ра Бастрыкина дело было переда-
но в Москву опытным следовате-
лям. В результате удалось полу-
чить доказательства причастно-
сти Рауфа Арашукова к организа-
ции убийств.

Отеца сенатора Рауля обвиня-
ют по двум статьям — создание 
преступного сообщества с исполь-
зованием служебного положения 
и мошенничество. Он уже допро-
шен в качестве обвиняемого. И у 
Арашукова-старшего также, как 
оказалось, есть проблемы с рус-
ским языком и он потребовал пе-
реводчика, который был ему обес-
печен. 

Арашуковы вряд ли будут 
единственными фигурантами 
уголовного дела. Как заявила офи-
циальный представитель СК 

Светлана Петренко, в рамках уго-
ловного дела о хищении природ-
ного газа ПАО «Газпром» в насто-
ящее время проводятся следст-
венные действия с рядом руково-
дителей предприятий газовой от-
расли Северо-Кавказского феде-
рального округа. Это родствен-
ник сенатора Руслан Арашуков, а 
также Гузер Хашукаев, Николай 
Романов и Игорь Травинов. «По 
этому делу, как объяснили корре-
спонденту «РГ», работает больше 
200 следователей и оперативни-
ков. 

ПРОЕКТ Минтруд посчитал 
прожиточный минимум 
за IV квартал 2018 года

Минус плюсу 
не помеха

Марина Гусенко

Определен размер прожиточного минимума за IV квар-
тал прошлого года. На душу населения он составит 
10 213 рублей.  Это на 200 рублей меньше, чем в III квар-
тале. Проект приказа Минтруда России об установлении 
размера прожиточного минимума за IV квартал разме-
щен на федеральном портале нормативных правовых ак-
тов. Документ проходит общественное обсуждение. 

Для трудоспособных людей прожиточный минимум 
предлагается установить на уровне 11 069 рублей, для 
детей — 9950 рублей, для пенсионеров — 8464 рубля. В  
III квартале прожиточный минимум для трудоспособных 
людей был 11 310 рублей, для детей — 10 302, для пенсио-
неров — 8615 рублей.

Прожиточный минимум в IV квартале снижается тра-
диционно. В первой половине года многие товары стоят 
дороже, чем во второй, поскольку в основе расчета про-
житочного минимума лежит стоимость потребитель-
ской корзины. А она, в свою очередь, летом начинает де-
шеветь, так как в это время обычно становятся дешевле 
овощи, фрукты и многие другие входящие в нее продук-
ты питания. Зимой они вновь начинают дорожать.

Кроме того, прожиточный минимум за IV квартал 
практически ни на что не влияет. По закону минималь-
ная зарплата должна быть равна прожиточному миниму-
му трудоспособного человека за II квартал предыдущего 
года. Кстати, во II квартале прошлого года прожиточный 
минимум для населения в целом составлял 10 444 рубля, 
а для трудоспособных людей — 11 280 рублей. Это боль-
ше, чем цифры, посчитанные для прожиточного миниму-
ма за IV квартал. Если вдруг во II квартале 2019 года про-
житочный минимум окажется ниже, чем в 2018 году, ми-
нимальная зарплата вслед за прожиточным минимумом 
не понизится 

АРМИЯ Модернизированный Ту-160 помимо крылатых 
ракет Х-55 будет нести на борту свободно падающие бомбы 

Господство в воздухе
Юрий Гаврилов

Н
а авиазаводе в Сиби-
ри главу военного 
ведомства России 
в первую очередь ин-
тересовало произ-
водство модернизи-
рованных истреби-
телей Су-30СМ.  Они 
поставляются в Ми-

нобороны России уже шесть лет.  
В рамках гособоронзаказа на 
2016—2018 годы корпорация 
«Иркут» уже поставила Воздуш-
но-космическим силам более 
трех десятков таких многоцеле-
вых истребителей. 

На предприятии в Иркутске, 
помимо прочего, выпускают кры-
латые машины и для наших пар-
тнеров по Организации Договора 
о коллективной безопасности — 
ОДКБ.

В корпорации «Иркут» Сергею 
Шойгу доложили, что две эскадри-
льи модернизированных многоце-
левых истребителей Су-30СМ уже 
поставлены в Казахстан. Экспор-
тная программа будет продолже-
на.  

Кроме того, в нынешнем году в 
Иркутске выпустят и подготовят к 
отправке в Белоруссию первую 
партию таких же самолетов. 

Истребитель Су-30СМ  отно-
сится к поколению «4++». Он 
предназначен для завоевания го-
сподства в воздухе.  Большинство 
показателей этой машины удов-
летворяют характеристикам ис-
требителей пятого поколения.  Су-
30СМ оснащен радиолокатором 
«Барс-Р» с фазированной антен-
ной решеткой. Истребитель спо-
собен применять высокоточное 
вооружение класса «воздух-воз-
дух» и «воздух-поверхность».  Его 
боевые возможности испытаны не 
только на отечественном небе и на 
наших полигонах, но в ходе бое-
вой операции наших ВКС в Сирии.

В Иркутске министр обороны 
провел совещание. Шойгу поста-
вил задачу руководителям авиа-
строительной отрасли — обратить 
особое внимание на необходи-
мость поддержания жизненного 
цикла боевой и особенно учебно-
боевой авиации.  Она уже  посту-
пает в ВКС. 

Шойгу напомнил, что в прош-
лом году впервые за несколько по-
следних лет был полноценный вы-
пуск молодых военных летчиков. 
Эта практика — ежегодно попол-
нять войска 1300 молодыми пило-
тами, – по словам министра, будет 
продолжена. 

Для решения этой серьезной 
задачи в том числе будут интен-
сивно использоваться  учебно-бо-
евые самолеты Як-130, выпускае-
мые в Иркутске. Руководители за-
вода и отрасли заверили Шойгу о 
готовности реализовать данный 
проект.  

Двухместный реактивный 
учебно-боевой самолет является 
базовым для подготовки военных 
летчиков России. Як-130 позволя-
ет учить не только будущих пило-
тов ВКС России, но и летчиков за-
рубежных армий.   Як-130 имеет 
управляемое и неуправляемое во-
оружение, что позволяет эффек-
тивно применять самолет и для 
учебы, и для решения боевых за-
дач. Суммарная масса боевой на-
грузки, размещаемой на девяти 

наружных узлах подвески, — 3000 
кг. 

Ранее в Красноярске министру 
обороны рассказали и показали, 
как выпускается морская ракета 
РСМ-54 «Синева».  Ее производст-
во  восстановлено по решению 
президента страны. Известно, что 
эта баллистическая ракета в зави-
симости от модификации может 
иметь четыре или десять боевых 
блоков индивидуального наведе-
ния мощностью 100 килотонн 
каждый.

При необходимости ракету 
оснащают осколочно-фугасной 
боевой частью с массой взрывча-
того вещества около 2 тонн.

Старт «Синевы» идет в режиме 
одиночного или залпового пуска. 
Такую стрельбу подлодка может 

осуществлять с глубины до 55 ме-
тров на скорости 6—7 узлов. При-
чем направление пуска ракеты не 
зависит от курса движения кора-
бля. При максимальной дальности 
полета до 8300 километров откло-
нение стратегической «Синевы» 
от цели составляет не более 
500 метров. 

Это в том числе достигается за 
счет использования вычислитель-
ного комплекса «Малахит-3» — он 
обеспечивает коррекцию траекто-
рии полета ракеты по звездам и на-
вигационным спутникам. Кроме 
того, «Синева» обладает повышен-
ной защищенностью от электро-
магнитного импульса и оснащена 
эффективной системой преодоле-
ния существующих в мире систем 
противоракетной обороны. 

Вчера же Шойгу побывал в Ка-
зани. Там министр интересовался, 
как на местном заводе идет модер-
низация самолетов дальней авиа-
ции. Контракты по такому виду 
техники не только масштабные, 
но и весьма ответственные. Ведь 
речь идет о развитии авиацион-
ной составляющей российской 
ядерной триады.  

Казанскому авиапредприятию 
отводится в этом деле очень важная 

роль. По линии министерства обо-
роны оно на годы вперед обеспече-
но работой.  За сроками и качест-
вом ее выполнения следят не толь-
ко  основные заказчики — генералы 
ВКС, но и лично министр обороны.

По прилете в столицу Татарста-
на пресс-секретарь министра обо-
роны  Россияна Марковская ска-
зала: « В рамках рабочей поездки 
руководитель военного ведомства 
посетит Казанский авиационный 
завод имени Горбунова, где про-
контролирует ход выполнения го-
соборонзаказа по производству 
и модернизации самолетов даль-
ней авиации, в частности Ту-160 
(Ту-160М), Ту-214, а также ход ра-
бот по воспроизводству Ту-160 в 
новом облике».

Модернизированный Ту-160 
помимо используемых сейчас 
12 крылатых ракет Х-55 с задан-
ными еще на земле координатами 
целей или 24 аэробаллистических 
гиперзвуковых Х-15 сможет нести 
на борту свободно падающие бом-
бы, разовые бомбовые кассеты 
и морские мины. 

А К Ц Е Н Т

На авиазаводе в Казани сейчас проводят 
модернизацию стратегических бомбарди-
ровщиков, в том числе знаменитых 
на весь мир Ту-160 «Белый лебедь»

— Истребитель Су-30СМ: 
фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1586646

— Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1646631

— За ценами на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

Главе Татарстана Рустаму Минниханову и министру обороны Сергею Шойгу показали, как выглядят усовершенствованные ракетоносцы Ту-22М3М. 
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Информация 
Минэкономразвития России

Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. № 902 
Минэкономразвития России публикует следующие коэффициенты-деф-
ляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при добыче угля 
на I квартал 2019 г.:

на антрацит — 0,970;
на уголь коксующийся — 1,047;
на уголь бурый — 1,004;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля 

бурого, — 1,026.

Потеря иммунитета

ПОДРОБНОСТИ

ТОП-МЕНЕДЖЕР В 16 ЛЕТ
Сообщение о задержании Рауфа и Рауля Арашуковых произвело в Кара-

чаево-Черкесии эффект разорвавшей бомбы. Представители официаль-

ных структур и простые жители республики не комментируют сообщения 

из Следственного комитета России. Чиновники различных ведомств с не-

скрываемым облегчением заявляют, что за комментариями надо обра-

щаться в Москву. А  простые жители, в силу врожденного менталитета 

горцев —– на Кавказе болтунов не любят —, хранят осторожное молчание. 

Самый молодой сенатор России Рауф Арашуков родился 23 июня 1986 

года в семье простого жителя аула Хабез Рауля Арашукова. В те времена 

будущий газовый магнат постигал на практике основы советской юри-

спруденции: летом 1985 года он обманом выманил у двоих комбайнеров 

около четырех тонн зерна стоимостью 800 рублей и получил условный 

срок. А через пару месяцев, после появления на свет Рауфа, старший 

Арашуков попался на краже грузовика с семенами подсолнечника. 

В 90-е годы началось восхождение Арашуковых на экономический и по-

литический олимп Северного Кавказа. В 1998 году Рауль стал директо-

ром ставропольской компании «Межрегионгаз», а затем «Газпром меж-

регионгаз Ставрополь», и семья переехала из КЧР по месту работы Ара-

шукова-старшего. 

Вскоре в заповедной исторической зоне Ставрополя — на Крепостной 

горе, где запрещена любая хозяйственная деятельность, появился ши-

карный двухэтажный особняк, а многополосная улица Доваторцев ока-

залась «разрезана» шлагбаумом и светофором — дабы кортеж Арашуко-

ва мог свободно заезжать в офис. 

Дела газовой компании стремительно шли в гору, она обрастала новыми 

филиалами и открывала «дочки» в Кавказских Минеральных Водах и в со-

седних республиках. Вкладывались деньги и в другие сферы деятельнос-

ти. 

В Ставрополе были приобретены несколько крупных заводов и фабрик, 

а на малой родине, в ауле Хабез, построен шикарный гостиничный ком-

плекс Адиюх-Пэлас. Дабы привлечь туристов, на Кубани и в Ставрополье 

появились рекламные щиты «Хабез — страна чудес», однако жить в номе-

рах за 6—20 тысяч рублей в сутки желающих нашлось немного, и реклам-

ный слоган стал местным афоризмом для обозначения коррупции. 

Головокружительно также складывалась и карьера Арашукова-младше-

го. В 16 лет он оказался топ-менеджером газовой компании, а сразу по-

сле окончания школы — депутатом городской Думы Ставрополя. Обязан-

ности народного избранника Рауф Раульевич совмещал с учебой на юри-

ста в местном университете, а 2 апреля 2008 года указом президента Ка-

рачаево-Черкесии Мустафы Батдыева назначен министром труда и со-

циального развития республики.

Однако вскоре оставил свой пост. Кстати, карьерная чехарда сопрово-

ждала молодого политика постоянно. До того как в 2016 году стать сена-

тором, Рауф Арашуков успел дважды поруководить Хабезским муници-

пальным районом, посидеть в кресле первого заместителя директора 

филиала ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск», побывать депутатом 

Народного собрания Карачаево-Черкесии, помощником президента ре-

спублики и вице-премьером КЧР. 

Впрочем, известны Арашуковы на Северном Кавказе были не только 

своими политическими и экономическими амбициями, но и благотвори-

тельностью.

— На их деньги неоднократно проводились различные спортивные меро-

приятия: турнир по вольной борьбе, конные скачки, авто- и мотокросс. 

Внушительный призовой фонд привлекал самых лучших и известных 

спортсменов страны, что делало состязания представительными и запо-

минающимися. Основан и благотворительный фонд имени Туркбия Ара-

шукова, который всячески помогал нуждающимся. К примеру, в 2017 

году в Хабезе был выкуплен недостроенный трехэтажный дом. Его до-

строили, и четыре семьи сирийских беженцев — этнических черкесов, 

всего 18 человек, получили ключи от новых квартир, рассказал «РГ» на 

условиях анонимности один из жителей Хабезского района. 

Однако летом прошлого года над кланом Арашуковых сгустились тучи. 

В августе 2018 года в региональное управление СКР с повинной явился 

Расул Аджиев. Он заявил следователям, что в 2010 году по заказу сена-

тора застрелил из пистолета лидера общественной организации «Ады-

гэ-Хасэ» Аслана Жукова. По его словам, политик также оплатил убийст-

во советника президента КЧР Фраля Шебзухова. Гонорар за оба пре-

ступления составил 1,5 миллиона рублей. 

Для привлечения внимания общественности члены семей Жукова и 

Шебзухова организовали ряд пикетов у здания следственного управле-

ния СКР по Карачаево-Черкесии и на площади Черкесска. 

— Для проведения объективного расследования и так как члены Совфеда 

относятся к числу спецсубъектов и пользуются неприкосновенностью, 

материалы дела были переданы в центральный аппарат СК России, — 

рассказал «РГ» официальный представитель регионального управления 

СК России Сергей Шуваев.
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В Москве 
думают 
об ограничении 
для старых 
машин

ДОРОГУ — 
МОЛОДЫМ
Сергей Бабкин

Столичные власти поддержали 
идею ограничить въезд неэколо-
гичных машин в отдельные райо-
ны города. Положительный отзыв 
на эту инициативу в Совет при 
президенте РФ по правам челове-
ка направил мэр  Москвы Сергей 
Собянин. В Совете по правам че-
ловека  предложили целый пакет 
инициатив, направленных на 
борьбу за экологию крупных го-
родов.  В числе прочего инициа-
торы рекомендуют определить 
районы, в которые въезд «чадя-
щего» транспорта нежелателен. В 
неблагонадежные с точки зрения 
выбросов общественники запи-
сали все машины класса ниже 
«Евро-4».  Отметим, что в Москве 
и так действуют экологические 
ограничения на дорогах, но они 
относятся к грузовикам. Фурам 
класса ниже «Евро-3» запрещено 
въезжать в пределах Третьего 
транспортного кольца, а длинно-
мерам хуже «Евро-2» — в пределы 
Московской кольцевой автодоро-
ги. Но в данном случае ограниче-
ния предлагаются и для легково-
го транспорта. 

«Под эти категории прежде 
всего подпадают автомобили, вы-
пущенные в России и Японии до 
2010 года», — разъяснил «РГ» за-
меститель генерального директо-
ра «Русского АвтоМотоКлуба» 
Андрей Барсуков. Контролиро-
вать автовладельцев члены СПЧ 
предлагают с помощью видеона-
блюдения. Теоретически это  воз-
можно: в Москве разветвленная 
сеть камер на дорогах. Экологи-
ческий класс машины прописан в 
ПТС. Так что программная «на-
чинка» камер быстро найдет на-
рушителя по  базам.  

«Правительство Москвы под-
держивает инициативу и готово 
оказать содействие в этом вопро-
се», — говорится в отзыве мэра на 
инициативу Совета. 

Проблема в том, что возмож-
ные ограничения могут коснуть-
ся малообеспеченных москви-
чей, говорят в «Русском АвтоМо-
тоКлубе». Эти люди ездят на 
«старье» не от хорошей жизни. 
У них нет денег на новое авто. 
«И повысить класс своей маши-
ны владельцам авто ниже 
«Евро-4» вряд ли получится, — 
считает  Андрей  Барсуков.  
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ОАО «Славнефть-
Мегионнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуж-
дений проектной документации по объекту «Полигон по утили-
зации производственных и бытовых отходов на Ново-Покурском 
месторождении нефти», ш. 083/15.

Цели намечаемой деятельности: строительство полигона по 
утилизации производственных и бытовых отходов, предназна-
ченного для обращения с отходами производства и потребления 
III—V классов опасности на Ново-Покурском месторождении не-
фти.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 
«Славнефть-Мегионнефтегаз», Управление подготовки капи-
тального строительства, ХМАО—Югра, г. Мегион, проспект По-
беды, д.5, каб. №310, тел. 8(34643)41-089, факс 8(34643)41-045.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 10 февраля 2019 года по 11 марта 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: департамент жилищно-коммунального хозяйства, эколо-
гии, транспорта и связи администрации Сургутского района сов-
местно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
1.  Департамент жилищно-коммунального хозяйства, эколо-

гии, транспорта и связи администрации Сургутского райо-
на: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 09.00 до 17.00), 
телефон: 8 (3462) 52-60-70, тел./факс: 8 (3462) 52-60-04.

2.  ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», Управление подготов-
ки капитального строительства: ХМАО—Югра, г. Мегион, 
проспект Победы, д.5, каб. №310, тел. 8(34643)41-089; 
факс 8(34643)41-045.

Общественные обсуждения состоятся 12 марта 2019 года в 
15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 215.

Ответственные организаторы:
От заявителя — Зам. начальника ОПИР УПКС ОАО «Слав-

нефть-Мегионнефтегаз» Кочергина Екатерина Викторовна, тел. 
8 (34643) 41-089/41-045.

От разработчика проекта (при необходимости) — Главный ин-
женер проектов АО «СибНИПИРП» Немиро Александр Сергее-
вич, тел. 8-912-939-9379.

От администрации Сургутского района Заместитель главы —  
директор департамента жилищно-коммунального хозяйства, эко-
логии, транспорта и связи администрации Сургутского района  
Кузьмина Дина Валерьевна, тел./факс 8 (3462) 52-60-70, 52-60-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВО Московские 
пенсионеры повышают 
уровень финансовой 
грамотности 

Образование 
бытового 
назначения

Лариса Розова

Осенью прошлого года в Москве стартовала Программа 
повышения финансовой грамотности пожилых людей. 
Она была разработана по инициативе Департамента тру-
да и социальной защиты населения города Москвы и реа-
лизуется Высшей школой экономики.

Граждане пенсионного и предпенсионного возраста 
зачастую плохо ориентируются в новых технологиях и 
банковских сервисах и в силу этого становятся жертвами 
проходимцев, которые, пользуясь недостаточным уров-
нем финансовых зна-
ний людей старшего 
поколения, обман-
ным путем вымога-
ют у них денежные 
накопления. Для 
борьбы с этим явле-
нием и была разра-
ботана Программа 
повышения финан-
совой грамотности 
этой категории лиц. На первом этапе ее реализации, за-
вершившемся в конце 2018 года, на базе территориаль-
ных центров социального обслуживания (ТЦСО) во всех 
административных округах города организовано 60 
учебных площадок, на которых преподаватели ВШЭ вели 
занятия с пенсионерами. Участниками Программы стали 
более 2,5 тыс. человек, что значительно превысило запла-
нированные показатели.

Методика обучения учитывает возрастные особенно-
сти слушателей, которые быстро устают, теряют концен-
трацию внимания. Занятия проводятся в интерактивной 
форме, предполагающей диалог преподавателя и слуша-
телей, интеллектуальные игры по тематике. Каждому 
пенсионеру предоставляется тестовая тетрадь с картин-
ками, иллюстрирующими подаваемый материал, а на 
установленном в аудитории экране по мотивам реаль-
ных мошеннических историй пенсионеры смотрят виде-
оролики, смонтированные из фрагментов любимых 
фильмов. В каждом ТЦСО, где проводятся занятия, в сво-
бодном доступе размещается информация, куда зво-
нить, что делать, как правильно себя вести в той или 
иной ситуации.

Многие слушатели после прохождения курса обуче-
ния оставляют в ТЦСO отзывы, в которых делятся впечат-
лениями, и высказывают предложения и рекомендации 
по совершенствованию Программы. Специалисты ВШЭ 
внимательно их изучат и используют для корректировки 
учебных планов на втором этапе проекта в 2019 году.

Было бы хорошо, чтобы московские организаторы 
Программы поделились с коллегами из других регионов 
РФ своим опытом, методикой, материалами занятий. 
Учиться никогда не поздно, а повышать финансовую гра-
мотность полезно всем и всегда. Рубль в зачетке

По словам Артемия Рож-
кова, нужно проявлять 
себя в научной, спор-

тивной, социально-культурной 
деятельности, участвовать в 
межвузовских мероприятиях, 
олимпиадах. В приказе очень 
четко прописаны все эти крите-
рии. Кроме того, документ стро-
го регламентирует: среди тех, 
кому выделена повышенная сти-
пендия, простых «отличников», 
чья успеваемость не подкрепле-
на внешними достижениями, 
тоже не может быть больше деся-
ти процентов. Иными словами, 
лишь один процент от всех сту-
дентов, получающих академиче-
скую стипендию, имеют право на 
нее просто за «пятерки». 

— Нам представляется, что это 
правильно, — отметил Рожков. — 
До введения этих правил назна-
чения повышенных стипендий 
нередки были случаи, когда их 
получали 50, а иногда и 70 про-
центов студентов.

Конечно, такая ситуация не 
позволяла поддерживать дейст-
вительно выдающиеся достиже-
ния, ведь общий объем стипенди-
ального фонда вуза от числа от-
личников не зависит.

 — Фактически, в вузе отлични-

ков может быть сколько угодно, 
порой их количество зависит от 
субъективности преподавателей 
вузов, но повышенную стипен-
дию будут получать только 10 
процентов и те, кто кроме «кра-
сных» зачеток имеет и другие 
успехи, — подчеркнул глава де-
партамента.

Что делать, если ситуация все 
же вышла за рамки и выдающих-
ся студентов оказалось больше 
10 процентов? На этот случай в 
том же приказе предусмотрено 
участие администрации вуза и 
студенческих профсоюзов . 
Именно они проводят уже вну-
тривузовское рейтингование 

претендентов: из лучших выби-
рают лучших по максимальным 
показателям. Это позволяет сде-
лать повышенную стипендию 
действительно ощутимой.

Какова же цена вопроса? 
Напомним, что общий стипен-

диальный фонд по всем вузам 
России составляет 72,4 миллиар-
да рублей — при нормативе чуть 
более 1600 рублей на каждого 
студента-очника за счет средств 
федерального бюджета. Но сти-
пендии получают лишь те, кто 
учится без троек, за исключени-
ем первокурсников. Таким обра-
зом, средняя академическая сти-
пендия, по уточненным данным 

Министерства образования и на-
уки России, на сегодняшний день 
составляет 2996 рублей. Средняя 
повышенная — 9175 рублей. Есть 
разница, правда? И это лишь 
средние показатели. А в некото-
рых вузах успешные студенты 
могут получить и 20 тысяч ру-
блей. Неплохая мотивация для 
молодого человека!

— Не буду скрывать, в процес-
се «правоприменения» приказа 
№1663 возникают небольшие 
сложности. Мы планируем уточ-
нять некоторые положения, но 
постараемся исключить излиш-
нее регулирование, — заверил Ар-
темий Рожков. — Считаю, что в 
этом вопросе нужно дать больше 
свободы студсоветам, профсоюз-
ным вузовским организациям, 
чтобы они вместе с администра-
цией могли выработать те крите-
рии отбора лучших, которые 
важны для данного конкретного 
вуза. Изменения планируются, 
будем прорабатывать вопросы 
использования стипендиального 
фонда в целом. Но увеличивать 
процент студентов, имеющих 
право на повышенную стипен-
дию, вряд ли целесообразно. Это 
может привести к девальвации 
идеи. 

Некомфортная среда
А в Московской области 
— 13 процентов таких 
дворов. 

Выполнение работ также затя-
гивается. На 1 декабря 2018 года 
из 41 дворовой территории в Ли-
пецкой области работы были за-
вершены лишь на 31. Получает-
ся, перекладывали асфальт, сажа-
ли газоны и устанавливали бор-
дюры в дождь и снег. 

В минстрое не оценили готов-
ность регионов к проведению ра-
бот, считают в СП. «Команда про-
екта не смогла создать механизм, 
который позволил бы выполнить 
все работы в благоприятный для 
этого период — до 31 октября», — 
говорится в отчете. В результате, 
в 2017 году более 1 миллиарда 
рублей не было использовано, а 
часть работ пришлось перено-
сить на 2018 год.

«В Рязани закончили работы 
31 декабря, укладывали брусчат-
ку. В Воронеже и Иваново сажали 
кусты в мерзлую землю, залива-
ли бетоном», — поделилась с «РГ» 
своим опытом координатор Цен-
тра мониторинга благоустройст-
ва городской среды ОНФ Светла-
на Калинина. 

В минстрое подобные случаи 
связывают со сложностями орга-
низации участия жителей. «Одно 
из важнейших требований про-
екта формирования комфортной 
городской среды — это вовлече-
ние граждан как в принятие ре-
шений по объектам благоустрой-
ства, так и в контроль выполне-
ния работ и их приемку. Приемка 
работ проходит достаточно долго 
— с жителями необходимо догово-
риться о времени встречи, если 
возникают рекомендации по до-
работкам — необходимо их сде-
лать и вновь организовать при-
емку», — пояснил «РГ» заммини-
стра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Анд-
рей Чибис. Значительный объем 
сданных объектов приходится на 
осенне-зимний период. Но речь 
идет не о самих работах, а о за-
крытии документов, то есть пе-
редаче актов приемки, сдаче от-
четности, поясняют в минстрое. 
При этом, случаи выполнения 
работ практически в снегу были, 
но все же они единичны и по ним 
проводится проверка, заверили в 
ведомстве.  

Что касается синхронизации 
всех видов работ, то это одно из 
федеральных требований по про-
екту формирования комфортной 
городской среды, уточняют в 
минстрое. Правда, планы капре-
монта сформированы на основа-
нии технического состояния до-
мов, так что, один и тот же дом 
действительно может ремонти-
роваться по разным видам работ 
в разные годы.

«В 2017 году мы вообще не 
встречали примеров, когда бы 
благоустройство увязывалось с 
капитальным ремонтом. В 2018-

м было около пяти регионов», — 
уточняет Светлана Калинина. 
Нужно идти дальше, согласовы-
вать между собой графики благо-

устройства и работы ресурсо-
снабжающих компаний, добав-
ляет она. «У нас много историй, 
когда в 2017 году благоустроили 

территорию, а в 2018-м пришли 
ресурсники и выкопали трубы 
или кабель», — приводит пример 
эксперт.  Такие проблемы выяв-
ляли в Тамбовской, Воронеж-
ской, Курской областях.

Низкий уровень выполнения 
работ может быть связан с несо-
вершенством нормативных пра-
вовых актов, которые регламен-
тируют использование бюджет-
ных средств на реализацию про-
екта по созданию комфортной го-
родской среды, отмечают в СП. 
Значит, нужно менять законода-
тельство. Впрочем, система уже 

совершенствуется. С 2019 года за 
подрядчиками закреплено обяза-
тельство давать трехлетнюю га-
рантию на свои работы и в случае 
выявления недостатков их устра-
нять, отметили в минстрое. 

При этом проект второй год 
подряд выполняется более чем на 
100 процентов. Благодаря эконо-
мии средств на торгах благоу-
страиваются дополнительные 
объекты, подчеркнул Андрей Чи-
бис. 

Благоустраивать территорию нужно 
комплексно — дома, дворы, кварталы 
и районы.

А К Ц Е Н Т

Случаи выполнения работ по благоустрой-
ству практически в снегу были, но они 
единичны и по ним проводится проверка, 
пояcнили в минстрое

Методика обучения 
учитывает возраст-
ные особенности 
слушателей
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Средняя академическая стипендия, 
по данным Минобрнауки России, 
на сегодняшний день — 2996 рублей. 
Средняя повышенная — 9175 рублей. 
В некоторых вузах успешные студенты 
могут получить и 20 тысяч рублей

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— 13 (тринадцати) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45, 22 февраля — с 10.00 до 14.00 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 25 февраля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОБЫТИЕ Запущен проект России 
и Совета Европы в защиту прав 
женщин

Женская стратегия 

Владимир Емельяненко 

Историческим событием назва-
ла российский омбудсмен Татья-
на Москалькова запуск совмест-
ного проекта «Сотрудничество 
в области реализации Нацио-
нальной стратегии действий Рос-
сийской Федерации в интересах 
женщин на 2017—2022 годы». 

Партнерами проекта стали Со-
вет Европы, Министерство труда 
и социальной защиты РФ, Упол-
номоченный по правам человека 
в России и МИД России.

— Беспрецедентное значение 
события в том, — заявила Уполно-
моченный по правам человека в 
России  Татьяна Москалькова, — 
что, когда в мире множатся кон-
фликты между странами, мы за-
пускаем не декларацию о намере-
ниях, а деловой проект с гумани-
тарной и миротворческой мисси-
ями. Он может упрочить цивили-
зационное пространство и снять 
остроту конфликтов. Еще может 
не приоткрыть дверь для соблю-
дения прав женщин, а разбить 
«стеклянный потолок» наруше-
ния этих прав.

Москалькова отметила, что в 
2018 году в аппарат федерального 
омбудсмена поступило свыше 
38 тысяч обращений от граждан.  
Из них больше половины просьб 
о помощи — от женщин. В боль-
шинстве случаев — просьбы о со-
действии в трудоустройстве и  по-
мощи их детям. Есть обращения и 
по поводу насилия в семье.  Запу-
скаемый проект в защиту прав 
женщин  подразумевает целый 
ряд научных исследований по из-
учению опыта европейских госу-
дарств в законодательном регули-
ровании предупреждения соци-
ального неблагополучия женщин.  

Совет Европы предлагает  эк-
спертизу европейского опыта, вы-
бор программ обучения, разбор 
случаев из практики разных стран 
и стандарты изменения законода-
тельства в защиту женщин.  

Цель проекта — расширение 

представительства женщин в вы-
борных и исполнительных орга-
нах власти, пересмотр перечня 
профессий, запрещенных для 
женщин в стране, зачисление в 
трудовой стаж женщин воспита-
ния ими детей, разрешение жен-
щинам-заключенным принимать 
участие в воспитании детей и т.д. 

Эти цели совпадают с россий-
ской стратегией защиты прав 
женщин, принятой в 2017 году.  
Документ «нацелен на реализа-
цию принципа равноправия  прав 
и свобод женщин и мужчин».  

И российские, и Совета Евро-
пы  инициативы могут стать пред-
метом проектного научного ис-
следования, но окончательное ре-
шение партнерами пока не при-
нято. Они размышляют над тем, 
как адаптировать программы 
проекта к российским реалиям, 
с тем, чтобы, как заметила Татья-
на Москалькова, «поднять статус 
и престиж женщины в обществе».

С российским омбудсменом 
согласилась директор директора-
та по человеческому достоинству, 
равенству и управлению СЕ Клау-
диа Лучиани. Она подчеркнула, 
что представительство женщин 
в выборных органах власти в Рос-
сии чуть выше, чем в остальной 
восточной Европе, — 25 процен-
тов, но «остается низким для вли-
яния женщин на либерализацию 
законодательства или защиту 
прав женщин и детей». 

Посол Европейского союза 
и советник по гендерным вопро-
сам Мара Маринаки назвала 
«образцом» запуск в России на-
циональной стратегии действий 
в интересах прав женщин. 

Общая стоимость проекта, по 
данным МИД России, составляет 
556 тысяч евро. При этом 500 ты-
сяч евро выделяет ЕС , а 56 тысяч 
евро — Совет Европы. 

— Но речь идет не только о 
деньгах, — заметила Мара Мари-
наки. — Это скорее глубокое со-
трудничество.  И мы все хотим в 
нем стать победителями, потому 
как насилие  в отношении жен-
щин — это насилие в отношении 
всего общества. 

При этом Маринаки выразила 
уверенность в том, что проект, 
рассчитанный на 18 месяцев, 
«окажется успешным и будет про-
длен».  Он  будет проходить толь-
ко в России. Подобные програм-
мы СЕ осуществляет совместно 
с 20 странами — членами органи-
зации. 

ЦИФРА

556 
ТЫСЯЧ ЕВРО 

— общая стоимость проекта в за-

щиту прав женщин 
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ПРОВЕРКА СЛУХА Кто запутал 
академиков  

Не по уставу

Юрий Медведев 

В ряде авторитетных СМИ появилось сообщение, кото-
рое вызвало, мягко говоря, недоумение научной общест-
венности. Утверждается, что Минобрнауки России раз-
работало проект изменений в устав Российской акаде-
мии наук (РАН). При этом дается ссылка на федеральный 
портал нормативных правовых актов. 

— Каждый, кто хотя немного знаком с самой сутью 
жизни РАН, понимает, что такого быть в принципе не мо-
жет, министерство не уполномочено  разрабатывать 
устав академии, — сказал корреспонденту «РГ» замести-
тель президента РАН Владимир Иванов. — Каков на самом 
деле порядок подготовки этого документа? Он готовится 
в академии, затем рассматривается уставной комиссией, 
после чего выносится на общее собрание РАН. Это прин-
ципиальная схема.  Но так как устав утверждается реше-
нием правительства, то все направляемые туда докумен-
ты  должны проходить согласование с минобрнауки, ко-
торое по закону отвечает за всю научно-техническую по-
литику  в стране. Могут возникнуть ситуации, когда по-
зиции сторон по какому-то вопросу расходятся. В этом 
случае готовится документ по разногласиям, и он вно-
сится на рассмотрение правительства. Оно принимает 
окончательное решение. 

На федеральном портале нормативных правовых ак-
тов действительно есть проект постановления прави-
тельства о внесении изменений в устав РАН. Но нет ни  
слова о том, что этот проект предложен министерством. 
По словам Иванова, названные в проекте поправки соот-
вествуют принятому в конце прошлого года  закону о 
расширении полномочий РАН. В частности, академия бу-
дет ответственной за координацию научных исследова-
ний, реализуемых в сфере оборонно-промышленного 
комплекса, заниматься повышением престижа науки, 
популяризацией достижений науки и техники. Еще одна 
из сфер деятельности РАН — прогнозирование основных 
направлений научного, научно-технологического и со-
циально-экономического развития РФ, а также научно-
методическое руководство научной и научно-техниче-
ской деятельностью научных организаций и вузов. 

Президент РАН должен «обеспечить в пределах своей 
компетенции защиту сведений, составляющих государ-
ственную, служебную и иную охраняемую законом тай-
ну», а также заниматься координацией деятельности ре-
гиональных отделений, входящих в структуру РАН, по 
защите секретных сведений. 

По словам Иванова, академия уже работает по всем 
этим направлениям. В частности, сейчас идет разработ-
ка программы фундаментальных исследований, принято 
постановление о научно-техническом руководстве науч-
ной и научно-методической деятельностью научных ор-
ганизаций и образовательных организаций высшего об-
разования.

От редакции: За разъяснениями «РГ» обратилась в 
Минобрнауки России, но на момент подписания номера 
их не получила. 

ПОЛИЦИЯ Клиентов 
Сбербанка обокрали, 
присылая СМС

Код карты, 
где деньги лежат

Михаил Фалалеев

Новую аферу организовали мошенники с кредитными 
картами клиентов Сбербанка. Они звонили или присы-
лали сообщения с банковских номеров, представлялись 
сотрудниками и сообщали вкладчикам о попытке якобы 
мошеннических действий. Дескать, зафиксированы по-
пытки блокировать счета и списать деньги. Поэтому кли-
енту советуют перезвонить и сообщить данные своей 
карты. При этом аферисты называли подлинные фами-
лии банковских служащих и, что самое главное, владели 
клиентской базой данных — не только знали мобильные и 
домашние телефоны, но и обращались к своим абонен-
там по имени-отчеству. 

При поступлении звонка в мобильных телефонах 
жертв мошенничества определялись номера Сбербанка 
— либо 900, либо +7 (495) 500-55-50. Эти номера указа-
ны как контактные на обратной стороне банковских 
карт. Сомневавшемуся клиенту «сотрудники» также на-
правляли СМС с подтверждением с короткого номера 
900. 

Понятно, что, после того как клиент выполнял «реко-
мендацию», деньги с его счета исчезали. 

В Сбербанке посоветовали клиентам проявлять бди-
тельность и никому 
не сообщать полные 
данные своих бан-
ковских карт, CVV2-
коды, СМС-коды и 
одноразовые паро-
ли. Если звонящий 
представляется со-
трудником банка и 
просит клиента сообщить ему эту информацию или ко-
довое слово, лучше повесить трубку и перезвонить в 
банк по телефонам, указанным на банковской карте или 
на сайте Сбербанка.

Сотрудники собственной безопасности Сбербанка и 
полицейские из службы экономической безопасности и 
противодействия коррупции рассматривают несколько 
версий, почему такая схема мошенничества стала воз-
можной. Одно из предположений — подделка хакерами 
банковских номеров.

«Мы внимательно изучаем подобные случаи мошен-
нических действий в отношении наших клиентов и пос-
тоянно совершенствуем нашу систему антифрода. Со-
трудники Сбербанка никогда не звонят клиентам с по-
добными вопросами. В случае совершения мошенниче-
ских операций система антифрода срабатывает автома-
тически», — рассказали в Сбербанке. Другая версия этой 
истории — банальное воровство и продажа базы данных.

Есть еще один вариант мошенничества с банковски-
ми картами. Аферисты находят человека, желающего 
что-то купить, — например, по объявлению или запросу в 
интернете. Ему предлагают оплатить покупку, а для это-
го положить деньги на банковский счет. Причем — чужой. 
Понятно, что никакого товара покупатель не получает. 
Зато в аферу невольно оказывается втянут третий чело-
век. Как только деньги поступают на его счет, ему начи-
нают звонить и требовать перевести эту сумму, так как 
произошла ошибка и деньги надо вернуть. Если человек 
отказывается, ему угрожают полицией — мол, он присво-
ил чужие средства. И большинство соглашается. Пока из-
вестно почти о сотне массовых ложных рассылок и при-
мерно 130 звонках о якобы блокировках счетов. 

Пока крышу не снесло
Об этом «РГ» сообщил 
координатор проекта 
Общероссийского на-

родного фронта «Народная оцен-
ка качества» Виктор Рожков. Пе-
реселенцам из аварийного жилья 
предлагают предоставить базо-
вые гарантии и дополнительные 
возможности.

«Базовая гарантия — это вы-
купная стоимость жилья», — поя-
сняет исполнительный директор 
НП «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. Использовать ее 
можно на приобретение нового 
жилья или, к примеру, на получе-
ние квартиры в спецжилфонде. 

Решение о создании спецжил-
фонда будет приниматься регио-
ном. Право на бессрочное прожи-
вание в таком фонде будет предо-
ставляться собственникам квар-
тир в аварийном доме и членам их 
семей в обмен на выкупную стои-
мость. Переселенцам будет предо-
ставлена равнозначная площадь 
помещений, но квартиру нельзя 
приватизировать. 

«Такое жилье может быть во-
стребовано у тех, кто не может не-
сти расходы на содержание собст-
венного жилья (налоги, взносы на 
капитальный ремонт)», — поясни-
ли в минстрое. Граждане могут 
проживать в таком жилье бес-

срочно, пока не примут решение о 
приобретении его в собствен-
ность либо найме другого жилья.

К дополнительным возможно-
стям относятся субсидии на прио-
бретение нового жилья взамен 
аварийного и социальная ипотека. 
Причем параметры социальной 
ипотеки пока предложены весьма 
привлекательные. Первоначаль-
ным взносом по ней будет слу-
жить выкупная стоимость поме-
щения. А процент по кредиту 
предлагается субсидировать в 
пределах ключевой ставки, гово-
рится в материалах, предостав-
ленных на рассмотрение рабочей 
группе. То есть 7,75 процента от 
рыночной ставки переселенцу 
платить не придется. Но пока это 
предложение, окончательные па-
раметры ипотеки будут еще не раз 
обсуждаться, прежде чем их за-
крепят законодательно. 

В задачи минстроя входит со-
здание комплекса инструментов, 
которыми могли бы воспользо-
ваться в своей работе регионы, не 
обязательно всеми. «Поскольку 
социально-экономическая ситуа-
ция в различных регионах разная, 
мы предлагаем дополнительные 
механизмы расселения именно 
как опцию, которую регион смо-
жет выбрать сам, в том числе для 

разных населенных пунктов вну-
три региона, — отметили в мин-
строе. — Например, в крупных го-
родах будет актуально привлече-
ние частных инвесторов, для уда-
ленных населенных пунктов, из 
которых население выезжает, бу-
дут востребованы субсидии, кото-
рые дадут право гражданам ку-
пить жилье в другом городе». Ра-
бота ведется и по уточнению зако-
нодательной базы. «Первое — это 
введение однозначных понятных 
критериев признания домов ава-
рийными, второе — разработка 
критериев признания домов вет-
хими», — отметил Рожков. Измене-
ния в постановление правительст-
ва, которые конкретизируют кри-
терии аварийного жилья и вводят 
понятие ветхого многоквартирно-
го дома, минстроем подготовлены.

«Предполагается, что будет 
прописан перечень исчерпываю-
щих критериев, с применением 
которых дом будет признаваться 
аварийным или ветхим», — поя-
сняет Светлана Разворотнева. Это 
должно также решить проблему, 
когда аварийные дома остаются 
не включенными в программы 
расселения. Законодательное за-
крепление понятия «ветхое жи-
лье» ожидается уже в этом году, 
сообщили в министерстве. Пред-
полагается, что для ремонта вет-
хих домов регионы смогут сфор-
мировать подпрограммы. 

Сложностей в этом деле две, го-
ворит Разворотнева. Во-первых, 
необходимо дать регионам такие 
правила работы с этими домами, 
которые не позволят признавать 
ветхими дома, которые на самом 
деле пора сносить. Второе — будет 
ли ремонт ветхих домов финанси-
роваться из фондов капремонта 
или можно будет направить часть 
средств нацпроекта? Этот вопрос 
пока остается открытым. 

ПРАВО Приставы 
провели первые 
расследования 
нарушений 
коллекторов

ПРОВЕРИЛИ 
НА ДОЛГИ
Владислав Куликов

Судебные приставы начали ак-
тивно пользоваться новыми пол-
номочиями: проводить админи-
стративные расследования на-
рушений коллекторов.

Напомним, год назад вступил 
в силу закон, который ввел стро-
гие правила для коллекторов. А 
контролирует их деятельность 
Федеральная служба судебных 
приставов. Заниматься бизне-
сом по взысканию долгов могут 
только организации, официаль-
но включенные в реестр Феде-
ральной службы судебных при-
ставов.

Но на практике возникли про-
блемы с привлечением к ответу 
некоторых коллекторских 
агентств. Когда для доказательст-
ва было достаточно оформить 
протокол, система работала. Но 
если приставу надо было собрать 
дополнительные материалы, пол-
номочий подчас оказывалось не-
достаточно. Поэтому в КоАП 
были внесены изменения, давшие 
приставам право проводить ад-
министративные расследования.

Теперь судебные приставы 
могут, например, запрашивать 
информацию у сотовых операто-
ров. Или опрашивать третьих 
лиц, скажем, родственников дол-
жника. Более того: теперь при-
ставам необязательно ждать жа-
лоб от должников, дела могут 
возбуждаться по сигналам СМИ.

Например, как рассказали в 
управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов по Мо-
скве, недавно в прессе появилась 
информация, что некие лица 
расклеили на автомобилях, при-
паркованных во дворе дома, ли-
стовки, содержащие информа-
цию, порочащую должника.

«Кроме того они залили мон-
тажной пеной выхлопные систе-
мы нескольких автомобилей 
жильцов этого дома, — рассказы-
вают в ведомстве. — В целях за-
щиты прав граждан УФССП Рос-
сии по Москве было возбуждено 
дело об административном пра-
вонарушении и проведено рас-
следование».

В итоге была выявлена кол-
лекторская организация, чьи со-
трудники занялись произволом. 
Сейчас материалы дела направ-
лены в суд.

В столичном управлении 
службы судебных приставов 
подчеркивают, что деятельность 
коллекторов взята под особый 
контроль.

По закону непосредственное 
взаимодействие коллекторов с 
должником (личные встречи, те-
лефонные переговоры) допуска-
ется: в рабочие дни с 8 до 22 ча-
сов, в выходные и нерабочие 
праздничные дни с 9 до 20 часов  
по местному времени. При этом 
разрешено не более одной встре-
чи в неделю, не более одних теле-
фонных переговоров в сутки, не 
более двух телефонных перего-
воров в неделю, не более восьми 
телефонных переговоров в ме-
сяц. Звонят чаще? Можно жало-
ваться. Есть ограничения и для 
СМС-сообщений. 

Кстати, недавно судебные 
приставы в Нижнем Новгороде 
исключили из реестра коллек-
торское агентство, которое было 
хроническим нарушителем. 
Суды наложили на фирму 80 
штрафов на общую сумму 5,5 
млн рублей. Одно из прегреше-
ний агентства — слишком назой-
ливые звонки должникам. Те-
перь коллекторам придется ис-
кать другую работу.  А в Якутии 
коллекторов оштрафовали на 50 
тысяч рублей за давление на 
местную жительницу: грозили 
ей уголовным делом за неуплату 
несуществующего долга. 

Заемщикам раздадут 
баллы

Каждое бюро кредитных 
историй рассчитывает 
этот показатель по соб-

ственной модели, используя 
определенный набор перемен-
ных, которые влияют на итого-
вый размер балла. В числе таких 
параметров — наличие текущих и 
исторических просрочек плате-
жей, уровень долговой нагрузки 
заемщика, количество запросов 
его кредитной истории, ее глуби-
на (чем она больше, тем лучше). 
«В модели Объединенного кре-
дитного бюро, например, наи-
больший вес имеет параметр 
«наихудший показатель прос-
рочки за последние 6 месяцев», 
уточняет Мясников.

Собственные методики опре-
деления индивидуального рей-
тинга заемщика имеют и круп-
ные банки, напоминает Олег Ла-
гуткин, генеральный директор 
«Эквифакс». Схожие элементы у 
этих методик есть, но они могут 
отличаться, и довольно сильно, в 
зависимости от сегмента, рынка, 
на котором работает банк, аппе-
тита к риску и кредитной полити-

ки. В результате заемщик, даже 
получив в бюро кредитных исто-
рий свой рейтинг, сможет лишь 
сравнить себя с другими заемщи-
ками — лучше он или хуже. Сам по 
себе рейтинг хотя и приближен 
максимально к тому, что исполь-
зуют банки, не является при этом 
единственным опорным ключом, 
на базе которого банк принимает 
решение о выдаче кредита.

«По логике, вопрос о единоо-
бразии методики расчета и при-
своения кредитного рейтинга 
гражданину является главным, — 
считает Алексей Волков, дирек-
тор по маркетингу Национально-
го бюро кредитных историй. — 

Если единой методики не будет, 
возникнет путаница. К примеру, 
у одного бюро кредитных исто-
рий или банка рейтинг заемщика 
в 300 баллов будет считаться хо-
рошим, а у другого — наоборот, 
что, согласитесь, несколько неу-
добно».

Николай Мясников, напро-
тив, не видит необходимости в 
разработке единой методики. 
Для заемщика, по его мнению, 
важна не cтолько конкретная 
цифра рейтинга, сколько интер-
вал уровня риска, которому она 
соответствует: высокий, средний 
или низкий. 

Единая методика была бы, воз-

можно, полезна для заемщиков 
но, скорее всего, не будет востре-
бована банками, так как она бу-
дет ориентироваться не некий 
усредненный показатель, отмеча-
ет Олег Лагуткин. «Методики рас-
чета рейтинга можно сближать 
между собой (за счет алгоритмов 
их создания, использования еди-
ных данных), но довести их до 
100-процентного эквивалента 
вряд ли получится», — полагает 
он.

Хотя у рейтинга, пусть даже не 
единого, есть положительная 
сторона. Если он оказался низ-
ким, а заемщик, например, не до-
пускал ранее просроченных пла-
тежей по кредитам (что иногда 
случается), есть смысл прове-
рить свою кредитную историю 
на предмет корректного отраже-
ния информации в ней. Если в ре-
зультате проверки будут обнару-
жены принципиальные неточно-
сти (например, просроченный 
долг, о котором заемщик не зна-
ет), то кредитную историю мож-
но будет скорректировать, после 
чего рейтинг автоматически бу-

дет пересчитан и может вырасти, 
уточняет Лагуткин.

В Банке России напоминают, 
что вопрос о необходимости 
разработки рейтинга заемщика 
по единой методологии подни-
мался в консультативном докла-
де «О стратегии развития рынка 
услуг бюро кредитных историй» 
еще в октябре 2017 года. В на-
стоящий момент Банк России 
ведет консультации с участни-
ками рынка для определения це-
лесообразности присвоения 
рейтинга на основе единой ме-
тодики, сообщили «РГ» в пресс-
службе ЦБ. По словам Алексея 
Волкова, это действительно 
важный момент.  Для примене-
ния индивидуального рейтинга 
и предоставления его гражда-
нам нужна готовность банков-
ского сообщества. В рейтинге 
будет смысл только, когда банки 
будут опираться на него в своих 
кредитных решениях на всем 
потоке кредитных заявок. 

Отчет с персональным рейтингом 
любой желающий может получить в 
бюро кредитных историй уже сегодня.

Разница между аварийным и ветхим жильем очень условна и от размера тре-
щин и дыр в зданиях пока не зависит.

А К Ц Е Н Т

Низкий кредитный рейтинг в России 
имеют 9,8 миллиона человек. Ни банк, 
ни микрофинансовая организация деньги 
в долг им, скорее всего, не дадут

Судебные приста-
вы начали прово-
дить расследова-
ния по сигналам 
СМИ на бесчинства 
коллекторов. 
Закон дал приста-
вам достаточно 
полномочий, они 
вправе даже запро-
сить данные у сото-
вых компаний

— Как коллекторы пытались 
запугать целую деревню 
rg.ru/art/1606566

— Как защитить свои сбережения от киберпреступников 
rg.ru/art/1479655

Известно о сотне 
массовых ложных 
рассылок

— ВС разъяснил права граждан 
в программе по расселению 
аварийного жилья — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1616467
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ЗДОРОВЬЕ В минздраве надеются, 
что сильной эпидемии гриппа 
удастся избежать

Наступает, 
но не свирепствует

Ирина Невинная

Впервые прошлой осенью  вакци-
нацию против гриппа прошла по-
ловина  россиян — почти 71 мил-
лион человек. А из десяти детей 
привили шестерых. Это дает 
основания надеяться, что до 
уровня эпидемии заболевае-
мость гриппом в этом году не 
дойдет, сообщила вчера министр 
здравоохранения России Веро-
ника Скворцова. 

«Приняты все необходимые 
меры, чтобы ситуация по гриппу 
не ухудшилась сверх сезонного 
уровня», — отметила министр.  

Оптимистичный настрой под-
креплен статистикой: с момента 
старта нацпроекта «Здоровье» в 
2006 году охват населения при-
вивками вырос в 2,5 раза. Заболе-
ваемость гриппом за эти годы 
снизилась более чем в 13 раз. 

Такой эффект эпидемиологи 
объясняют просто: во-первых, 
привитые люди реже цепляют 
инфекцию, и если все же заболе-
вают — то в более легкой форме. 
Во-вторых, большая прослойка 
защищенных вакциной людей со-
здает «общественный» иммуни-
тет, не давая вирусу распростра-
няться. Для прививок использо-
вали три отечественные высоко-
технологичные вакцины. Все они 
содержат актуальные для нынеш-
него сезона штаммы, рекомендо-
ванные ВОЗ. 

«В целом, сегодня отмечается 
рост заболеваемости ОРВИ и 
гриппом, характерный для дан-
ного времени года. Еженедель-
ный эпидпорог превышен на 26,5 
процента», — сообщила Вероника 
Скворцова. Но нарастает заболе-
ваемость на этот раз довольно 
низкими темпами: показатель 
заболеваемости (77,4 на 10 тыс. 
населения) не превышает крите-
рий низкого уровня (до 92 на 10 
тыс. населения).

Конечно, вспышки гриппа бу-
дут, без этого не обходится ни 
одна зима. По прогнозам Нацио-
нального референс-центра по 
гриппу,  в ближайшие недели за-
болеваемость будет расти во всех 
регионах. И все-таки специали-
сты не ожидают серьезных ката-
клизмов:  эпидемия, по прогно-
зам, не выйдет за пределы  сред-
ней интенсивности, циркулиро-
вать будут преимущественно ви-
русы гриппа А. Полное заверше-
ние эпидпроцесса ожидается, как 
обычно, к концу апреля.

Регионы к наступлению грип-
па готовы: обеспечен двухне-
дельный неснижаемый запас не-
обходимых лекарств  и средств 
индивидуальной защиты, отме-
тила Вероника Скворцова. Под-
готовлены дополнительные ме-
ста в стационарах, в том числе 15 
тысяч реанимационных коек для 
особо тяжелых случаев.

Скворцова пояснила, что 
больных с осложнениями будут 
помещать в отделения, оснащен-
ные необходимым оборудовани-
ем — аппаратами оксигенации, 
помогающими поддерживать ды-
хание. Количество таких аппара-
тов в российских больницах за 
последние два года увеличено 
вдвое — с 56 до 111. 

Прививку сделал 
каждый второй 
житель страны
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ОБЩЕСТВО Десять лет назад в Храме Христа Спасителя состоялась интронизация Патриарха Кирилла 

В движении
Елена Яковлева 

Д
ень интронизации Па-
триарха Кирилла  — 
1 февраля. О самых 
интересных чертах 
предстоятеля Русской 
православной церкви 
«РГ» напоминают пи-
сатель, музейщик, фи-
лософ и глава Сино-

дального отдела. 

Алексей Варламов, писатель: 
— Я слушал проповедь Патри-

арха  в университетском храме, в  
которой он рассуждал о подвиж-
ничестве и о том, как связаны 
между собой слова «подвиг» и 
«движение». На службе присутст-
вовали ректор, профессора уни-
верситета, студенты , и всем был 

очень интересен этот лингвисти-
ческий и филологический анализ. 
Он продолжил проповедь в фило-
софском ключе, но уже используя 
понятийный аппарат физики и 
математики, «по-университет-
ски» убедительно  соединяя гума-
нитарное и точное начала. Слу-
шать этого человека — большое 
удовольствие. Его слово всегда 
точно, глубоко образно и  в хоро-
шем смысле  «художественно». 

Владимир Легойда, глава Сино-
дального отдела по взаимоотноше-
ниям Церкви с обществом и СМИ:

— На острове Беринга  Патри-
арха ждали многодетные мамы. 
Он привез им подарки — книжеч-
ки, иконки и конверты с неболь-
шими деньгами.  Раздав  их, он со-
брался уходить, но увидел в сто-
роне женщину с ребенком в коля-
ске.  Отец Александр Волков, 
пресс-секретарь Патриарха, го-
ворит ей: подойдите поближе, 
Святейший пройдет и ребеночка 
вашего благословит.  Святейший 
проходит, благословляет и спра-
шивает: «У вас один пока?» — 
«Нет, пять».  Патриарх смотрит 
на нас: почему она оказалась без 
подарков?   Мы быстро что-то на-
ходим... А я тихонько упрекаю 
представителя местной власти: 
ну что же вы ее пропустили.  А он 
руками машет: да это такая жен-
щина,  пять детей от пяти разных 
мужей... Вечером при обсужде-
нии дня с Патриархом замечаю, 
что немножко неудобно с этой 
дамой получилось и что  все мест-
ные в один голос: «У нее пять де-
тей от пяти мужей».  А Патриарх 
смотрит на меня  и говорит: «Ну 
и что? Она же — одна — воспиты-
вает  пять детей… Так в чем про-
блема? Почему мы не можем ее 
поддержать?».  И для меня это 
был ТАКОЙ урок. 

Аркадий Малер, философ, исследо-
ватель и преподаватель истории 
христианской философии:

— Патриарх Кирилл — один из 
самых прекрасных ораторов и 
риторов  нашего времени. Он 

всегда говорит «от себя» и  глядит 
человеку в лицо.  Постоянный 
лейтмотив его проповедей и ре-
чей  — обращение человека к Богу.  
Лет 10 назад  он был  противни-
ком публичных дискуссий с  ате-
истами, полагая, что если атеист 
проиграет,  он уже никогда не 
придет к Богу, сейчас его позиция 
изменилась,  на «Спасе» идет 
программа «Не верю», и звучат 
аргументы Церкви. 

Елена  Гагарина, генеральный ди-
ректор Музеев Московского Крем-
ля:

 — С Патриархом  Кириллом мы 
взаимодействуем уже много лет, и 
я очень благодарна ему за помощь 
в  работе. Патриарх входит в Попе-
чительский совет Музеев Москов-
ского Кремля, и все вопросы, ка-

сающиеся религиозных памятни-
ков, решаются при его поддержке 
и участии.  Мы всегда просим его 
благословения на проведение ре-
ставрационных работ в соборах, 
которые находятся в совместном 
ведении Музея и  РПЦ — и всегда 
его  получаем.  Очень важно, что-
бы  глава Православной церкви 
одобрил  решения о  работах  в 
уникальном памятнике архитек-
туры и священном для верующих 
месте.  Патриарх ежегодно прово-
дит службы в кремлевских собо-
рах, и, это всегда очень важное  со-
бытие для музея, к которому мы 
тщательно готовимся.  

Предстоятель Русской православной церкви принес Слово Божие даже в 
Антарктиду. Станция «Беллинсгаузен», 2016 год. 

Патриарх Кирилл еще в мирном Донецке во время 
Первосвятительского визита, 2011 год.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в 25-ю годовщину аварии на Чернобыльской АЭС совершил вертолетный облет зоны бедст-
вия и отчуждения, 2011 год. 

Призрение нуждающихся — важная часть церковной жизни. Патриарх Кирилл в столичном центре помощи бездомным «Ангар спасения», 2018 год. Время молитвы. 

А К Ц Е Н Т

А Патриарх смотрит на меня  и говорит: 
«Ну и что? Она же одна воспитывает пять 
детей… Так почему мы не можем ее под-
держать?» 

Больше фото на сайте  
rg.ru/sujet/3560
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Крестный ход из подмосковного Покровского Хотькова женского монастыря в Сергиев Посад совершает Патриарх Кирилл и его паства, 2014 год.
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СУД Дело Магомедовых 
расширилось

В «Лефортово» 
надежно

Владимир Федосенко

Тверской районный суд Москвы вчера рассмотрел хода-
тайство следствия о продлении на два месяца ареста совла-
дельцу группы компаний «Сумма» Зиявудину Магомедо-
ву и его брату Магомеду. 

Следователь, мотивируя в суде необходимость содер-
жания под стражей Зиявудина и Магомеда Магомедовых, а 
также экс-главы компании «Интекс» Артура Максидова, 
сообщил, что дело о хищениях и создании организованно-
го преступного сообщества объединило 13 уголовных дел. 
По ним обвиняются 16 человек, шестеро из которых скры-
ваются за границей и находятся в международном розы-
ске. Следствие считает, что братья Магомедовы и другие 
фигуранты уголовного дела виновны в крупном мошенни-
честве в составе организованной преступной группы.

По данным следствия, озвученным в суде, в уголовном 
деле речь идет о хищениях при исполнении ряда контрак-
тов: по созданию искусственного земельного участка в 
районе Крестовского острова в Санкт-Петербурге, подго-
товке земельного участка для строительства стадиона 
«Балтика» в Калининграде, поставке электротехнического 
оборудования подстанции «Василеостровская» в Петер-
бурге и «Нерюнгринской ГРЭС», реконструкции калинин-
градского аэропорта Храброво, покупке, поставке, пере-
валке, накоплению и экспедированию зерна, а также при 
строительстве федеральной трассы «Чуйский тракт».

По версии следствия, бизнесмены организовали хище-
ние бюджетных средств на общую сумму более чем два с 
половиной миллиарда рублей.Тверской райсуд столицы по 
просьбе следствия ранее санкционировал арест на два ме-
сяца бывшего начальника департамента сопровождения 
бизнеса АО «Объединенная зерновая компания» Романа 
Грибанова. Топ-менеджера крупной компании заключили 
под стражу на два месяца. Пятым арестантом в рамках 
дела группы «Сумма» стал бывший гендиректор «Объеди-
ненной зерновой компании» Сергей Поляков. 

До этого Поляков и Грибанов числились в списке свиде-
телей по делу братьев Магомедовых. По данным следствия, 
предполагаемые преступники поспособствовали хище-
нию денег из «Объединенной зерновой компании». Суд 
арестовал имущество и счета братьев Магомедовых, в том 
числе 750 миллионов долларов, которые компания «Сум-
ма» получила от продажи доли в крупнейшей российской 
портовой компании «Новороссийский морской торговый 
порт». Кроме того, Арбитражный суд Москвы приступил к 
рассмотрению иска о взыскании солидарно 17,1 миллиар-
да рублей с Магомедовых и других фигурантов. 

РЕШЕНИЕ Обвиняемый
в шпионаже норвежец 
оставлен в СИЗО

Чужие секреты

Владимир Полетаев

Московский городской суд вчера продлил еще на два меся-
ца срок ареста обвиняемому в шпионаже подданному Нор-
вегии Фруде Бергу. 

Судебное заседание проходило, как всегда в случае об-
винения по статье 276 УК РФ за шпионаж, в закрытом ре-
жиме. Как пояснила представитель суда, «в связи с наличи-
ем в деле грифа «секретно». И уточнила, что срок содержа-
ния в СИЗО «Лефортово» Бергу продлен до 5 апреля.

Адвокат Илья Новиков сообщил журналистам, что его 
подзащитный  рассчитывает на скорейшее рассмотрение 
дела в суде.  Следствие по делу закончено, и, возможно, 
приговор может быть вынесен уже в апреле. С материала-
ми дела адвокат и подследственный ознакомились. 

Новиков считает, что на следующей неделе следствие 
планирует предъявить норвежцу обвинение в окончатель-
ной редакции.  Он уверен, что судебное разбирательство 
начнется уже в феврале. По его данным, уголовное дело 
Берга уже к середине следующего месяца должно посту-
пить в Мосгорсуд, который назначит дату предваритель-
ного слушания. Судебный процесс будет проходить в за-
крытом от СМИ и слушателей режиме.

Он также заявил, что затягивать процесс какими-либо 
ходатайствами защита не намерена.

Норвежский адвокат Берга Брюньюльф Риснес заявил, 
что подзащитный не считает себя виновным в инкримини-
руемом преступлении, хотя и признает факт сотрудниче-
ства с норвежскими разведслужбами. 

По утверждению защитников, Берг признает, что ездил 
в Россию по просьбе сотрудников Военной разведыватель-
ной службы Норвегии, выполняя роль курьера. Но при 
этом якобы не вполне понимал, чем именно занимается, и 
не осознавал возможных последствий своих действий.

Интересно, что это заявление Берга, как утверждают его 
адвокаты, МИД Норвегии, правительство и представители 
минобороны королевства наотрез отказались комменти-
ровать. Берг был задержан в Москве 5 декабря 2017 года в 
ходе спецоперации ФСБ при получении документов, кото-
рые содержат секретные сведения, касающиеся Военно-
морского флота России. Передавал ему эти документы яко-
бы россиянин Алексей Житнюк, которого ранее суд аресто-
вал по обвинению в государственной измене. Сообщалось, 
что Житнюк передавал информацию агентам Центрально-
го разведывательного управления США через посредника. 

По сообщениям норвежского ТВ, перед выходом на пен-
сию в 2014 году Берг был пограничником и работал на пун-
кте пропуска через границу Норвегии и России. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Сенатор Франц Клинцевич уверен, 
что за хулиганство на борту надо отвечать 
имуществом

Посадка себе дороже
Наталья Козлова 

А
виадебоширов надо заста-
вить отвечать всем своим 
имуществом за безобраз-

ное поведение на глазах у законо-
послушных пассажиров. Об этом 
объявил член Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопа-
сности Франц Клинцевич. Его за-
явление об ужесточении наказа-
ния для хулиганов на борту оказа-
лось как никогда вовремя. 

Буквально накануне правоох-
ранительные органы обнародова-
ли видео с очередным авиадебо-
широм, которого вывели из лайне-
ра, совершавшего рейс Санкт-Пе-
тербург — Анталья. Самолет с ху-
лиганом на борту вынужденно сел 
в Сочи. Нарушителем порядка 
оказался 33-летний нетрезвый 
житель  Санкт-Петербурга Андрей 
Тищенко. Теперь он — фигурант 
уголовного дела.

В прошлом году вступили в 
силу поправки в Уголовный ко-
декс. Они устанавливают уголов-
ную ответственность за хулиган-
ство на транспорте. В отечествен-
ном Уголовном кодексе есть ста-

тья 213 — «Хулиганство». Статью 
дополнили пунктом «в», который 
предусматривает ответствен-
ность за безобразия «на железно-
дорожном, морском, внутреннем 
водном или воздушном транспор-
те, а также на любом ином тран-
спорте общего пользования». 

По закону сегодня за дебош на 
борту можно максимально полу-
чить до 5 лет лишения свободы 
или штраф до полумиллиона ру-
блей.  

— Видимо, этого недостаточно. 
Тем более что авиационное хули-
ганство представляет особую опа-
сность, — подчеркнул Клинцевич.

— Считаю, что в ряде случаев 
дебошир должен отвечать всем 

своим имуществом в случае особо 
злостного хулиганства, приведше-
го к крайне опасной ситуации на 
борту самолета, ущербу авиаком-
пании в особо крупном размере, а 
также в случае рецидива, — заявил 
сенатор. 

В прошлом году МВД привело 
статистику по авиадебоширам. 
Только за шесть месяцев прошло-
го года к уголовной ответственно-
сти были привлечены 26 авиапас-
сажиров. За противоправные дей-
ствия были сняты с воздушных су-
дов более 430 авиапассажиров, из 
них 150 находились в состоянии 
алкогольного опьянения. Не допу-
щены на борт самолета больше 1 
тысячи пассажиров. 89 из них 
привлечены к уголовной ответст-
венности, 960 — к административ-
ной.

Российские авиакомпании с 4 
июня прошлого года получили 
возможность составлять «черные 
списки» дебоширов и отказывать 
им в перевозке сроком на один 
год. 

Основанием для внесения в та-
кой список являются невыполне-
ние распоряжений командира 
воздушного судна, хулиганство на 
борту, действия, угрожающие без-
опасной эксплуатации самолета. 
Авиакомпании вносят нарушите-
лей в реестр на год. При возбужде-
нии административного дела в от-
ношении гражданина, который 
нарушил правила поведения на 
борту, хулигану должны выслать 
копию постановления соответст-
вующей авиакомпании. Компания 
должна письменно уведомить гра-
ждан о внесении их в «черный спи-
сок». 

А К Ц Е Н Т

Авиакомпании вносят нарушителей 
в реестр на год. Компания должна
письменно уведомить граждан
о внесении их в «черный список»

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ ПРОПУСТИТ ЗА ГРАНИЦУ 

В столичном аэропорту Шереметьево началось тестирование кабинок для 

автоматического прохождения паспортного контроля. Подобные системы 

будут установлены также в Домодедово и Внуково.

Систему тестируют пограничники. Ведь именно они отвечают за закон-

ный переход границы. «Система проверяет загранпаспорт и биометриче-

ские данные пассажира по фотографии и отпечаткам пальцев. И решает, 

пропустить человека или нет. Например, если есть непогашенные креди-

ты или неоплаченные штрафы. Пока идет тестирование, документы нуж-

но будет предъявить на паспортном контроле», — рассказали в пресс-

службе Шереметьево. 

Система пока доступна только россиянам. Ведь все биометрические дан-

ные, как и отпечатки пальцев, заложены в новые загранпаспорта. Да и спи-

сок лиц, которым закрыт выезд из страны, есть у пограничников. По неко-

торым данным, новую систему собираются дополнить подробными спи-

сками международных террористов. 

Кстати, во время крупных международных мероприятий вроде Олимпиады 

на оформление документов пограничнику-контролеру отводилось 30—45 

секунд. А пассажиров за смену проходят сотни. И остроту проверки доку-

ментов контролер теряет через несколько часов. Специалисты уверены: 

новые приборы существенно облегчат службу «зеленых фуражек». Подоб-

ные системы уже есть в Великобритании, Германии, Нидерландах. 

Подготовил Владимир Богданов

ЗАКОН В Москве ввели 
штрафы за вовлечение 
детей в вейпинг

Табачок — врозь  

Сергей Бабкин

Скоро в столице начнут штрафовать за вовлечение детей 
в курение вейпов, электронных сигарет и других «паря-
щих» гаджетов. Вчера поправки в КоАП столицы внесла 
гордума. 

Этот закон обсуждался больше года. Точек, где прода-
ют вейпы, в городе  порядка 3 тысяч. Причем основные 
покупатели — молодые люди и даже подростки до 18. А 
никаких  регламентов на эти гаджеты и составы для куре-
ния не было. Зато есть доказательства — 8 из 10 потреби-
телей вейпов переходят потом на табак. 

Отрегулировать вейпинг на федеральном уровне пар-
ламентариям не удалось -  решения по федеральному за-
конопроекту на этот счет нет. Поэтому столица решила 
внести необходимые изменения в КоАП Москвы. 

ФИНАНСЫ 

Минфин 
продал 
в январе 
российского 
госдолга 
на 74 миллиарда 
рублей

СТЕЧЕНИЕ 
ОБЛИГАЦИЙ
Роман Маркелов

Минфин продал весь запланиро-
ванный объем облигаций феде-
рального займа (ОФЗ) в 25 мил-
лиардов рублей на двух недель-
ных аукционах в среду. Спрос 
инвесторов на российский гос-
долг в этот раз многократно 
превысил предложение, что 
объясняется улучшением ры-
ночной конъюнктуры.

На первом аукционе мини-
стерство предлагало инвесто-
рам выпуск ОФЗ на 15 миллиар-
дов рублей с погашением 28 
февраля 2024 года. Его удалось 
разместить полностью при 
спросе почти 45 миллиардов ру-
блей. Средневзвешенная доход-
ность выпуска составила 8,21 
процента годовых, указал в ито-
говом релизе минфин.

На втором аукционе разме-
щался выпуск ОФЗ на 10 милли-
ардов рублей с погашением 23 
мая 2029 года. Он был продан 
полностью при спросе, превы-
сившем 41,5 миллиарда рублей. 
Средневзвешенная доходность 
выпуска составила 8,36 процен-
та годовых.

В целом минфин снизил об-
щее предложение ОФЗ на не-
дельных аукционах 30 января 
до 25 миллиардов рублей. На 
прошлой неделе ведомство про-
вело размещение неудачно: из 
предложенных бумаг на 30 мил-
лиардов рублей продать удалось 
облигаций только на 17,5 мил-
лиарда.

При этом на первых в 2019 
году аукционах 16 января мин-
фин успешно разместил ОФЗ на 
35,1 миллиарда рублей. Исходя 
из этого, можно сделать вывод о 
том, что министерство выбира-
ет более осторожную тактику 
размещения, учитывая неопре-
деленность в отношении риск-
аппетита участников рынка, от-
мечают аналитики Нордеа-бан-
ка Денис Давыдов и Григорий 
Жирнов.

Основной причиной успеш-
ных продаж и повышенного 
спроса инвесторов на россий-
ский госдолг на аукционах 30 
января стало улучшение рыноч-
ной конъюнктуры, считает ди-
ректор аналитического депар-
тамента «Локо-инвеста» Ки-
рилл Тремасов. Скорее всего, на 
этот раз заявки выставляли как 
российские, так и иностранные 
инвесторы, допускает он. 

Повторение успеха на следу-
ющих недельных аукционах бу-
дет по-прежнему зависеть от ди-
намики рынка, которая сейчас 
неустойчива и может изменить-
ся по итогам заседания ФРС 
США, говорит Тремасов. При 
позитивном импульсе и его со-
хранении до следующего втор-
ника минфин может увеличить 
объем и дюрацию предлагаемых 
ОФЗ, не исключает аналитик.

Таким образом, всего на ян-
варских аукционах минфин 
продал ОФЗ на 74 миллиарда 
рублей. Ведомство запланиро-
вало разместить в первом квар-
тале 2019 года ОФЗ на 450 мил-
лиардов рублей, в 2019 году в 
целом — почти на 2,5 триллиона. 
В 2018 году минфин продал 
ОФЗ чуть более чем на трилли-
он рублей. Ранее замминистра 
финансов Сергей Сторчак под-
черкивал, что ведомство не пла-
нирует «дешево продавать» 
ОФЗ, указав, что у РФ есть и 
другие источники финансиро-
вания дефицита федерального 
бюджета. 

ТРАНСПОРТ Робот нанимает 
на работу машинистов 
электричек,  связистов, 
торговых работников и других 
специалистов

Вера на проводе

Иван Пышечкин

Соискатели вакансий на дол-
жность машинистов в пригород-
ных столичных электричках те-
перь прежде всего проходят ин-
тервью с роботом. Всего за не-
сколько месяцев искусственный 
интеллект провел 3,5 тысячи бе-
сед с будущими сотрудниками. 
Оказывается, «Вера» — именно 
так зовут электронного рекруте-
ра — хорошо понимает человече-
скую речь и отлично помогает со-
трудникам «фильтровать» кан-
дидатов. Как работает эта систе-
ма, выяснил  обозреватель «РГ».

«Вера» может пообщаться не 
только с машинистами — она лег-
ко побеседует со многими, кто 
хочет устроиться рааотать на же-
лезной дороге, работу, например 
билетным кассиром, кассиром-
контролером или помощником 
машиниста. «Вера внимательно 
уточняет  вакансию, на которую 
претендует кандидат, его место 
жительства, уровень образова-
ния,  интересующие соискателя 
условия работы и откуда он уз-
нал о вакансии», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе Централь-
ной пригородной пассажирской 
компании (ЦППК), испытываю-
щей нового рекрутера.  Выясни-
лось, что после внедрения этой 
технологии производительность 
при обработке входящих звонков 
увеличилась вдвое. Если раньше 
кандидатам приходилось ожи-
дать ответа, пока сотрудники  
управления персоналом пообща-
ются с другими соискателями, то 
робот отвечает сразу — програм-
ма может одновременно разгова-
ривать хоть с десятью кандидата-
ми.   «Вера» хорошо распознает 
речь, лишь бы не было на фоне ее 
большого  шума.

Долго «пытать» кандидата 
искусственный интеллект не 
стремится  — разговор строго на 
конкретную тему длится в сред-
нем три минуты. За это время ро-

бот успевает задать 7—10 вопро-
сов. Этого  вполне достаточно, 
чтобы определить, насколько тот 
или иной специалист соответст-
вует предъявляемым для данной 
работы требованиям.

Возникает резонный вопрос — 
неужели работники отделов ка-
дров  больше не нужны и пришло 
время их увольнять? «Робот пока 
не заменяет сотрудников, а лишь 
помогает им более эффективно 
использовать рабочее время для 
общения с кандидатами и обсу-
ждения вопросов, которые не за-
дает виртуальный помощник», — 
успокоили  в ЦППК.  Живое обще-
ние  по-прежнему необходимо, 
тем более, что речь идет о желез-
нодорожном транеспорт.  Напри-
мер, «Вера» не обсуждает опыта 
работы будущих машинистов. 
Все-таки искусственный интел-
лект еще не так силен, чтобы вос-
принимать настолько сложную 
информацию. 

Отдельно отмечу, что «Вера» —  
отечественная разработка, со-
зданная российской компанией 
Stafory. «В настоящее время 
«Веру» используют более 300 
компаний в шести странах мира. 
Технологическая составляющая 
«Веры» постоянно совершенст-
вуется, что позволяет расширять 
функционал и объем выполняе-
мых ею задач», — рассказал «РГ» 
сооснователь сервиса «Робот 
Вера» Александр Ураксин.  Среди 
компаний, которые используют 
эту технологию, такие гиганты, 
как МТС, ИКЕА и PepsiCo. 

РАКУРС Технопарк «Союзмультфильма» станет центром 
отечественной анимации 

Дом Дяди Федора

Сергей Жуков

В 
семействе московских 
технопарков пополне-
ние: на базе легендар-
ного «Союзмультфиль-
ма» создается «Дом 
российской анима-
ции». Он объединит 
под одной крышей раз-
ные мультипликацион-

ные студии страны и станет цен-
тром отечественной анимации. 
Вчера там побывал мэр столицы 
Сергей Собянин, пообещавший 
новому технопарку финансовую 
поддержку и налоговые льготы.

«Союзмультфильм», на базе 
которого создается технопарк, 
многие годы ютился в религиоз-
ных помещениях. Например, ри-
сованные фильмы производили в 
храме Николая Чудотворца в Но-

вой Слободе на Долгоруковской 
улице, а кукольные — в храме 
Спаса Преображения на Песках в 
Спасопесковском переулке. В 
2017 году легендарная киносту-
дия обрела-таки собственный 
дом на улице Академика Короле-
ва, по соседству с телецентром 
«Останкино». И вот теперь здесь 
«вырисовывается» мультяшный 
технопарк. Создать его около 
двух лет назад поручил прези-
дент страны Владимир Путин. 

Позже московские власти при-
своили «Союзмультфильму» ста-
тус приоритетного инвестпроек-
та. Как ожидается, это снизит на-
грузку по налогам до 25% — на 
землю, имущество и прибыль.

Резидентом нового технопар-
ка может стать любая анимаци-
онная студия. Сейчас их три: 
«Фродо», «Анимос» и Ассоциа-
ция анимационного кино. Их ху-
дожники смогут использовать в 
работе современное оборудова-

ние, в том числе студию звукоза-
писи, хромакейный павильон, 
комплекс цветокоррекции. «Со-
юзмультфильм», например, в 
этом году готовит к выпуску пол-
нометражный анимационный 
фильм «Суворов». Это первый 
для студии проект, созданный с 
помощью технологии motion 
capture. Суть в следующем: ху-
дожники оцифровывают движе-
ния человека-актера и тем самым 
создают трехмерную модель 
мультяшного персонажа. 

Сейчас в студии рисуются еще 
около десяти анимационных 
фильмов. В их числе — «Оранже-
вая корова», «Зебра в клеточку» 
и возрожденное «Простокваши-
но». Последний, а точнее его со-
ветский аналог, Сергей Собянин 
назвал своим любимым муль-
тфильмом. По словам директора 

«Союзмультфильма» Бориса 
Машковцева, цифровые техноло-
гии облегчили жизнь мультипли-
каторам. 

— Было очень обидно, когда 
американские мультфильмы на-
чали заполнять наш рынок. У нас 
всегда были хорошие художники 
и хорошая мультипликация, но 
мы стали терять свои позиции. 
Здорово, что сейчас все это вос-
станавливается, — заметил глава 
города. — Мы выделим дополни-
тельные финансы, которые помо-
гут этому центру развиваться 
дальше. Задача — вдвое увеличить 
площадь технопарка, чтобы он 
действительно вырос до город-
ского технопарка с соответству-
ющими преференциями. 

Мэр Москвы Сергей Собянин расска-
зывает ребятам о своем любимом 
мультфильме — «Простоквашино».

А К Ц Е Н Т

В этом году выйдет полнометражный ани-
мационный фильм «Суворов», созданный 
с помощью технологии motion capture
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Такая длительность собеседова-

ния робота с кандидатом

ЦИФРА

450
МИЛЛИАРДОВ

рублей запланировал занять че-

рез ОФЗ минфин за январь—

март 2019 года. План на весь год 

— почти 2,5 триллиона

Минфин 
на последних 
аукционах 
выбрал более 
осторожную 
тактику размеще-
ния ОФЗ
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Игорь Дунаевский

В
ласти США направили в ми-
нистерство юстиции Кана-
ды официальный запрос на 

экстрадицию финансового ди-
ректора китайской компании 
Huawei Мэн Ваньчжоу. Таким 
образом Вашингтон демонстра-
тивно проигнорировал призывы 
Пекина, накануне в очередной 
раз потребовавшего освободить 
46-летнюю дочь основателя 
Huawei Жэнь Чжэнфэя. Офици-
альный представитель МИД КНР 
выразил резкий протест из-за не-
желания Оттавы освободить 
Ваньчжоу, а США — отказаться от 
требований ее экстрадиции.

Впрочем, как отмечает канад-
ская The Globe and Mail со ссыл-
кой на слова судьи по делу, слуша-
ния могут растянуться на месяцы 
и даже годы. Пока минюст Канады 
подтвердил получение запроса от 
американских коллег и теперь до 
1 марта должен решить, продол-
жать ли дело об экстрадиции или 
нет. Если такое решение будет 
принято, слушания начнутся 6 
марта. В случае положительного 
вердикта по экстрадиции его дол-
жен будет утвердить глава канад-
ского минюста Дэвид Ламетти. 
Но и при таком развитии собы-
тий Ваньчжоу имеет право обжа-
ловать вердикт в судах высшей 
инстанции, на что могут уйти ме-
сяцы. Пока же финдиректор, за-
держанная в аэропорту Ванкуве-
ра 1 декабря, освобождена под за-
лог около 7 миллионов долларов 
и живет в городе под постоянным 
наблюдением.

С учетом масштабов травли, 

развернутой Вашингтоном про-
тив китайской фирмы, решение 
по делу Ваньчжоу может иметь 
долгоиграющие последствия для 
компании. При положительном 
вердикте руководству Huawei 
станет опасно отправляться в ко-
мандировки в страны, практику-

ющие экстрадицию в США, посе-
щать там выставки или междуна-
родные форумы. А без этого вести 
международный бизнес затруд-
нительно.

Днем ранее минюст США опу-
бликовал перечень из 23 обвине-
ний против Huawei, нескольких 

дочерних компаний и лиц, вклю-
чая Мэн Ваньчжоу. Их обвиняют 
в хищении интеллектуальной 
собственности и технологий из 
США, финансовых махинациях, 
препятствии правосудию. В деле 
Ваньчжоу одним из основных 
пунктов является нарушение ре-
жима санкций США против Ира-
на. Китайская компания в ответ 
опубликовала пресс-релиз, от-
вергнув эти обвинения.

Все эти нападки в целом по-
вторяют претензии, которые 
США предъявляют властям КНР 
и другим компаниям из этой 
страны. В Вашингтоне уверены, 
что китайцы активно крадут аме-
риканскую интеллектуальную 
собственность с тем, чтобы до-
биться лидерства в сфере высо-
ких технологий. Более того, Под-
небесная при этом якобы не сте-
сняется нарушать лицензии и эк-
спортирует чувствительные аме-
риканские технологии в страны 
из черного списка Вашингтона, 
например Иран. Наконец, амери-
канское разведсообщество обви-
няет китайские фирмы в сотруд-
ничестве со спецслужбами КНР и 
внедрении шпионских элемен-
тов в свое оборудование. Из-за 
этого власти США призвали про-
вайдеров и граждан отказаться 
от продукции Huawei, а админи-
страция Дональда Трампа запре-
тила чиновникам использовать 
гаджеты этой фирмы. Аналогич-
ные действия сейчас предприни-
маются против Huawei в несколь-
ких государствах — союзниках 
США. Часть экспертов считает, 
что под предлогом шпионажа 
США и их союзники попросту 

выдавливают китайскую фирму 
со своего рынка.

Обострение ситуации с Huawei 
выглядит неслучайным с учетом 
того, что в среду в американской 
столице стартовали двухдневные 
переговоры высокого уровня по 
торговым разногласиям Китая и 
США. В прошлом году из-за этих 
споров две крупнейшие экономи-
ки планеты оказались на пороге 
торговой войны, но в начале дека-
бря Си Цзиньпин и Дональд Трамп 
договорились выделить 90 дней на 
разрешение ситуации. Белый дом 
пока отложил планировавшееся 
повышение пошлин с 10 до 25 про-
центов на импорт товаров из Под-
небесной на общую сумму 200 
миллиардов долларов. В Вашинг-
тоне эти переговоры называют на-
иболее судьбоносными для дву-
сторонней торговли за несколько 
десятилетий.

Формально дело Ваньчжоу 
напрямую не относится к торго-
вому спору. Но разделить эти 
темы крайне сложно. В рамках 
торгового спора США выража-
ют крайнее недовольство пере-
косом баланса двусторонней 
коммерции в пользу Китая. А 
этот перекос, как настаивают в 
Вашингтоне, как раз и стал ре-
зультатом действий властей и 
компаний из Поднебесной, ко-
торые звучат в деле Huawei — это 
применение неконкурентных 
методов борьбы и хищение тех-
нологий.

Поэтому эксперты не исключа-
ют, что действия США в отноше-
нии Huawei накануне переговоров 
могут быть попыткой давления на 
китайскую делегацию. 

КОНФЛИКТ Власти 
Венесуэлы созвали 
народное ополчение

В переворот 
вмешался суд

Сергей Новиков 

Президент Венесуэлы Николас Мадуро последовательно 
демонстрирует готовность противостоять внешней аг-
рессии.  Находясь на военно-воздушной базе в штате 
Арагуа, он заявил о создании централизованной систе-
мы народного ополчения, ряды которой пополнят до 
двух миллионов венесуэльцев. В ходе своего выступле-
ния Мадуро также поблагодарил военных за службу и 
призвал их сохранять верность присяге.

А в Каракасе генпрокурор Венесуэлы Тарек Виллиам 
Сааб обратился в Верховный суд с просьбой запретить 
президенту-самозванцу Хуану Гуайдо выезд из страны, а 
также призвал замо-
розить его активы на 
территории респу-
блики. Как отмечает-
ся в заявлении ген-
прокуратуры, «с 22 
января в Венесуэле 
происходят насиль-
ственные события, 
подрывающие кон-
ституционный 
строй, что требует 
особого разбира-
тельства». Верховный суд, в свою очередь, не стал затяги-
вать с рассмотрением ходатайства прокурора и удовлет-
ворил его. Тем не менее пока не до конца понятно, каким 
образом это решение может оказать существенное влия-
ние на Гуайдо. Дело в том, что закрытие выезда в венесу-
эльских реалиях понятие весьма условное.  Конечно, оп-
позиционер не сможет предъявить паспорт и пройти по-
граничный контроль при вылете за границу из аэропор-
та, но добраться из Каракаса до границы с Колумбией 
(около 5 часов на автомобиле) и перейти границу там 
ему сделать несложно. Во-первых, для пешего перехода 
не требуется паспорт, осуществить его можно и по вну-
треннему венесуэльскому удостоверению личности, а 
учет выехавших таким способом фактически не ведется. 
Ну а во-вторых, всегда остается вариант нелегального 
пересечения границы, традиционно охраняющейся не 
лучшим образом. Вряд ли сильно помешает Гуайдо и за-
морозка его банковских счетов — ведь речь идет только о 
счетах венесуэльских. А на них у оппозиционера навер-
няка денег немного — в условиях высочайшей инфляции 
деньги в боливарах в стране никто не хранит, а открытие 
валютных счетов частным лицам запрещено.

В поддержку признаваемого американцами «времен-
ного президента» поспешно выступил советник по нац-
безопасности Белого дома Джон Болтон.  Тем временем 
один из ближайших соратников Гуайдо заявил, что в слу-
чае прихода оппозиции к власти «Каракас изменит спи-
сок своих лучших друзей». Речь шла, разумеется, о Китае 
и России, в отношении которых  венесуэльская оппози-
ция намерена  «занять жесткую позицию и пересмотреть 
вопрос выплат». 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Италии 
предлагают запретить 
использование гаджетов 
в учебных заведениях

Смартфон 
помирил 
политиков

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В коалиционном правительстве Италии назревает проти-
востояние по бытовому вопросу — об использовании 
смартфонов в школах. Представители правящей партии 
«Лига» во главе с вице-премьером Маттео Сальвини и оп-
позиционного движения «Вперед, Италия» под руковод-
ством Сильвио Берлускони решили вспомнить старые до-
брые времена, когда они действовали сообща, предложив 
ввести тотальный запрет на использование гаджетов в 
итальянских учебных заведениях. По мнению авторов за-
конопроекта, бывшего министра образования кабинета 
Берлускони Марии Стеллы Джельмини и депутата от 
«Лиги» Массимилиано Капитанио, руководство школ 
(пока не поздно) обязано поменять свой подход в отноше-
нии смартфонов, бесконтрольное использование кото-
рых в учебном процессе отвлекает учеников и, как ре-
зультат, приводит к снижению их успеваемости. Кроме 
того, как указывают результаты последних исследова-
ний, во время уроков школьники зачастую выкладывают 
в соцсети нелицеприятные видеоролики, чтобы посме-
яться над своими одноклассниками, либо поглумиться 
над учителями, к которым они относятся неуважительно.  

Джельмини и Капитанио фактически предлагают в не-
которой степени вернуться к старому декрету от 2007 
года, в соответствии с которым запрещалось не только ис-
пользовать, но и проносить смартфоны и планшеты на 
территорию учебных заведений. В адаптированном ими 
тексте говорится о «запрете, за исключением особых слу-
чаев, на пользование мобильными телефонами и другими 
электронными устройствами в классах». Авторы законо-
проекта предлагают не только ученикам, но и учителям 
оставлять свои смартфоны утром в специальных шкафчи-
ках, а забирать их только в конце дня. В экстренных случа-
ях им будет позволено воспользоваться гаджетом, предва-
рительно обратившись к директору школы.

Однако это предложение явно пришлось не по душе 
министру образования Италии Марко Буссетти. Накану-
не он публично высказался против введения подобного 
запрета, мотивировав свою позицию тем, что смартфо-
ны успешно используются в образовательных целях, по-
этому каждое учебное заведение должно самостоятель-
но решать, каким образом их применять.  

«Я очень верю в чувство ответственности студентов и 
сознательное использование мобильных телефонов в 
учебном процессе, хотя я решительно осуждаю исполь-
зование устройств в других недидактических целях», — 
подчеркнул министр, отметив, что он намерен бороться 
против введения подобного запрета.  

В настоящий момент законопроект находится на рас-
смотрении парламентского комитета по вопросам куль-
туры. По данным римской La Repubblica, несмотря на не-
довольство главы минкульта и ряда других представите-
лей кабмина, в ближайшее время он, судя по всему, будет 
одобрен с рядом незначительных поправок. 

ПЕРСОНА 

В офисе и дома 
у мэра Риги 
прошли обыски

К УШАКОВУ 
ПРИШЛИ 
В КАБИНЕТ 
Юрий Когалов

Бюро по предотвращению и 
борьбе с коррупцией провело 
обыски в рабочем кабинете и 
дома у мэра Риги Нила Ушакова. 
Из его офиса сотрудники анти-
коррупционного ведомства вы-
несли компьютер и различные 
документы, но так и не объясни-
ли, с чем связаны эти действия. 

Некоторое время с мэром 
латвийской столицы никто не 
мог связаться, ни представители 
его партии «Согласие», ни 
пресс-служба Рижской думы. 

В СМИ даже появились сооб-
щения о его задержании, но вско-
ре Ушаков сам опроверг их. Он за-
явил, что не совершал никаких 
противоправных действий и ухо-
дить в отставку не собирается.

«Положа руку на сердце, могу 
сказать, что моя совесть чиста», 
— заявил рижский градоначаль-
ник. Он подтвердил журнали-
стам, что в его офисе и доме ан-
тикоррупционное бюро дейст-
вительно проводило обыски. Но 
никакой вины за собой Ушаков 
не чувствует. От дальнейших 
комментариев мэр отказался, 
сославшись на подписку о нераз-
глашении. Местные журналисты 
предположили, что проводимое 
расследование могло быть связа-
но с уголовным делом, в котором 
оказались замешаны несколько 
должностных лиц Рижской 
думы. Их подозревают в получе-
нии взяток и отмывании денег. 

СИТУАЦИЯ 

Премьер 
Британии 
уговаривает 
европейских 
лидеров 
передумать

МИССИЯ 
МИССИС МЭЙ
Ариадна Рокоссовская

Британские парламентарии сно-
ва отправляют своего премьера 
Терезу Мэй в Брюссель на пере-
говоры, по мнению эксперта 
«РГ», обреченные на провал. 

Еще в начале января, когда 
британские парламентарии 432 
голосами против 202 отвергли 
«постразводное» соглашение с 
Евросоюзом, высокопоставлен-
ные европейские политики под-
черкивали, что не получили 
внятного ответа на вопрос, чего 
же хочет палата общин. В ходе 
состоявшихся в начале недели 
дебатов и голосования стало по-
нятно, что большинство в ни-
жней палате не собирается пере-
носить «брекзит» с 29 марта на 
более поздний срок и не хочет 
«жесткого брекзита», то есть вы-
хода из Евросоюза без соглаше-
ния.  Главная загвоздка заключа-
ется в том, что и соглашения в 
нынешнем виде британский пар-
ламент тоже не хочет. 

Но и европейские лидеры от-
ступать не  собираются. Глава 
Евросовета Дональд Туск от лица 
27 стран, остающихся в Евро-
пейском союзе, заявил: «Суще-
ствующее соглашение остается 
лучшей и единственной возмож-
ностью гарантировать упорядо-
ченный выход Соединенного Ко-
ролевства из Европейского сою-
за. «Бэкстоп» — часть этого со-
глашения, и оно не подлежит пе-
ресмотру».  По мнению кандида-
та исторических наук, старшего 
научного сотрудника ИМЭМО 
РАН Дмитрия Офицерова-Бель-
ского, пример Британии — наука 
для остальных членов ЕС, и в 
этом смысле европейские лиде-
ры в Берлине, Париже и Брюссе-
ле добились своей цели. «Цен-
тробежный кризис, который пе-
реживал Евросоюз, преодолен. 
Мы помним, что не так давно, на-
пример, в Греции могли упоми-
нать о возможном выходе из ев-
розоны и даже из самого союза. 
Сегодня такие голоса уже не 
слышны, безусловно, именно 
благодаря тому, какой кризис пе-
реживает Великобритания. И 
ясно, что ее потери должны быть 
таковы, чтобы даже в ситуации, 
когда не государство говорит о 
возможности выхода, а какая-то 
политическая сила пытается ис-
пользовать такой аргумент в ди-
скуссии внутри страны, ее оппо-
ненты имели в руках готовый ко-
зырь », — сказал он «РГ».   

ГЕОПОЛИТИКА Американская разведка засомневалась в победе 
действующего президента Украины на выборах

Провал агента П.

Павел Дульман

Н
ациональная развед-
ка США констатиро-
вала серьезные за-
труднения, которые 
испытывает глава 
Украины Петр Поро-
шенко в борьбе за 
второй президент-
ский срок. Об этом 

накануне, на слушаниях в специ-
альном комитете американского 
конгресса, заявил главный аме-
риканский разведчик США Дэн 
Коутс.

«Множество кандидатов на 
пост президента, высокий уро-
вень недоверия к политическим 
элитам и отсутствие явного лиде-
ра могут предоставить соперни-
кам президента Украины Петра 
Порошенко, а также менее из-
вестным кандидатам и начинаю-
щим политикам возможность 
привлечь практически не опреде-
лившийся украинский электо-
рат», — объяснил законодателям 
предвыборный расклад Коутс. 
Причинами неопределенности 
украинских избирателей он на-
звал «уязвимую экономику Кие-
ва и повсеместную коррупцию». 
При этом Коутс пришел к пара-
доксальному выводу: эти и дру-
гие приметы деградации украин-
ской государственности являют-
ся «инструментом влияния Рос-
сии на выборы».

Украина, заметим, была тре-
тьестепенной темой доклада Ко-
утса — конгрессменов больше ин-
тересовал его анализ ситуации в 
Сирии, однако и такой, короткий 
взгляд на киевскую реальность 
из Вашингтона, должен расстро-
ить Петра Порошенко. Дело в 
том, что свои сомнения в его по-
беде Коутс высказал сразу после 
того как сам Порошенко на тор-

жественном форуме своих сто-
ронников объявил, наконец, о 
своем походе на выборы и попы-
тался заразить Украину собст-
венной уверенностью в победе.

Если верить украинским 
СМИ, убедить сограждан в неиз-
бежности своего второго срока у 
Порошенко не получилось. Ина-
че главной темой обсуждения 
стала бы его предвыборная про-
грамма и щедрые обещания, но 
вместо этого журналисты и эк-
сперты предпочитают обсуждать 
скандалы, сопровождавшие выд-

вижение Порошенко — например, 
показательное отсутствие мно-
гих знаковых лиц и обидные ог-
рехи в организации мероприя-
тия, вроде неприкрытого завоза 
оплаченной «массовки» в выста-
вочный центр, где все происходи-
ло. По сути сказанного Порошен-
ко обсуждать было действитель-
но нечего,  анализ его речи гово-
рит сам за себя: слово «Россия» 

было произнесено 21 раз, «соци-
альный» — 5 раз, «пенсии» — три-
жды,  «зарплаты» — дважды.

По всему получалось, что фо-
рум сторонников Порошенко 
проиграл в масштабности, пред-
ставительности гостей и общем 
пафосе съезду  партии «Батькив-
щина», выдвигавшему в прези-
денты Юлию Тимошенко. При-
чем одной из главных ошибок 
президентских советников была 
названа попытка использовать в 
его рекламе президента России. 
«Либо Порошенко, либо Путин» 

— такой лозунг, напомним, тран-
слировался на экране мероприя-
тия. «А Путин в курсе, что его на 
Украине могут вместо Порошен-
ко выбрать? Интересно, как бу-
дут выглядеть бюллетени», — про-
комментировала этот пиаров-
ский ход официальный предста-
витель МИД России Мария Заха-
рова. Местные комментаторы в 
своей логике пошли дальше: «А 
Порошенко уверен, что во вто-
ром туре он выиграет у Путина?» 
— комментарии с таким посылом 
чаще всего появлялись в украин-
ских социальных сетях по поводу 
выдвижения Порошенко. То, что 
Порошенко идет на выборы не от 
своего именного блока, а само-
выдвиженцем, также было вос-
принято как слабость и нежела-
ние ассоциироваться с предель-
но дискредитированной, причем 
им же самим, политической си-
лой.

Иными словами, у Дэна Коутса 
есть все поводы сомневаться в по-
беде Порошенко и не советовать 
руководству страны делать на 
него ставку. Впрочем, похоже, се-
годня в Вашингтоне не собирают-
ся никому из кандидатов подавать 
обнадеживающие сигналы. Пока-
зательно в этой связи интервью 
посла США на Украине Мари Йо-
ванович, данное в день форума 
Порошенко «Голосу Америки». 
На прямой вопрос о фаворите Ва-
шингтона госпожа посол ответи-

ла так, что, с точки зрения многих 
на Украине, лучше бы не отвеча-
ла: «Кого поддерживают Соеди-
ненные Штаты на предстоящих 
выборах? Пожалуй, я вас не удив-
лю, если скажу, что мы поддержи-
ваем украинский народ». Зато 
другое ее «предвыборное» заяв-
ление куда конкретней и звучит 
как прямое предупреждение По-
рошенко: «С началом президент-
ской кампании мы в Соединен-
ных Штатах разделяем надежды 
украинцев на то, что в этих выбо-
рах не будет «титушек» (синоним 
боевика-наемника. — Прим. «РГ»), 
что участники штабов кандида-
тов не будут бояться избиения 
или запугивания, что голоса не 
будут покупать за деньги».

Очевидно, что Йованович, 
как и Коутс, уже наслышана от 
своих украинских визави — кри-
тиков Порошенко о том, что тот 
основную ставку делает на ад-
министративный ресурс и даже, 
не исключено, фальсификацию 
результатов на уровне Центриз-
биркома. Для последнего утвер-
ждения есть основания: по дан-
ным издания «Страна», Новый 
год Порошенко праздновал в 
своей карпатской резиденции в 
компании новоизбранной гла-
вы Центризбиркома Татьяны 
Слипачук.  

От президента Украины Петра 
Порошенко отворачиваются 
не только американцы, но и дети.

А К Ц Е Н Т

У экспертов США есть все поводы 
сомневаться в победе Порошенко 
и не советовать руководству страны 
делать на него ставку

Закрытие Гуайдо 
выезда из страны 
в венесуэльских 
реалиях понятие 
весьма условное

— Почему хотят запретить мобильники в школах 
rg.ru/art/1646085

— Brexit: все новости на сайте 
rg.ru/sujet/5702

Слушания по делу Мэн Ваньчжоу могут растянуться на месяцы или даже годы. 
Пока ее освободили под залог. Она живет в Ванкувере под постоянным наблю-
дением.

СКАНДАЛ США запросили экстрадицию финдиректора Huawei накануне ключевых 
переговоров с КНР

Заложник торговых споров
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ИТАЛИЯ

ЛЮБИМЫЙ СЕРВИС ВОДИТЕЛЕЙ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Италия одной из первых в Евро-
пе внедрила на своей террито-
рии каршеринг, поклонников ко-
торого с каждым годом стано-
вится все больше.

В Милане, который давно за-
рекомендовал себя как «самый 
умный город» в Италии, этот 
сервис по аренде автомобилей 
для коротких внутригородских 
поездок существует дольше, чем 
в других городах, — с 2001 года. 
За это время на каршеринг под-
села и остальная часть страны. 
На сегодня в Италии зафиксиро-
ван один из лучших показателей 
количества видов шерингового 
транспорта, операторов и ма-
шин на душу населения. Так, по 
данным агентства AlixPartners, в 
Европе каршерингом пользуют-
ся 4,5 миллиона человек, из ко-
торых 1,1 миллиона клиентов 
приходятся непосредственно на 
Италию. Эксперты полагают, что 
каршеринг популярен среди 
практичных итальянцев по ряду 
объективных причин. Во-пер-
вых, этот сервис освобождает их 
от постоянной головной боли — 
не нужно иметь гараж и тратить 
время на поиск парковки, ведь 
машину можно взять и оставить 

практически в любом месте. Во-
вторых, позволяет одновремен-
но неплохо сэкономить — не при-
ходится тратить деньги на бен-
зин и страховку, которые вклю-
чены в стоимость проката. И в-
третьих, наличие каршеринга 
позволяет разгрузить дороги и 
тем самым улучшить экологию 
крупных городов, особенно в 
случае использования электро-
каров, что немаловажно.

В Милане, Риме и других 
крупных городах работают 7 
сервисов каршеринга. Сравни-
вая их, итальянские СМИ прихо-
дят к выводу, что на данном эта-
пе самым экономичным и пра-
ктичным сервисом по передви-
жению по городу является Enjoy. 
Цена — 0,25 цента за минуту по-
ездки. Его сильными сторонами 
являются: быстрый процесс ре-
гистрации — всего 5 минут, по-
всеместная доступность и воз-
можность «бросить» машину 
практически в любой точке го-
рода. Из минусов — с российски-
ми правами, в том числе между-
народного образца, зарегистри-
роваться не получится. Второе 
почетное место занимает 
GuidaMi - единственный сервис, 
на машинах которого можно 
ездить по всем странам Европей-
ского союза и Швейцарии. 

Вячеслав Прокофьев, Париж

К
аршеринг прописался 
во Франции в самом 
начале первого десяти-
летия этого века.   На-
помним, что карше-
ринг — услуга краткос-
рочной аренды авто-
мобилей по минутам и 
часам, и в этом ее 

основное отличие от обычной дол-
госрочной аренды.  

Пионером был «Аутолиб» — 
сеть в Париже, которая насчиты-
вала несколько сотен стоянок и 
свыше четырех тысяч автомоби-
лей. Она просуществовала до се-
редины прошлого года, когда из-за 
финансового конфликта между го-

родским муниципалитетом и кон-
церном «Боллоре», обладавшим 
контрактом на реализацию этого 
проекта, включая предоставление 
электрокаров, ее закрыли. 

Однако на освободившемся 

месте сразу появились новые ком-
пании. Среди них, пожалуй, самая 
успешная — Ubeeqо. Только во 
французской столице она к концу 
года задействовала 400 машин, и 
это всего лишь начало. Для того 

чтобы иметь возможность пользо-
ваться услугами Ubeeqо, надо за-
регистрироваться на ее сайте, от-
править копию водительских прав 
(необходимый опыт вождения — 
не менее двух лет. — Прим. ред.). 
После этого выбрать автомобиль. 
Расценки варьируются в зависи-
мости от его класса. К примеру, 
Fiat 500 обойдется в 4 евро в час 
(29 евро в день), а Volkswagen Golf 
— 6 евро в час и 45 — в день. Причем 
в эту сумму входит страховка, а 
также техобслуживание, если оно 
вдруг срочно понадобится.

Все большее распространение 
также получает каршеринг между 
частными лицами. Как правило, 
это происходит при посредниче-
стве специализирующихся в этой 

области фирм. Во Франции в по-
следние два-три года они плодятся 
как грибы. Одна из них — CITIZ — 
активно работает в 100 городах 
страны, сводя между собой более 
1200 владельцев автомобилей. На 
сайте фирмы регистрируются как 
желающие поделиться своей ма-
шиной, так и потенциальные кли-
енты. Причем тарифы весьма ща-
дящие — от 2 евро в час до 4,5 (так-
же зависимость от типа машины) 
и от 16 евро в день до 45. Понятно, 
что CITIZ — не филантропическая 
организация и за свои услуги бе-
рет абонентскую плату. Те, кто на-
меревается использовать частный 
автомобиль до 10 часов в месяц, 
должны заплатить фирме 8 евро, 
если свыше — то 16 евро. 

ЯПОНИЯ

КАРШЕРИНГ ВСТРЕЧАЕТ ТУРИСТОВ В АЭРОПОРТАХ СТРАНЫ 

Александр Ленин

В 
Японии каршеринг начал 
развиваться более 15 лет 
назад. Наибольшее рас-

пространение получил в круп-
ных городах, среди которых То-
кио, Осака и Киото. А сегодня 
эта услуга быстрыми темпами 
покоряет местные регионы, ос-
ваивая главным образом терри-
тории рядом с аэропортами и 
крупными железнодорожными 
станциями.

На японском рынке представ-
лено немало компаний. Самая 

крупная — Times Car Plus — готова 
предоставить своим клиентам 
около 30 различных моделей 
авто. Это дает возможность вы-
брать машину на любой вкус — от 
популярной среди японцев мало-
литражки до вместительного ми-
кроавтобуса. В основном клиен-
там предлагаются транспортные 
средства местного производства, 
однако в люксовом сегменте 
можно найти и немецкие авто. 
Машина обязательно будет обо-
рудована навигатором, системой 
проезда по платным дорогам и 
детским бустером.

Стоимость каршеринга в Япо-
нии составляет от 150 до 206 иен 
(1,4—1,83 доллара США. — Прим. 
ред.) за 15 минут. Машина уже бу-
дет заправлена и застрахована. 
Клиент может понести дополни-

тельные расходы, которые зави-
сят от пройденного расстояния. 
Но это регулируется условиями 
оператора. Примечательно, что 
если пользователь тратит время 
на заправку авто топливом или 

мойку, к зарезервированному им 
времени использования машины 
автоматически прибавляется 15 
бесплатных минут. 

Пользоваться каршерингом в 
Японии довольно просто. После 
регистрации на сайте компании, 
где необходимо внести личные 
данные и номер кредитки, можно 
почти сразу приступить к поезд-
кам. Предварительно, правда, по-
требуется получить членскую 
карту. Она понадобится, чтобы 
открыть дверь автомобиля и 
сесть за руль.

Определенным неудобством 
является отсутствие возможно-
сти оставить машину в любом 
понравившемся месте. По окон-
чании эксплуатации ее следует 
вернуть на прежнее место. Кста-
ти, если водитель после оконча-
ния поездки забыл в машине лич-
ные вещи, в течение 15 минут он 
может с помощью карты снова 
открыть авто и без лишних хло-
пот забрать их.

Следует признать, что далеко 
не все в Стране восходящего 
солнца полюбили каршеринг. 
Некоторые отдают предпочте-
ние аренде. Впрочем, последний 
вариант больше подходит для 
желающих использовать авто в 
течение относительно долгого 
периода времени — от одного дня 
до недели. Как показывают соци-
ологические исследования, кар-
шеринг на японских островах 
выбирает прежде всего моло-
дежь. Старшее поколение боль-
ше доверяет собственному авто, 
несмотря на внушительные рас-
ходы по его содержанию. Только 
месячная стоимость аренды 
парковочного места, к примеру, 
в Токио в среднем составляет от 
40 до 60 тысяч иен (от 365 до 548 
долларов США). Не стоит забы-
вать также и о страховке и нало-
гах, которые в Японии довольно 
высоки. Да и цены на бензин ку-
саются. 

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

НОЧЬЮ ПОЕЗДКА СТОИТ 
ДЕШЕВЛЕ 
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

Практически в каждой корей-
ской семье есть автомобиль, а 
часто и не один. Поэтому власти 
крупных городов, в особенности 
Сеула, придумывают разные 
способы, чтобы решить пробле-
му загруженности дорог. 

В южнокорейской столице 
каршеринг реализуется в форме 
партнерства администрации го-
рода и частной компании и назы-
вается «Сеул Нанум Кар», в пе-
реводе на русский: «автомобили 
Сеула, которые мы делим друг с 
другом».  Условия пользования 
стандартные — необходимо ска-
чать специальное приложение, 
зарегистрироваться, ввести 
свои данные, привязать банков-
скую карточку к аккаунту, и 
можно отправляться в путь. 
Цена обычно рассчитывается 
исходя из времени аренды авто-
мобиля и зависит в первую оче-
редь от вида машины. За легко-
вую каждые 10 минут аренды 

стоят от 1200 до 2170 вон (1,07 — 
1,93 доллара. — Прим. ред.). Но 
чем больше и шикарнее машина, 
тем дороже. Можно взять авто-
мобиль и на целый день по спе-
циальному тарифу. Предусмо-
трена система скидок, которыми 
поощряется пользование услу-
гой в ночное время и на выход-
ных, а также использование ав-
томобилей с гибридными двига-
телями, которые меньше загряз-
няют окружающую среду. 

В Сеуле каршеринг позволяет 
существенно снизить количест-
во автомобилей у населения, а 
также положительно отражается 
на экологии. Так, один автомо-
биль каршеринга заменяет 8—9 
обычных частных машин, а сама 
услуга в целом позволяет сни-
зить выбросы вредных веществ в 
атмосферу на 486 тонн в год. 
Кроме того, для семейных бюд-
жетов жителей Сеула ежегодная 
совокупная экономия от исполь-
зования каршеринга — 28,9 мил-
лиарда вон, или почти 26 милли-
онов долларов. 

ИСПАНИЯ

ИЗ РАЙОНА 
НЕ ВЫЕЗЖАТЬ!
Юрий Когалов

Каршеринг в Испании развит 
весьма слабо: этой услугой мож-
но воспользоваться только в 
крупных городах. 

Чаще всего компании, зани-
мающие эту нишу, предлагают 
своим клиентам электромобили. 
Пользоваться ими обычно мож-
но лишь в одном городе или даже 
только в определенном районе. 
Конечно, можно выехать и за его 
пределы, но оставить там авто, 
чтобы им мог воспользоваться 
другой человек, уже нельзя. Ус-
ловия во многом зависят от кон-
кретной компании. Так, некото-
рые их них обязывают застрахо-
вать машину на 500 евро. И если 
автомобиль будет поврежден по-
сле того, как вы его оставили, и 
до того, как его арендует другой 
пользователь, именно вам будет 
выписан штраф на эту сумму. 
Другие требуют оставлять ма-
шину на исходном месте. Третьи 
берут плату не за минуты, а за 
часы или даже дни. 

А КАК У НИХ? Корреспонденты «РГ» выяснили, как в разных странах мира работает сервис каршеринга

Кто сказал «кар»
США
ЗНАЙ СВОЮ 
ПАРКОВКУ
Игорь Дунаевский

США — первопроходцы в области 
каршеринга. Один из наиболее 
популярных сервисов — ZipCar, 
работающий примерно в трех де-
сятках городов и заметно отли-
чающийся от распространенно-
го в России вида каршеринга.

Прежде всего каждый автомо-
биль привязан к конкретному 
парковочному месту. То есть за-
вершать аренду необходимо в 
том же месте, где пользователь 
ее начал. Бронировать автомо-
били можно через приложение 
или сайт. Приложение показыва-
ет пользователю график уже 
имеющихся заявок на машину. 
Кроме того, при такой системе 
необходимо заранее указывать 
временной период, в течение ко-
торого планируется использова-
ние машины, а если вернуть ее 
на место позже, предусмотрены 
штрафные санкции, поскольку 
это может создать трудности для 
следующего пользователя. От-
крывать и закрывать автомо-
биль необходимо специальной 
пластиковой картой, а ключи 
ждут пользователя внутри.

«Флот» компании состоит 
примерно из 50 моделей, от гру-
зовых фургонов до небольших 
электрокаров. Бензин, город-
ские парковки, страховка и об-
служивание включены в стои-
мость поездки. 

В Вашингтоне цены на аренду 
стартуют от 9 долларов в час, а 
дневной пробег ограничен 180 
милями (около 290 километров. 
— Прим. ред.). Кроме того, поль-
зователи платят единовремен-
ный взнос в 25 долларов за реги-
страцию, а также 7 долларов в 
месяц в качестве абонентской 
платы вне зависимости от того, 
использовался сервис в этот пе-
риод или нет.

Есть и сервисы каршеринга, 
более схожие с российскими 
проектами, как, например, 
car2go, работающий примерно в 
10 городах США. Завершать по-
ездку можно где угодно в преде-
лах города. Стоимость аренды 
стартует от 41 цента в минуту. 
Можно существенно сэконо-
мить, если при бронировании 
сразу указать продолжитель-
ность поездки. Например, арен-
да сразу на полчаса обойдется в 
7 долларов вместо 12, которые 
пришлось бы заплатить при по-
минутной тарификации. Або-
нентской платы не предусмотре-
но, а за регистрацию в сервисе 
надо заплатить 5 долларов. 

В Японии устраивают «дни каршеринга». Художник Акикиро Хасегава участвует в акции по продвижению сервиса, «рисуя» на пыльных стеклах машин в Токио.

В городах Франции широко распространены специальные парковки, на которых можно подзарядить электрокары, принадлежащие компаниям каршеринга (на фото — одна из таких стоянок 
в Марселе). А в соседней Германии водителям начисляются бонусы за использование электрических автомобилей, поэтому последние пользуются большой популярностью, даже несмотря 
на то, что аренда таких машин обходится на пару центов дороже по сравнению с обычными авто.

ФРАНЦИЯ

ПАРИЖАНЕ ОТДАЮТ АВТОМОБИЛИ В ХОРОШИЕ РУКИ
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ГЕРМАНИЯ

ЗАПРАВКА 
В ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ РОЗЕТКЕ
Кирилл Милкус, Берлин

В Германии распространен сер-
вис car2go, которым можно 
пользоваться при наличии акка-
унта, даже если он зарегистри-
рован в другой стране. Всего, 
кроме США, он работает в 
9 странах.

Входят в него «Мерседесы» и 
Smart.  Стоимость аренды зави-
сит от класса машины: от 24 до 
34 центов за минуту. Парковка — 
19 центов. По той же схеме рабо-
тает и второй каршеринг — 
OneDrive — с той лишь разницей, 
что в парк входят автомобили 
концерна BMW, а аренда начина-
ется с 31 цента за MINI. По сути, 
это два каршеринга, схема рабо-
ты которых схожа с сервисами, 
работающими на российском 
рынке. Автомобилей очень мно-
го, они разбросаны по городу, и 
оставлять их можно на любой 
парковке. Интересная особен-
ность — и в тот и в другой сервис 
входят электрические автомоби-

ли, и плата за них на пару центов 
дороже, однако люди с охотой их 
берут, потому что стараются за-
ботиться об окружающей среде. 
Да и заряжать их проще: нужно 
лишь воткнуть в розетку на пар-
ковке, к тому же за это начисля-
ют бонусы. 

Но больше в Берлине карше-
рингов, работающих по другой 
схеме: машины можно оставлять 
только на определенных парко-
вочных станциях, а стоят они в 
среднем от 3 до 7 евро в час. Кро-
ме того, приходится платить еще 
около 20–30 центов за километр. 
Для обычных поездок по городу 
это очень неудобно, но на день та-
кие машины обходятся гораздо 
дешевле — на 20–40 евро, поэтому 
их используют, например, для од-
нодневных поездок за город.

Практически все названные 
выше компании работают и в 
других крупных городах Герма-
нии, но с небольшими особенно-
стями. Отличаться могут модели 
и стоимость. 

В странах ЕС и в США доступ к машинам, участвующим в каршеринге, 
осуществляется по пластиковым картам. А ключи ждут клиентов внутри.
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Автоконцерны стали создавать 
приложения для смартфонов, через 
которые можно арендовать машину.

А К Ц Е Н Т

Если пользователь тратит время 
на заправку или мойку, ему автоматически 
добавляются 15 бесплатных минут

А К Ц Е Н Т

Все большее распространение получает 
каршеринг между частными лицами. 
Это происходит при посредничестве 
специализирующихся в этой области 
фирм
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Кстати

Официально «Год столетия Даниила Гранина» стартует 

9 февраля на родине писателя, в Санкт-Петербурге. 

В этот день состоится открытие мемориальной таблички 

на доме, где жил писатель, и концерт в Санкт-Петербург-

ской академической филармонии им. Д.Д. Шостаковича.

КНИГИ Альберт Лиханов 
вспоминает о большом 
писателе-ленинградце

Мой Гранин

Сергей Степашин

Книга Альберта Лиханова вышла в Издательском, обра-
зовательном и культурном центре «Детство. Отрочество. 
Юность». 
И не случайно теплое предисловие к ней написал Сергей 
Степашин — он председатель оргкомитета по проведе-
нию в нынешнем январе 100-летия Даниила Гранина. Се-
годня с этим пред-
исловием мы знако-
мим и читателей 
«РГ».

Эта маленькая 
книжка — истинное 
приношение добро-
ты и искренности, 
конечно же, не пред-
назначенное для 
огласки, пока был 
жив Даниил Алек-
сандрович Гранин. 
Немногие письма, 
отрывки из дневни-
ка, в которые вкра-
плены фотографии, 
часто больше, чем 
тексты, говорящие о взаимоотношениях двух людей, — 
но как искренне, с каким достоинством это предстает пе-
ред нами. Ведь речь идет о двух незаурядных людях.

Разумеется, я давно знаю Даниила Александровича 
Гранина. Не один я, а целое поколение граждан великой 
страны выросли на его отважных книгах. Знаю я и Аль-
берта Анатольевича Лиханова — и как писателя, непрев-
зойденного автора литературы, адресованной детям и 
юношеству. Ну и, конечно, многолетнему лидеру — созда-
телю и бессменному продолжателю — вначале Советско-
го, а потом Российского детского фонда, президенту Ме-
ждународной ассоциации детских фондов, которые от-
метили 30-летие своей борьбы за интересы ребят, попа-
дающих в трудные обстоятельства.

Нелишне заметить, что почти в одно время Гранин со-
здал в Ленинграде общество «Милосердие», а Лиханов во 
всей большой стране — Детский фонд. И еще одна схо-
жесть. У Лиханова есть «роман для детей младшего воз-
раста» «Мой генерал», а у Гранина среди его последних 
публикаций вовсе не детский роман «Мой лейтенант». 
Обращение — «мой» — вообще-то имеет отношение к 
французской истории, но оно прижилось у нас и не вы-
зывает никакого отторжения, подчеркивая, по-видимо-
му, свою доброту к тому, к кому обращается или воен-
ный, или писатель, или обычный человек.

Вот почему мне так нравится название этой книги 
Альберта Лиханова — «Мой Гранин». И все, что мы нахо-
дим под обложкой, определяется местоимением «мой». 
Здесь нет даже приближения к каким бы то ни было оцен-
кам — ни времени, ни событий. Но есть добросердечие, 
доброжелательность, неподдельный интерес двух людей, 
вообще-то разделенных войной, возрастом, расстояни-
ем, но соединенных достоинством взаимного уважения, 
глубокого интереса одной личности к другой.

Человеческие отношения, которые, в конце концов, и 
есть свидетельства высокой нравственности. 

В книге собраны воспоминания: 
отрывки из дневников, писем и раз-
говоров двух писателей.

ПРОЕКТ Знаменитые артисты представили аудиокнигу по сказке 
Кэрролла

Алиса, голос

Сусанна Альперина 

У
тро в Новом простран-
стве Театра Наций на-
чалось с «безумного 
чаепития». Все как по-
л о ж е н о  —  г о с т е й 
встречали Шляпник, 
Чеширский кот и Чер-
вонная Королева, ко-
торая не собиралась 

никому рубить головы.   Всем 
предлагали поиграть в крокет пу-
шистыми мячами. Все ждали 
чуда. И оно случилось.

Распахнулись большие белые 
двери, перед гостями появились 
Алиса Фрейндлих (она же — Рас-
сказчик), Чулпан Хаматова (она 
— тоже Алиса),  Игорь Ясулович 
(Король),   Мария Миронова (Ко-
ролева), Леонид Ярмольник (Бол-
ванщик),  Евгений Миронов  (Бе-
лый Кролик) и Дмитрий Никола-
ев — режиссер аудиопостановки, 
ради которой здесь и собрались.

Записывали новый диск со 
сказкой Льюиса Кэрролла «Али-
са в стране чудес»  еще и Михаил 
Боярский — он был Синей Гусени-
цей,  Олег Басилашвили (Чешир-
ский кот), Юлия Пересильд (Гор-
лица) и Лия Ахеджакова (мышь 
Соня) — но чаепитие прошло без 
них. «Мартовский заяц» — Игорь 

Верник — опоздал, но все же поя-
вился. Благотворительный фонд 
поддержки деятелей искусств 
«Артист» презентовал  уникаль-
ную аудиокнигу, записанную его 
учредителями и друзьями.

И вот уже Чулпан Хаматова 
учит всех слову фандрайзинг. Это 
—  кто не знает —  сбор денег: ак-
триса поясняет, как важно, когда 
в благотворительных фондах 
«мы не ходим с протянутой ру-
кой, а делаем  вот такие проек-
ты». Хаматова стала не только 
участницей, но и одной из пер-
вых слушательниц диска: «Мы 
ехали на машине с тремя детьми, 
нам предстояло провести в доро-
ге  11 часов, и  я поставила новую  
«Алису в стране чудес». И мы 
прослушали диск шесть раз по 
кругу! Потом мои дети звали сво-
их друзей, сажали в машину и да-
вали им слушать, сколько захо-
тят. Если вы ломаете голову — что  
подарить с семье с детьми, луч-
шего подарка быть не может».

Конечно же, такой диск станет 
подспорьем, в первую очередь, 
для слабовидящих детей.

Музыку к диску написал ком-
позитор Олег Макаров. Волшеб-
ства мелодиям  придает и то, что 
они исполнены на удивительном 
инструменте  — терменвоксе. 
Олеся Ростовцева сыграла на 
терменвоксе во время «безумно-
го чаепития» — под такой акком-
панемент присутствующие рас-
слабились и предались воспоми-
наниям.

Игорь Ясулович вспомнил, 
как уже однажды играл с Алисой 
Фрейндлих в кэрролловской 
«Алисе» и  как снимался с ней в 
фильме «Первый посетитель». 
Евгений Миронов уверял, что ни-
когда никого не озвучивал в сказ-
ках, за исключением крысенка 
Вени в «Белке и Стрелке», так что 
«Алиса» для него — первый се-
рьезный опыт. Мария Миронова 
рассказала, как в детстве слуша-
ла пластинки с песенками вроде 

«Голубого щенка» — и сожалела, 
что все это утрачено, и уверяла — 
как один из руководителей и уч-
редителей фонда «Артист», — что 
есть возможность возродить до-
брые традиции.

Диск, по словам Мироновой, 
пока вышел пробный — к презен-
тации. «Нам нужно пару меся-
цев, чтобы сделать тираж по-
больше, а затем мы не только вы-
пустим диск в продажу, но и вы-
ложим его в интернете. Инфор-
мация появится на сайте фонда 
«Артист».

«Конечно, сказку нужно вер-
нуть, — сказал Леонид Ярмоль-
ник. —  Я считаю, что мы ее ожи-
вили. А когда все ее послушают, 
можно провести голосование на 
сайте фонда -— какую сказку за-
писать следующей».

 Алиса  Фрейндлих, которая 
как раз сыграла в спектакле 
«Алиса»  — его показали в рам-
ках фестиваля «Золотая маска» 
во время гастролей БДТ в Мо-
скве — сказала: «К тому момен-
ту, как меня пригласили рабо-
тать над аудиокнигой, у нас уже 
был спектакль «Алиса» —  мне 
показалось, что эта  «рифма» 
будет уместна.  Поскольку спек-
такль сделан тоже по канве 
«Алисы в стране чудес» Льюиса 

Кэрролла. В этой книжке глав-
ное — есть замечательный аб-
сурд».

Первым покупателем  аудиок-
ниги стал худрук БДТ им. Товсто-
ногова режиссер  Андрей  Могу-
чий. Он, конечно же, не мог про-
пустить «безумное чаепитие». 
Заодно пригласил всех 3 марта на 
100-летие БДТ.

«Мне недавно посчастливи-
лось работать с Алисой Фрейн-
длих  как режиссеру звукозапи-
си,  и —  единственная проблема: 
не могу сделать ни одного заме-
чания. У меня как шторка падает. 
Даже если хочется к чему-нибудь 
придраться — не могу»,  — пожало-
вался Могучий. 

По словам артистов, через пару меся-
цев диск с аудиокнигой выйдет боль-
шим тиражом и появится в сети.

А К Ц Е Н Т

За 11 часов в дороге мы прослушали диск 
шесть раз по кругу

БАЛЕТ 
Наталья 
Осипова, прима 
Королевского 
балета, 
привезла 
в Москву 
свое «Легкое 
дыхание»

ТАНЦЫ 
СО ЗНАКОМ 
ВОПРОСА
Анна Галайда

Наталья Осипова, став прима-ба-
лериной Королевского балета 
Великобритании, в родной Мо-
скве появляется редко. Поэтому 
любое ее выступление вызывает 
ажиотаж. Однако на новой про-
грамме «Легкое дыхание» Свет-
лановский зал Московского дома 
музыки был далеко не полон.

Десять лет назад яркое восхо-
ждение Осиповой к профессио-
нальным вершинам спровоциро-
вало настоящий взрыв балетома-
нии. Широкая публика начала 
штурмовать залы, когда в Лондо-
не балерину назвали наследницей 
Плисецкой. Потрясал воображе-
ние ее прыжок, буквально поко-
рявший пространство, и неверо-
ятные вращения. Но еще больше 
— смелость и свобода, с которыми 
она исполняла сложнейшие ба-
летные трюки. 

Сегодня Осиповой 32, позади — 
четырнадцать лет профессиональ-
ной карьеры, десятки ролей. Тот 
почти сиюминутный золотой час, 
когда, как говорит балетная му-
дрость, мастерство уже пришло, а 
прыжок еще не ушел. После дол-
гих поисков своего репертуара ба-
лерина осела в Лондоне, где танцу-
ет в Королевском балете и работа-

ет над собственными программа-
ми в театре Sadler’s Wells — эпи-
центре развития европейского 
современного танца. Ее нынешнее 
возвращение в Москву оказалось 
первой полноценной возможно-
стью показать, чему она научи-
лась за семь лет странствий.

Двухчастный вечер включил 
целых три мировые премьеры, но 
на финал Осипова приберегла 
«Факаду» Артура Пита — поста-
новку, полюбившуюся Москве, 
еще когда она была частью про-
граммы «Соло для двоих». Этот 
беспроигрышный спектакль, за 
пять лет потерявший множество 
постановочных деталей и обрет-
ший новых для балерины партне-
ров, позволил публике устроить 
Осиповой овацию — в образе бро-
шенной невесты она оказалась и 
узнаваемо откровенной, и по-но-
вому трагически-тираничной.

Интересным оказался и Qutb 
Сиди Ларби Шеркауи. Выдаю-
щийся пластический дар этого 
хореографа, прививающий бога-
тейшую восточную танцеваль-
ную традицию к европейской, уз-
наваем и неповторим даже не в 
самых удачных работах. Осипо-
вой явно интересно изучать но-
вые возможности тела — его фи-
зический вес, смену центра тяже-
сти. Но для непривычного к по-
добным изыскам глаза этот танец 
может показаться слишком мо-
нотонным — отношения в нем по-
вторяют множество известных 
любовных треугольников, а от-
сутствие трюков, этих танце-
вальных восклицательных зна-
ков, не оставляет публике воз-
можности проснуться от собст-
венного крика «браво».

Этого поиска были лишены 
постановки Джейсона Киттель-
бергера (пока он органичнее в 
роли партнера Осиповой, соот-
ветствующего ей пластически и 
эмоционально) и Мюриэль Тан-
кар. Они использовали экспрес-
сию балерины, ее стремление к 
выразительности и правдивости, 
но не дали шанса обнаружить но-
вое ни в своей танцевальной при-
роде, ни в артистической. 

Однако опыт Сильви Гиллем, 
на наших глазах отчеканившей 
свое имя в истории, и достиже-
ния Михаила Барышникова сви-
детельствуют, что только соуча-
стие в танцевальном прогрессе 
выносит исполнителя за скобки в 
бесконечной череде просто выда-
ющихся танцовщиков.

Но тонкий слух на хореогра-
фический дар — искусство еще бо-
лее сложное, чем фуэте. И его 
надо культивировать и балерине, 
и зрителям. 

Жанна Васильева 

Р
азлинованные тетрадки, ис-
писанные детским почер-
ком. На польском, француз-

ском, голландском… С рисунка-
ми и без. Это дневники детей, ко-
торые росли в гетто, спасались в 
укрытиях, гибли в лагерях. Ев-
рейский музей и центр толеран-
тности сделал выставку «Анна 
Франк. Дневники Холокоста». 

Имя Анны Франк вынесено в 
название, потому что ее дневник 
самый известный. Имена пяти 
других девушек — Евы Хейман, 
Мэри Берг, Рутки Ласкер, Элен 
Берр, Элизабет Кауфманн — из-
вестны меньше. По крайней мере 
в России. Из шести выжить уда-
лось двум. Элизабет Кауфманн 
спас французский священник.  А 
у Мэри Берг мама была граждан-
кой США,  благодаря обмену на 

немецких пленных семья Бергов 
смогла покинуть Европу. Днев-
ник Мэри, которая записывала 
подробности жизни в Варшав-
ском гетто, стал первым личным 
свидетельством о жизни в гетто, 
опубликованным еще до конца 
Второй мировой войны. 

Тогда, в 1945-м, главной была 
точность описания повседневной 
жизни гетто. Более 70 лет спустя 
не менее важной оказывается 
личная история авторов дневни-
ков, их мысли и переживания. И, 
именно это же было очень важ-
ным для тех, кто оказался на по-
роге смерти, едва вступив в 
жизнь. Поразительно признание 
самой старшей из девушек, 
22-летней Элен Берр: «Такое сча-
стье знать, что, если меня схва-
тят, Андре сохранит эти листки, 
частицу меня самой, то, чем я 
больше всего дорожу, потому что 

все материальное потеряло для 
меня всякую ценность; душа и 
память — только это важно сохра-
нить» (27 октября, 1943).

Слова «память» и «душа», по-
жалуй, ключевые для этой выстав-
ки, открывшейся в Еврейском му-
зее. Она выстраивает хрупкий мо-
стик между личными историями 
тинейджеров, документами и про-
изведениями искусства. Иначе го-
воря, строит мостик между лич-
ной памятью убитых и выживших 
во время Холокоста и коллектив-
ной памятью. Считается, что кол-
лективная память — это идеологи-
ческий конструкт, в который 
утрамбовываются личные исто-
рии. Мол, именно «большая исто-
рия» дает те «очки», через кото-
рые мы смотрим на частную 
жизнь, и вписывает в нее смысл. 

Так вот,  выставка «Анна 
Франк. Дневники Холокоста» вы-

строена противоположным обра-
зом. Тут и оптику, и смысл задают 
личные истории юных людей, 
оказавшихся лицом к лицу со 
смертью, жестокостью, голодом, 
предательством. А произведения 
искусства не стараются объя-
снить или истолковать тот ужас, 
через который пришлось пройти 
миллионам евреев во время Хо-
локоста. Потому что объяснить 
это невозможно. Но можно вгля-
деться в травму, чтобы сохранить 
ее след, шрам как память о боли. 

Это переживание памяти как 
приближения к болевому порогу 
объединяет жутковатую живопи-
сную абстракцию венского акци-
ониста Германа Нитча и, напри-
мер, работу Хаима Сокола, закра-
сившего фотографии лиц малы-
шей, которых использовали в ла-
гере для медицинских экспери-
ментов, красной краской. Образ 
таблицы, которую так любят кон-
цептуалисты, тут отсылает к 
бланкам анализов крови, где есть 
графа — эритроциты, или «кровя-
ные тельца». Амбивалентность 
работ инсталляции Кристиана 
Болтански и трехканального ви-
део Мирослава Балки, построен-
ных на сшибке несовместимых 
пластов жизни — надежды и траге-
дии, смерти и неведения о ней 
природы, — создают напряжение 
пребывания «на пороге» бытия.

Именно эта энергия живет и в 
дневниках детей… Но что могут 
рассказать нам эти дети? Те, кто 
жадно прислушивался к звоноч-
ку тележки мороженщика, проез-
жавшего по противоположной от 
гетто стороне улицы. Те, кто меч-
тал о велосипеде («чтобы ездить 
в библиотеку, где я могла бы есть 
и читать одновременно. Идеаль-
ная ситуация»)… Те, кто писал о 

первом поцелуе и о том, что 
«пить чай — это по-взрослому»… 
Те, кто отчаянно твердил: «Я не 
хочу умирать, я даже не успела 
пожить!» Поразительно, что 
именно они, стоявшие на пороге 
отчаяния и смерти, находили 
силы и смысл в борьбе за жизнь. 
«И теперь я знаю, что человеку 
нужнее всего мужество и ра-
дость», — напишет Анна Франк.  

Имея такой набор художни-
ков, участвующих в проекте (а 
кроме Болтански, Балки, Нитча, 
Сокола это еще и наш Вадим Си-
дур, немец Ансельм Кифер, изра-
ильтянин Ори Гершт, Китти Клай-
дман и британец Густав Мецгер), 
наверняка трудно было отказать-
ся от соблазна сделать акцент на 
них. Подчеркнуть «звездный» 
подбор имен… Куратор Моника 
Норс этого соблазна избежала. 

Архитекторы Кирилл Асс и 
Надежда Корбут выстроили эк-
спозицию в узком пространстве 
перехода-коридора. Эта теснота 
вас приближает вплотную и к 
текстам, и к работам художни-
ков. Зритель оказывается внутри 
«приватного» пространства 
дневника и в орбите притяжения 
художественных работ. Он ощу-
щает себя на сцене и за кулисами, 
наблюдателем из будущего и хо-
рошим знакомым авторов днев-
ников. Он может даже слышать 
«колокольчик продавца мороже-
ного» или речь Черчилля, кото-
рую в укрытии когда-то слушала 
Анна Франк. Эта совсем не теа-
тральная выставка срежиссиро-
вана Моникой Норс, похоже, без-
упречно. В духе театра Doc. 

ВЫСТАВКА «Анна Франк. Дневники Холокоста» в Еврейском музее и центре 
толерантности

«Я не успела пожить»

Инсталляция Густава Мецгера «Фото №1. Ликвидация Варшавского гетто. 19 апреля 1943 года». 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Беловского муниципального района и  
АО «СУЭК-Кузбасс» объявляют о начале проведения обществен-
ных обсуждений с гражданами и общественными организаци-
ями (объединениями) по вопросам намечаемой деятельности  
АО «СУЭК-Кузбасс» и объектам государственной экологической 
экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Технический проект 
разработки Егозово-Красноярского месторождения. Отработка 
запасов угля в границах лицензий КЕМ 14712 ТЭ и КЕМ 01903 ТЭ 
АО «СУЭК-Кузбасс». Цель намечаемой деятельности: Добыча 
угля. Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Беловского муниципального района. Наименование и 
адрес заказчика — АО «СУЭК-Кузбасс», 652507, Кемеровская 
область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева, 1. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 4-й квартал 2018 г. — 1—2-й кварталы 2019 г. Орган, от-
ветственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Беловского муниципального района. Предпола-
гаемая форма общественного обсуждения — слушания. Фор-
ма представления замечаний и предложений — письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, журнал регистрации предложений и 
замечаний будут размещены с 01.02.2019 г. по адресам:

—  г. Белово, ул. Ленина, 10, каб. № 67 — здание администрации 
Беловского муниципального района (с 10.00 до 16.30, кон-
тактный телефон 8(38452)2-61-91); 

—  Беловский район, с. Мохово, ул. Центральная, 1-а, каб. № 20 
— здание администрации Моховского сельского поселения 
(с 8.00 до 16.00, контактный телефон 8(38452)5-31-94). 

Предложения и замечания принимаются до 03.03.2019 г. 
(включительно). 

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 5 марта 2019 года в 13.00 в здании Сельского дома культу-
ры Моховского сельского поселения, по адресу: Беловский район, 
с. Мохово, пер. Клубный, 2 «Б».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В образе брошен-
ной невесты она 
оказалась и узна-
ваемо откровен-
ной, и по-новому 
трагически-
тираничной

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-
лики Дагестан;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Перм-
ского края;

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Грозненского гарнизонного военного суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5  

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 22 фев-
раля — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 1 марта 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ 

«РГ» писала о том, что в России 

осталось всего три издательства, 

специализирующихся на выпуске 

книг со шрифтом Брайля (№ 10 от 

17 января 2019 г.). При этом, они 

вынуждены не конкурировать, а со-

трудничать друг с другом.
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ФУТБОЛ Питерский «Зенит» 
презентовал Ракицкого

Плюс к защите

Илья Соболев

Питерский «Зенит» вчера на базе в Удельном парке про-
вел презентацию своего первого новобранца в нынеш-
нем межсезонье Ярослава Ракицкого. 

Напомним, о переходе защитника, до сих пор высту-
павшего за донецкий «Шахтер», «Зенит» объявил в поне-
дельник, 28 января. Адаптироваться украинскому но-
вичку к новым реалиям придется без раскачки: сегодня 
команда, на пару дней вернувшаяся домой, отправляется 
на очередной подготовительный сбор. А накануне футбо-
лист ответил на вопросы журналистов.

— Я скажу только пару вещей. Очень доволен, что при-
ехал в Петербург и буду играть за действительно вели-
кий клуб, — грамотно начал свое выступление Ракицкий. 
— Знаю, что команда идет на первом месте, и хочу, чтобы 
так и оставалось. Я готов играть за команду, за город. 
Буду себя отдавать полностью. За это будьте спокойны.

Особых оснований не верить новичку у болельщиков 
нет. Тем более, как выяснилось, Питер для Ракицкого — 
город совсем не чужой. Здесь, к примеру, уже больше 20 
лет проживает его отец. «А так, вся моя семья училась в 
Петербурге. Даже няня моего ребенка до 17 лет жила 
тут», — признался Ярослав.

Но в «Зенит» футболист перешел, разумеется, не 
только из-за семейной связи с городом на Неве. 

— Понятно, что российский чемпионат сейчас на голо-
ву или даже на две сильнее, чем украинский, — был кате-
горичен Ракицкий. —  Украинский чемпионат — очень сла-
бый и не очень интересный. И так уже пятый год. Поэтому 
мне и хотелось перейти в новый турнир и топ-команду.

Кроме того, у игрока в последнее время не складыва-
лось в родном «Шахтере». Ракицкий часто не попадал в 
состав, по слухам, из-за конфликта с главным тренером 
команды Паулу Фонсекой. Но сам 29-летний защитник 
все карты предпочел не открывать.

— Физически я чувствую себя прекрасно, — заверил 
футболист. — Мне 29 лет, это самый разгар карьеры. Эмо-
ционально — да, возможно, эмоции немного угасли. Я не 
могу говорить вам, но потом объясню тренеру, что про-
исходило в моей голове в последний год. А сейчас обсу-
ждать это не хотел бы.

Кстати, с наставником питерцев Сергеем Семаком 
Ракицкий познакомился лишь накануне. Времени, что-
бы узнать друг друга получше, у них осталось не так уж 
и много: уже 12 февраля «Зениту» предстоит первый 
матч против турецкого «Фенербахче» в 1/16 финала 
Лиги Европы. 

ТЕННИС Мария Шарапова 
из-за травмы снялась 
с турнира в Петербурге

Подставило 
плечо

Анна Козина

Мария Шарапова во второй раз с начала этого сезона сня-
лась с соревнований. В начале января это был турнир в 
Шэньчжэне, сейчас — St. Petersburg Ladies Trophy, что осо-
бенно обидно. В России экс-первая ракетка мира и побе-
дительница пяти «Больших шлемов» играет совсем редко. 
А тут еще и матч против соотечественницы Дарьи Касат-
киной, лучшей нашей теннисистки согласно мировому 
рейтингу. И она проходит в четвертьфинал без борьбы.

Причина отказа Шараповой — травма правого плеча, 
которая на протяжении последнего года постоянно бес-
покоит Марию. Она говорила об этом на пресс-конфе-
ренциях Отрытого чемпионата Австралии, где, кстати, 
тоже выступила неплохо: дошла до четвертого круга, по-
бедила по ходу третью ракетку мира и чемпионку Мель-
бурна-2018 датчанку Каролин Возняцки. Уже в Санкт-
Петербурге на вопрос журналистов о состоянии плеча 
Шарапова ответила без особого оптимизма в голосе: «Я 
уже много месяцев работаю над ним. Но состояние так 
себе. Я бы сказала, не 100 процентов».

После официального объявления о снятии с турнира 
последовали и объяснения Марии.

— Я старалась сделать все возможное, чтобы быть го-
товой к тому, чтобы соревноваться на этой неделе, но 
мое правое плечо продолжает меня беспокоить. В бли-
жайшие дни я встречусь с командой своих врачей, чтобы 
оценить ситуацию, и с нетерпением жду возможности 
как можно скорее вернуться к соревнованиям, — приво-
дит слова Шараповой официальный сайт St. Petersburg 
Ladies Trophy. — Играть перед домашней публикой было 
чем-то особенным для меня, жаль, что я не смогла про-
должить выступать на этом фантастическом турнире.

Но какой бы объективной ни была причина, по кото-
рой Шараповой пришлось прервать свое выступление в 
Питере, болельщики негодуют, высказывая в коммента-
риях к новостям о Марии отнюдь не слова поддержки. 
Все прекрасно помнят, как она приехала в 2017 году на 
московский турнир, прорекламировала новый шоколад 
своего бренда Sugarpova, не особо цепляясь за игру, 
уступила в первом круге и покинула корты «Олимпий-
ского». Сейчас все выглядит так, как будто программа-
минимум тоже выполнена. «Селфи» из Эрмитажа и Ма-
риинского театра в первое в жизни посещение «культур-
ной столицы» сделаны. Хороший матч первого круга, 
чтобы выполнить обязательства перед организаторами, 
проведен. А дальше пусть все болеют за Касаткину. 

БАСКЕТБОЛ Римас Куртинайтис выведет «Химки» на матч 
Евролиги против родного «Жальгириса» 

С литовским акцентом

Илья Зубко 

С
егодня вечером под-
московные «Химки» 
проведут во многом 
судьбоносный матч 
Евролиги против ли-
товского «Жальгири-
са». Интригу поедин-
ку, который пройдет 
в Мытищах, добавля-

ет фигура главного тренера рос-
сийского клуба. 

У химчан остается все мень-
ше шансов попасть в восьмерку 
сильнейших и продолжить борь-
бу в плей-офф. На днях «желто-
синие» проиграли дома немец-
кой «Баварии», и эта неудача 
стала для команды третьей под-
ряд на уровне Евролиги. Впро-
чем, и «Жальгирис» переживает 
сейчас не лучшие времена. 
Участник прошлогоднего «Фи-
нала четырех» проиграл пять из 
шести последних матчей и тоже 
пока находится за пределами 
зоны плей-офф. Так что в плане 

мотивации соперники, в прин-
ципе, равны.

Игра против «Баварии» стала 
дебютной для Римаса Куртинай-
тиса, вернувшегося на пост глав-
ного тренера «Химок» после 
двухлетнего перерыва. Испра-
вить результаты с ходу литов-
скому специалисту не удалось. 
Да и последующая выездная по-
беда над саратовским «Автодо-
ром» (100:92) в рамках Единой 
лиги не то чтобы сильно убеди-
ла. Понятно, что Куртинайтису 
нужно время, но вот его как раз 
не хватает категорически. Ка-
лендарь очень плотный, и для 
Римаса уже сейчас приготовле-

но особенное испытание в лице 
«Жальгириса». 

Именно в этом клубе Курти-
найтис сделал себе имя как иг-
рок. Он защищал цвета литов-
ского гранда с 1982-го по 1989-й, 
а затем возвращался в Каунас в 
середине 90-х. Парадоксально, 
но при этом Римас никогда не ра-
ботал в «Жальгирисе», перейдя в 
тренеры. Хотя неплохо проявил 
себя у руля другого литовского 
клуба — «Летувос Ритас». Но наи-
больших успехов Куртинайтис-
тренер добился все-таки с «Хим-
ками», с которыми за пять лет он 
дважды выиграл Кубок Европы и 
один раз — Единую лигу. 

Сейчас о трофеях с «желто-
синими» мечтать, пожалуй, ра-
новато. Команда вроде бы отлич-
но укомплектована, однако ре-
зультатами это не подтвержда-
ется. Отчасти неудачи в Евроли-
ге можно списать на травмы, по-
теря двух ведущих игроков — 
Алексея Шведа и Энтони Гилла — 
больно ударила по подмосков-
ному коллективу. В связи с этим, 
правда, зреет все больше вопро-
сов. Швед, например, сломал в 
ноябре мизинец. Травма, конеч-
но, неприятная, но понять, поче-
му на восстановление от нее 
нужно несколько месяцев, слож-
но. С Гиллом еще хуже.

— В матче Евролиги в Афинах 
против «Олимпиакоса» Энтони 
Гилл получил травму тазобе-
дренного сустава. После не-
скольких углубленных обследо-
ваний было принято решение о 
проведении операции. Лечение 
и реабилитация будут прохо-
дить в США. Точные сроки вос-
становления будут известны по-

сле проведения операции, — та-
кая новость вчера появилась на 
официальном сайте «Химок». И 
тут нельзя не вспомнить, что 
Гилл вышел против «Олимпиа-
коса» недолеченным после пре-
дыдущей травмы. Поспешность 
все лишь усугубила.

Так что пока Куртинайтису и 
«Химкам» на усиление рассчи-
тывать не стоит, и нужно искать 
внутренние резервы. При этом 
проигрыш «Жальгирису», по 
сути, может окончательно за-
крыть команде дорогу в плей-
офф. 

Без травмированных Гилла и Шведа 
роль лидера «Химок» может взять 
на себя Джордан Мики (справа).

А К Ц Е Н Т

Именно в «Жальгирисе» Куртинайтис 
сделал себе имя как игрок. Но он никогда 
не работал с этим клубом как тренер

ДЕНЬГИ В 2018
году клубы
обновили
трансферный
рекорд

НА ЗВЕЗД
НЕ СКУПЯТСЯ
Артур Нанян

Затраты клубов на покупку иг-
роков в 2018 году составили ре-
кордные 7,03 миллиарда долла-
ров. Об этом сообщается в отче-
те, опубликованном на офици-
альном сайте Международной 
федерации футбола (ФИФА). 

Предыдущий рекорд был 
установлен в 2017 году — чуть бо-
лее шести миллиардов за два 
трансферных окна. В прошлом 
году 3974 команды совершили 
трансферы. Больше всего поку-
пали бразильцев (1753 игрока), 
аргентинцев (891) и британцев 
(693). 

Около 83 миллионов долла-
ров потратили на новичков рос-
сийские команды. По этому по-
казателю наш чемпионат зани-
мает 15-е место в мире. Самой 
щедрой по традиции оказалась 
английская Премьер-лига, клу-
бы которой не пожалели на тран-
сферные сделки около двух мил-
лиардов. Далее идут испанские 
(1,3 миллиарда) и итальянские 
(848 миллионов) первенства.

Сумма от продажи игроков 
российских клубов выросла на 
12,9 процента. Больше всех на 
переходе одного игрока зарабо-
тал ЦСКА. Армейцы получили 30 
миллионов евро, отпустив в 
«Монако» Александра Головина. 
К слову, на днях полузащитник 
впервые отличился в составе мо-
негасков, забив в матче полуфи-
нала Кубка французской лиги 
«Генгаму».

Траты отечественных команд 
на новых футболистов сократи-
лись на 27,3 процента. Чистая 
прибыль от продаж составила 
четыре миллиона. 

Крупнейший трансфер совер-
шила «Барселона», подписавшая 
Филиппе Коутиньо из «Ливерпу-
ля» за 183 миллиона долларов. 
Второе место в этом списке за-
нял форвард «Ювентуса» 
Криштиану Роналду (128 милли-
онов), третье — защитник «Ли-
верпуля» Вирджил ван Дейк (96 
миллионов).  

Тем временем стал известен 
точный срок, на который из-за 
травмы ноги выбыл самый доро-
гой футболист мира Неймар. Во-
преки слухам бразильцу, кото-
рый летом 2017 года перешел в 
«Пари Сен-Жермен» за 250 мил-
лионов долларов, не потребует-
ся операция. 

При этом вернуться в строй 
Неймар сможет не раньше сере-
дины апреля. Таким образом, он 
точно не выйдет на поле в матчах 
1/8 финала Лиги чемпионов про-
тив «Манчестер Юнайтед». 

Культурная программа в Санкт-Петербурге прошла у Шараповой 
на ура. А вот больше чем на один матч сил у Марии не хватило. ЭКСТРИМ 73-летний француз Жан-Люк Ван Ден Хееде стал победителем самой трудной кругосветной 

гонки «Золотой глобус»

Всем штормам назло
Владимир Снегирев

Н
а то, чтобы обогнуть зем-
ной шар, ему потребова-
лось 211 суток 23 часа 40 

минут — ровно на сто дней мень-
ше, чем сэру Робину Нокс-Джон-
стону, который полвека назад 
стал первым и единственным по-
бедителем «Золотого глобуса». 
Сравнение более чем коррек-
тное, потому что нынешняя кру-
госветка была организована ров-
но по тем же правилам, на тех же 
типах яхт и по тому же маршруту, 
что и гонка 1968—69 гг. Как и 50 
лет назад, ее участники не имели 
доступа к современным средст-
вам навигации, связи, не могли 
пользоваться никакими цифро-
выми приборами, компьютера-
ми и прочими благами современ-
ной цивилизации. 

В историю яхтенного спорта 
это соревнование войдет как гон-
ка на выживание, одно из самых 
опасных и трудных испытаний. 
Достаточно сказать, что из 18 
стартовавших в июле яхтсменов 
к январю в океане осталось толь-
ко пять — остальные сошли с ди-
станции, причем некоторые при 
весьма драматических обстоя-
тельствах. Четыре лодки затону-
ли, а их шкиперов пришлось в 
экстренном порядке спасать, 
причем каждый раз это происхо-
дило вдали от берегов. Мало кто 
избежал больших и малых ава-
рий. В Индийском и Тихом океане 
яхты, оказываясь в штормовых 
условиях, переворачивались, те-
ряли мачты и паруса, а их шкипе-
ры получали серьезные травмы. 

Победа самого старшего по 
возрасту участника Golden Globe 
Race на этом фоне выглядит осо-
бенно впечатляющей. Легендар-
ный французский яхтсмен почти 

с самого начала стал лидером. В 
какой-то момент его отрыв перед 
остальными достигал более двух 
тысяч миль, он показывал фанта-
стическую, невероятную ско-
рость на протяжении всей ди-
станции, независимо от того, ка-
кие там были погодные условия. 

Однако на подходе к берегам 
Южной Америки и он оказался на 
грани неудачи. 5 ноября его лодка 
была опрокинута одиннадцати-
метровыми волнами. Ураганный 
ветер — он дул со скоростью 65 уз-
лов — повредил крепление мачты. 
Жан-Люк, воспользовавшись ава-
рийным звонком по спутниково-
му телефону, сообщил, что будет 
вынужден зайти в порт Вальпара-
исо для ремонта, а затем уже про-
должит гонку, увы, теперь в уте-
шительном классе «Чичестер». 
Но через три дня штаб GGR полу-

чил от него новое сообщение: ре-
монт осуществил своими силами, 
а посему готов понести наказа-
ние за звонок по телефону и про-
должить борьбу. Штаб принял та-
кое решение: поскольку в ходе 
разговора по спутниковой связи 
шкипер не получил никакой ма-
териальной помощи, то следует 
наказать его 18 часами штрафно-
го времени и разрешить участие в 
основном зачете. 

Но ведь лодка была серьезно 
повреждена. И потому отныне 
француз должен был считаться с 
этим, он шел теперь не в гоноч-
ном режиме, а избегая макси-
мальной нагрузки на паруса. 
Жан-Люк четыре раза поднимал-
ся на верхушку своей мачты для 
ремонта — для его возраста и для 
тех штормовых условий это на-
стоящий подвиг. 

А в кругосветной гонке с этого 
момента появилась новая интри-
га. Для занимавшего вторую по-
зицию могучего голландца Мар-
ка Слэтса возник реальный шанс 
настичь француза, ведь впереди 
у них был целый Атлантический 
океан. И Марк бросился в пого-
ню. Уже к декабрю он отыграл 
первые 500 миль, а в середине ян-
варя разрыв между ним и лиде-
ром сократился до 49 миль — это 
как доля секунды в спринте. 

Казалось, он вот-вот обойдет 
ветерана океанских гонок. У 
Марка к тому времени кончились 
запасы пресной воды, он молил 
бога о том, чтобы пошел дождь и 
можно было бы собрать влагу с 
небес. А Жан-Люк удивительным 
образом на финише прибавил 
скорость и во вторник утром под 
ликующие крики своих земля-

ков, рев сирен и гудки судов, в 
окружении десятков яхт, катеров 
и лодок вошел в марину француз-
ского городка Ле-Сабль-д’Олон. 
То есть туда, где ровно 211 дней 
назад началась эта такая безум-
ная и такая увлекательная кру-
госветка. За кормой остались 28 
175 морских миль.

Если не считать его возраст 
(все же, согласитесь, далеко не 
каждый в 73 года сможет выдер-
жать столь серьезное испыта-
ние), то по всем другим формаль-
ным параметрам именно Жан-
Люк еще до старта считался глав-
ным претендентом на победу. До 
этого он пять раз участвовал в 
кругосветных регатах. Годы про-
вел на яхтах, завоевав множество 
самых престижных наград. 

— Для него море — это родной 
дом, — так прокомментировал 
успех шкипера организатор и 
глава штаба GGR Дон Макин-
тайр. — Ему там хорошо и ком-
фортно. Он знает все про океан-
скую стихию, уважает ее и с неве-
роятной страстью впитывает ее 
красоту. Если другие яхтсмены 
только предполагают, как ре-
шить ту или иную проблему, то 
он знает это наверняка. 

Когда накануне старта я спро-
сил французского шкипера, не 
поздновато ли он решился на та-
кую авантюру, то он ответил так:

— В нашем спорте ты только 
после 50 начинаешь понимать 
что к чему. 

— А посоветовались ли вы с же-
ной, прежде чем принять реше-
ние?

— Конечно. Но сделал это так, 
что у нее не оставалось выбора, и 
она согласилась отпустить меня в 
океан. 

Там, на борту своей яхты в ма-
рине Ле-Сабля Жан-Люк показал 

мне маленького плюшевого мед-
вежонка:

— Дети подарили перед моей 
первой кругосветкой. Наверное, 
он приносит удачу. Вы будете 
смеяться, но, случается, в океане 
я с ним разговариваю и мне не 
так одиноко. 

Кстати, свою яхту Matmut 
француз готовил к гонке три года. 
А сам он готовился к GGR ровно 
50 лет — с тех пор, как прочел в 
журнале «Пари Матч» о первой 
кругосветке и победе в ней Роби-
на Нокс-Джонстона. 

Во вторник Жан-Люк и сэр Ро-
бин, обнявшись, стояли на под-
иуме в Ле-Сабль-д’Олон под вспо-
лохи фейерверков. Мечта сбыва-
ется, если ты верен ей и упорно 
идешь к ее осуществлению. 

Теперь в Мировом океане 
осталось только четыре участни-
ка GGR. Марк Слэтс, видимо, фи-
ниширует в четверг. Занимаю-
щий третью позицию эстонец 
Уку Рандмаа находится более чем 
в трех с половиной тысячах миль 
южнее. Его упорно старается на-
гнать американец венгерского 
происхождения Иштван Копар. 
Финн Тапио Лехтинен все еще на 
подходе к мысу Горн и может не 
уложиться в отведенный органи-
заторами срок в 312 дней.

Напомним, что единственный 
российский участник Игорь За-
рецкий сделал вынужденную 
остановку в Австралии, чтобы 
очистить корпус своей лодки от 
ракушек, а заодно прошел меди-
цинский осмотр. После чего по 
советам врачей срочно вылетел 
на родину, где ему, видимо, пред-
стоит серьезная операция. Но 
свою кругосветку Игорь обещает 
замкнуть: он намерен вновь вер-
нуться в Олбани сразу после вы-
здоровления. Дети подарили Жан-Люку плюшевого медвежонка перед его первой кругосветкой.  
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31 января, четверг
«МАТЧ! Арена»
19.55. «Химки» (Россия) — «Жальги-

рис» (Каунас, Литва). Прямая тран-

сляция.
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Москва -1...+2, осадки

Санкт-Петербург -6...-3, облачно

Анадырь -20...-12, облачно

Архангельск -7...-4, снег

Астрахань -8...-2, солнечно

Благовещенск  -23...-14, солнечно

Владивосток -13...-7, облачно

Волгоград -12...-6, облачно

Воронеж -7...-2, снег

Екатеринбург -17...-12, снег

Иркутск -20...-8, облачно

Казань -12...-6, снег

Калининград -4...0, снег

Краснодар +2...+12, солнечно

Магнитогорск -19...-12, облачно

Мурманск -14...-14, снег

Нижний Новгород -6...-2, осадки

Новосибирск -18...-17, снег

Омск -23...-22, облачно

Орел -2...0, осадки

Оренбург -18...-10, облачно

Пермь -17...-10, снег

Ростов-на-Дону -1...+3, облачно

Севастополь +7...+11, облачно

Симферополь +6...+13, облачно

Сочи +7...+14, солнечно

Тамбов -8...-4, облачно

Тюмень -27...-23, облачно

Уфа -18...-10, облачно

Хабаровск -18...-15, снег

Челябинск -23...-15, облачно

Чита -22...-10, облачно

Элиста -3...0, облачно

Южно-Сахалинск -9...-7, снег

Якутск -44...-38, облачно

Ярославль -3...0, осадки

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
пасмурную погоду, снег 
с дождем. Атмосферное 
давление составит 
749 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается облачный 
день. Возможен снег. 
Атмосферное давление 
не изменится.

СУББОТА
Метеорологи прогнози-
руют снегопад. Атмос-
ферное давление — 
755 мм ртутного столба.

Техосмотр отменяется 
Владимир Баршев, Екатерина Копыткова  •  
rg.ru/art/1646449
В Госдуму внесли законопроект об отмене техосмотра 
личных автомобилей. Авторы документа считают, что 
действующая система не предупреждает аварии, а лишь 
увеличивает траты водителей. Да, все мы знаем, что при 
продаже нового автомобиля техосмотр выдается сразу 
на три года, а как быть с автомобилями вторичного рын-
ка? Почему бы не возложить техосмотр при продаже б/у 
авто на продавца или автосалон? Считаю, что нужно пе-
редать все бразды правления куплей-продажей машин 
крупным мультибрендовым автосалонам. Здесь нужен 
жесткий контроль. Хочешь продать автомобиль? Будь 
добр пройди ТО в автосалоне и продай его тут же! Ведь 
проходит же б/у автомобиль технический осмотр при 
сдаче по трейдингу? Иначе его никто не купит. Это жела-
тельно отражать в ПТС в особых отметках. Порой такие 
конструкторы продают, что не только выезжать на доро-
ги общего пользования, а даже садиться в него опасно. 
И давно пора решить проблему с «междусобойчиком», 
когда водители банально передают неизвестно какой ав-
томобиль по рукописной ДКП! Вот тогда и решится во-
прос и с опасными конструкторами, и с откровенными 
мошенниками. Главный бич б/у автомобилей — это скрут-
ка пробега. Вот где таится самая опасная проблема. Чело-
век покупает автомобиль со свежим годом выпуска в 
3–4 года, а пробег у него под 200 тысяч километров! 
В действительности же на приборной панели красуются 
несчастные 60–80 тысяч! Это как? Это прямое мошенни-
чество, и надо за это вводить уголовную статью. Тут ни-
какое ТО не поможет, автомобиль уже «устал», и насту-
пление беды — дело времени! 

Алекс Иванов 

За техническое состояние ТС должен нести ответствен-
ность его владелец/доверенное лицо и тот, кто готов вы-
ступить гарантом его ответственности. Это страховая 
компания, берущая на себя расходы по возмещению 
ущерба в результате ДТП и технической неисправности 
ТС. Все остальные, кто желает поучаствовать в процессе 
проведения принудительного технического осмотра, мо-
гут рассматриваться в качестве посредников, получаю-
щих финансовую составляющую и ни за что не отвечаю-
щих. И последнее. Сегодня проведен полноценный тех-
нический осмотр ТС, а через месяц отлетит плохо затя-
нутое колесо после его внеплановой замены или проя-
вится иная техническая неисправность, ставшая причи-
ной аварийной ситуации. И опять все замыкается на 
страховой компании, которая определит степень ответ-
ственности владельца за техническое состояние ТС и уч-
тет это при следующем сроке страхования. 

Анатолий Урсул

В метро предложили 
запретить сидеть нога 
на ногу
Соб. инф.  •  rg.ru/art/1643418
Здравствуйте, давно пора сделать такое правило: запре-
тить сидеть нога на ногу и выставлять ноги в проход, пе-
ревозить рюкзаки и другие большие сумки за спиной и 
на плечах (необходимо брать в руки), загораживать про-
ход при посадке и высадке пассажиров. В первом случае 
необходимо на расстоянии 30 сантиметров от сидений 
поместить линию, которую запретить пересекать нога-
ми сидящему человеку. В вагонах метро нужно устано-
вить мониторы и на них показывать зарисовки/сцены 
поведения в общественном транспорте!

Василий Кочерыгин
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ТЕНДЕНЦИЯ В последней коллекции Dior couture акцент сделали 
на бесполые существа

Пол-цирка

Главным персонажем шоу, походившего больше на представление шапито, нежели на показ высокой моды, был выбран клоун как «существо андрогинное, бесполое».

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
арижский показ вы-
сокой моды сезона 
осень — зима 2019 
года завершился, а 
во французской сто-
лице до сих пор обсу-
ждают коллекцию, 
которую показала 
нынешний креатив-

ный директор знаменитого мо-
дельного дома «Диор» Мария 
Грация Кьюри.

Итальянка, кстати, первая 
женщина в истории этого дома, 
получившая столь значимый в 
мире моды пост. Тогда, в 2016 
году, она произвела фурор, вы-
пустив футболку с надписью We 
should all be feminists («Мы все 
обязательно будем феминиста-

ми»). Футболки  раскупались бо-
гемной публикой как горячие 
пирожки, несмотря на их цену — 
500 евро, а при перепродаже на 
специализированных сайтах и 
выше.

На этот раз наследница леген-
дарного Кристиана Диора, его 
последователей — великого Ива 
Сен-Лорана и эпатажного Джона 
Гальяно — устроила в парке музея 
Родена самый настоящий цирк-
шапито. В качестве главного пер-
сонажа избрала, естественно, 
клоуна, как «существо андрогин-
ное, бесполое». По мнению Ма-
рии Грации, что изложено в  кон-
цепции коллекции, оно является 
своего рода «символом совре-
менного гендерного равенства». 
При этом главными становятся 
не красота, не происхождение 
или гендерная принадлежность, 

а «смелость и техника исполне-
ния». Сразу отметим, того и дру-
гого в творениях Кьюри предо-
статочно.

Устроенное, как парад-алле, 
шоу соответствовало задумке ди-
зайнера. Юные манекенщицы, 
призванные обеспечить реализа-
цию поставленной задачи, де-
монстрировали модели, принад-
лежность которых сложно было 

бы отнести к тому или иному 
полу. Сами девушки щеголяли в 
шлемах наподобие тех, что в 30-е 
годы прошлого века носили пило-
ты. Они плотно облегали голову 
и, таким образом, полностью 
скрывали их волосы,  действи-
тельно создавая впечатление не-
понятной половой принадлежно-
сти. Да и сама мадам Кьюри в од-
ном из интервью высказалась 

вполне определенно: «Я сделала 
это преднамеренно, чтобы было 
не понять, девушка это или юно-
ша, женщина или мужчина».

Надо сказать, что гендерная 
размытость давно уже пробивает 
себе дорогу во многих странах 
Европы. Что касается мира моды, 
то он лишь еще одно тому под-
тверждение. Теория, в соответст-
вии с которой следует поставить 
крест на заложенных природой 
различиях между мужчиной и 
женщиной,  то тут, то там прино-
сит свои странные плоды.

Так, в детском саду «Эгалия», 
что в шведской столице Сток-
гольме, в свое время была введе-
на система воспитания, основан-
ная  на том, чтобы мальчики и де-
вочки в возрасте до шести лет не 
ассоциировали себя с определен-
ным полом. Для этого там отказа-

лись от местоимений «он» и 
«она», заменив их  другим — hen, 
которое можно перевести на рус-
ский как «оно». Что касается ска-
зок, то вместо них юным шведам 
читают историю о двух самцах-
жирафах, которые очень пережи-
вали, что не могут завести ребен-
ка. Правда, у сказочки счастли-
вый конец: они находят яйцо кро-
кодила и «усыновляют» его. 
В ряде стран, таких как США, Ка-
нада, Австралия, Новая Зелан-
дия,  понятие «третий пол» 
(«оно») закреплено на официаль-
ном уровне. Прошлым летом 
компанию им составила Герма-
ния, где при заключении брака 
теперь помимо женского и муж-
ского полов введена специальная 
графа для лиц, которые не могут 
(или не хотят) определить свою 
гендерную принадлежность. 

А К Ц Е Н Т

Юные манекенщицы демонстрировали 
модели, принадлежность которых 
сложно было бы отнести к тому 
или иному полу
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